
Как не плачут на работе врачи реанимаций, 
так и журналисты не плачут, читая информа-
ционные сводки. Но трагедия, случившаяся 
утром 25 декабря, отменила негласный запрет 
на слезы. Новость о крушении летевшего в 
Сирию военного самолета, на борту которого 
находились действительно выдающиеся люди, 
парализовало на мгновение волю и чувства. И 
беспомощно, по-детски, один за другим замель-
кали вопросы: «Почему?», «За что?», «В светлый 
праздник Рождества, пусть даже в этот день 
отмечаем его не мы — православные?..»

Катастрофа унесла жизни 92 человек — 
среди них в том числе 64 артиста ансамбля 
имени Александрова, 9 сотрудников СМИ, 8 
членов экипажа. Погибла глава фонда «Спра-
ведливая помощь» Елизавета Глинка, которая 
везла медикаменты для университетского 
госпиталя — любимая буквально всеми рос-
сиянами Доктор Лиза, в глазах каждого являю-
щаяся символом искренности и бескорыстия. 
Не стало одного из лучших музыкантов мира, 
выдающегося композитора, директора и ху-
дожественного руководителя Академического 
ансамбля песни и пляски Российской армии 
имени А.В.Александрова — Валерия Халилова, 
а вместе с ним смерть унесла половину его 
коллектива. Все эти люди летели в зону чужих 
военных действий по зову сердца, летели с 
открытой душой, с миром и острым желанием 
помочь. Сопровождали гуманитарный груз, 
хотели принести радость и отдохновение. И 
навсегда остались в небе над Сочи.

Но для слабости уместен лишь миг. Миг 
откровенной и честной боли за тех, кем всегда 
можно было гордиться и по ком сегодня рыдают 
родные и близкие. Слезы — знак сопричастно-
сти и единства, но не слеза-
ми одними должны мы реа-
гировать на случившееся.
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Памяти Доктора Лизы
«Этого не может быть!» — первая ре-

акция каждого, кто ее знал.
Такие, как Доктор Лиза, не могут по-

гибнуть безвременно — ведь они гораздо 
нужнее здесь, на земле, чем Богу на не-
бесах. Ведь именно такие, как она, тво-
рят волю Всевышнего на нашей грешной 
земле.

Но пути Господни неисповедимы. 
Елизавета Глинка оказалась на роко-

вом борту.
Ее жизнь была посвящена помощи немощ-

ным, убогим, умирающим. Без всяких оговорок. 
В то время как другие, брезгливо морща нос или 
высокоумно — лоб, рассуждали, виноваты ли 
бомжи сами в своей горькой доле, она не задава-
лась этим вопросом. Если людям плохо — значит, 
нужна помощь. И точка. Ее дело — накормить, 
вылечить, утешить. Не боясь испачкаться, не 
боясь заразиться. А о том, кто прав, кто виноват, 
пусть размышляют другие — это дело нехитрое. 
И заняться им всегда найдутся желающие.

Она всегда была там, где кровь и слезы. И в 
хосписах, и на Донбассе, и в Сирии. Поскольку 
была настоящим врачом, таким, который выбира-
ет себе пациентов только по одному признаку — 
по наличию боли, от которой нужно избавить.

Она считала, что любой страдающий человек 
достоин жалости, а не осуждения. Помогала не 
только лекарствами, но и ласковым словом — она 
умела находить исцеляющие слова. Невозможно 
подсчитать, сколько людей осиротели со смертью 
Доктора Лизы…

О Докторе Лизе в «МК» вспоминают едино-
мышленники, друзья, правозащитники.

— Елизавета не осталась бы в Сочи, она 
бы полетела, даже если бы знала, что самолет 
неисправен, — говорит зампред Комиссии по 
развитию гражданского общества ОП города 
Москвы Вадим КОВАЛЕВ, с которым Доктор 
Лиза проводила все свои последние мероприя-
тия. — У нас с Лизой была необычная история 
знакомства. Много лет назад, когда я возглав-
лял Молодежный совет центрального округа 
Москвы и курировал волонтерскую программу, 
мы публично поругались. Поспорили, где нужно 
кормить бездомных.

А потом случилось наводнение в Крымске, 
и мы как-то естественно стали работать вместе, 
переправляя в пострадавшие районы то, что 
присылали Елизавете Петровне: в подвале на 
Новокузнецкой места не было.

Помню, как-то купил букет цветов и приехал 
к ней в подвал. Там была какая-та встреча, и меня 
троллили так, будто я был в ответе за всю соци-
альную политику государства. Но я не обижался: 
Лиза была искренней всегда и везде, а еще она 
ставила интересы людей выше всего, никогда не 
деля их на своих и чужих.
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На борту разбившегося в Черном 
море самолета Ту-154 находились 68 
артистов ансамбля имени Александро-
ва во главе с художественным руко-
водителем, известнейшим дириже-
ром, генерал-лейтенантом Валерием 
Халиловым.

Без всяких натяжек, без пафоса — 
цвет российской культуры.

О каждом члене этого коллектива 
можно сказать: лучший, выдающийся, 
уникальный. И слезы душат, когда по-
нимаешь, что ко всем этим эпитетам 
приходится добавлять глагол «был».

«МК» считает своим долгом расска-
зать об этих замечательных артистах.
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ПРОЩАЙ, ВЕЖЛИВЫЙ ЧЕЛОВЕК!
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БОРЦЫ  
С ПРЕСТУПНОСТЬЮ 

СТАНОВЯТСЯ 
ПРЕСТУПНИКАМИ

Лев ПОНОМАРЕВ, 
правозащитник

СВОБОДНАЯ ТЕМА

« МЫ НИКОГДА 
НЕ УВЕРЕНЫ, 
ЧТО ВЕРНЕМСЯ 
ЖИВЫМИ»

Артисты и военные скорбят по самому 
креативному культурному руководителю

КОШМАР,  
В КОТОРЫЙ 

НЕВОЗМОЖНО 
ПОВЕРИТЬ

«Ансамбль 
Александрова — 

визитная карточка 
нашей страны»

ЗЛОБА ДНЯ
Татьяна 

ФЕДОТКИНА, 
редактор отдела 

репортеров

ГНЕВ СКВОЗЬ 
СЛЕЗЫ

Тот самый самолет 
перед последним 

взлетом.

Валерий Халилов  
в редакции «МК».

МОЛОДОЙ ОТЕЦ ПРОСНУЛСЯ УЖЕ 
ПОСЛЕ ТОГО, КАК ВЫБРОСИЛ 

СЫНА В ОКНО
Насколько чудо-

вищное, настолько 
же и нелепое со-
бытие разрушило 
жизнь благополуч-
ной с виду семьи 
из подмосковного 
поселка Монино, 
что в Щелковском 
районе. В ночь на 
субботу 25-летний 
о т е ц в ы н е с на 
балкон спящего  
1,5-годовалого 
сына и выбросил его 
с 8-го этажа.

Как стало извест-
но «МК», трагедия произо-
шла в семье Беляевых (фа-
милия изменена). За день 
до ЧП у родителей заболел 
маленький сын. Карапуз по-
стоянно плакал и, по словам 
соседей, раздражал своими 
воплями отца, мешая ему 
смотреть телевизор. Во вся-
ком случае, Михаил Беляев 
сам жаловался супруге на 
неугомонного крикуна. А 23 
декабря, когда все уже лег-
ли спать, Михаил взял сына 
с дивана, вышел с ним на 
балкон и выпустил из рук. 
К приезду «скорой» малыш 
был еще жив, но через не-
сколько часов скончался в 
хирургическом отделении 
местной больницы от разры-
ва внутренних органов.

Свой страшный посту-
пок папаша в разговоре со 
следователем «оправдал» 
тем, что страдает лунатиз-
мом и не помнит, что с ним 
произошло. По его словам, 
он неожиданно обнаружил 
себя стоящим на балконе, а 
очнулся от криков людей под 
окнами собственного дома. 
Правда, ни школьные, ни ар-
мейские друзья Беляева не 
смогли припомнить за ним 
таких отклонений. Однако 
все в один голос назвали его 
уравновешенным парнем, 
очень открытым и веселым, 
без вредных привычек. Пока 

Михаил учился в 
школе, он увлекался 
регби, после армии 
пошел работать во-
дителем на боль-
шегрузном транс-
порте. Несколько 
лет назад женился, 
а в июле прошлого 
года стал счастли-
вым отцом. Сейчас 
родственники убий-
цы, включая жену, 
пытаются собрать 
доказательства в 
пользу того, что он 
уже давно страдает 

сомнамбулизмом.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует президент 

Российского общества со-
мнологов Роман БУЗУНОВ:

«Лунатики сами перио-
дически падают из окон, 
поэтому близкие старают-
ся создать в их спальнях 
безопасную среду. Закры-
вают наглухо окна, запира-
ют двери… Лунатик может 
даже сесть за руль, заве-
сти машину и поехать. Но, 
как говорится, до первого 
столба. Следует отметить, 
что во время снохождения у 
человека нет быстрых реф-
лексов, все его движения 
заторможены. Малейший 
шум может его разбудить, 
а после пробуждения он не 
вспомнит, что с ним было. На 
мой взгляд, в данном случае 
требуется комплексная пси-
хологическая экспертиза. 
Помимо сомнамбулизма 
существует много других 
психических состояний, при 
которых меняется сознание. 
Исключив умысел, следова-
тели вторым пунктом обычно 
исключают так называемую 
«большую психиатрию». А 
может, не стоит далеко хо-
дить, и страшный поступок 
мужчины был спровоциро-
ван первым в его жизни при-
ступом шизофрении».

ОТВЕРГНУТЫЙ КАВАЛЕР 
ОТОМСТИЛ УБИЙСТВОМ  

12-ЛЕТНЕЙ ДЕВОЧКИ

Жуткая трагедия произо-
шла в субботу на Ферганской 
улице в семье уроженцев 
Киргизии: 12-летнюю девоч-
ку убил бывший любовник ее 
тети, с которым конфликто-
вала дама. Подозреваемого 
в преступлении задержали в 
аэропорту.

Как стало известно «МК», 
гражданка Киргизии Мира с 
двумя детьми (им 12 и 21 год 
от роду) и маленьким внуком 
(сыном старшей дочери) по-
селилась в трехкомнатной 
квартире 69-летней пенсио-
нерки Ольги Васильевны око-
ло 6 лет назад. Иностранку на-
нял брат старушки в качестве 
сиделки. Дело в том, что по-
жилая москвичка — инвалид 
с детства, страдает умствен-
ной отсталостью и имеет про-
блемы с передвижением. В 
последнее время женщина 
не встает с кровати, за ней 
нужен постоянный уход.

Со слов соседей, супруга 
у Миры не было. Одно вре-
мя она сожительствовала с 
мужчиной-таксистом, но 1,5 
месяца назад разругалась с 
кавалером, и он уехал в Кир-
гизию.

Время от времени в ком-
нате Миры жила ее младшая 

сестра — у девушки были 
сложные отношения с быв-
шим 21-летним любовником 
по имени Чангыз. Молодой 
человек был недоволен, что 
дама сердца дала от ворот 
поворот, периодически на-
ведывался к сестрам и скан-
далил. И в роковую субботу 
Чангыз пришел с намерением 
устроить разборки, однако 
дома были только 12-летняя 
девочка, ее маленький пле-
мянник и Ольга Васильевна. 
Мира в районе 10.00 ушла на 
рынок.

Молодой человек решил 
выместить злобу на школь-
нице — схватил девочку, 
затащил в ванную комнату 
и нанес ей как минимум 10 
ударов отверткой. После 
чего включил воду и убежал 
из квартиры. Мира, вернув-
шись, услышала шум воды, 
зашла в ванну и обмерла от 
ужаса. Первым делом жен-
щина побежала к соседям 
с криками: «Моя младшая 
дочь убила себя!..» Однако 
полицейские определили, 
что сама себе смертельные 
травмы девочка нанести не 
могла.

Они очертили круг подо-
зреваемых в преступлении 
лиц и уже через несколько 
часов задержали Чангыза: 
молодой человек пытался 
улететь в Бишкек. На первом 
допросе он сознался в жесто-
кой расправе.

Убитую дочь Мира планиру-
ет предать земле на родине, 
однако семья жила в край-
ней нищете, поэтому, чтобы 
переправить тело в Кирги-
зию, неравнодушные к горю 
местные жители объявили 
сбор средств.

ВРАЧИ ПОГУБИЛИ ПАЦИЕНТКУ, НЕ РАСПОЗНАВ 
БЕРЕМЕННОСТЬ

На сторону родственников 
молодой москвички, погиб-
шей из-за некомпетентно-
сти сразу нескольких врачей, 
встала Фемида. Доктора не 
смогли поставить верный 
диагноз — внематочная бе-
ременность — и пытались 
лечить пациентку от рас-
стройства желудка. 

Как стало известно «МК», 
трагический инцидент про-
изошел в апреле 2012 года. 
Ранним утром 26-летняя Та-
тьяна пожаловалась мужу 
Михаилу на сильную боль 
в животе. Супруги приняли 
решение вызвать врача из 
поликлиники №195. Эскулап 
вскоре посетила больную и 
посоветовала ей через не-
сколько часов прийти в ме-
дучреждение на УЗИ брюш-
ной полости. Татьяне было 
больно сидеть, и все время 
ожидания в очереди она про-
стояла на ногах. Но в резуль-
тате УЗИ не выявило никакой 
патологии. Терапевт на осно-
вании исследования пришла 
к выводу, что у молодой жен-
щины — расстройство желуд-
ка. Татьяна объяснила, что у 
нее не было рвоты и диареи. 
Но медик ничего не хотела 

слушать, быстро выписала 
лекарства и отправила боль-
ную восвояси. Девушка стала 
принимать препараты, но на 
следующий день боль резко 
усилилась: Татьяна не смогла 
даже встать с кровати. Миха-
ил незамедлительно вызвал 
«неотложку». Когда медики 
приехали, Татьяна прямо у 
них на глазах потеряла со-
знание. Женщину решено 
было срочно отправить в 
67-ю горбольницу. Но через 
день она скончалась, оставив 
сиротой 4-летнюю дочь. Ока-
залось, что у женщины была 
внематочная беременность, 
которую медики почему-то не 
заметили.

Как рассказала «МК» адво-
кат семьи погибшей Наталия 
Кухарчук, правоохранитель-
ные органы не отреагировали 
на то, что родственники по-
гибшей били тревогу. «Вдо-
вец обращался в прокуратуру 
с жалобой на действия меди-
цинских работников. Ответа 
из ведомства мы не получа-
ли», — отметила защитник.  

Вдовец и мать Татьяны 
вынуждены были судиться 
с эскулапами. В заявлении 
истцы указали, что считают 

виновными в смерти жен-
щины врачей поликлиники 
№195, подстанции «скорой 
помощи» №50 и ГКБ №67. 
«Несвоевременное рас-
познавание заболевания, 
неправильно поставленный 
диагноз и лечение, небреж-
ное отношение к своим обя-
занностям, неадекватные 
действия врачей привели 
к гибели Татьяны», — гово-
рилось в иске. Родные по-
гибшей просили взыскать с 
каждого ответчика по 1 млн 
рублей в качестве компенса-
ции морального вреда. 

В ходе суда представители 
ответчиков просили откло-
нить иск. Юрист поликлиники 
№195 обвинил в случившем-
ся саму погибшую: дескать, 
Таня плохо объяснила врачу 
симптомы болезни.

«Компенсацию морального 
вреда суд взыскал только с 
одного ответчика — поликли-
ники №195 — по 300 тысяч ру-
блей в пользу каждого истца, 
в остальной части иска было 
отказано», — пояснила «МК» 
пресс-секретарь Кунцевско-
го суда Москвы Дарья Галки-
на. Однако решение пока не 
вступило в законную силу.

ФОТО СО ЗНАМЕНЕМ СТАНЕТ ПРЕДЕЛОМ МЕЧТАНИЙ 
ВСЕХ ПРИСТАВОВ

Новый способ поощрить 
своих передовиков нашла 
Федеральная служба судеб-
ных приставов. Тех, кто отло-
вил больше всех должников 
и собрал максимум штрафов 
в казну, станут награждать… 
фотографией на фоне знаме-
ни ведомства.

Под отличившимися пла-
нируется понимать самых 
усердных и инициативных. 
Кроме того, к новой награде 
будут представлены те, кто в 
течение года смог показать 
выдающиеся результаты ра-
боты по сравнению со своими 
коллегами: взыскал боль-
ше всех алиментов, долгов 
по налогам и банковским 

кредитам, вразумил наи-
большее число злостных не-
плательщиков и успешно ис-
полнил максимум судебных 
решений. Еще один крите-
рий — судебный исполнитель 
должен иметь безупречную 
репутацию на службе. Че-
ствовать самых-самых будут 
раз в год — в День судебного 
пристава 1 ноября. Правда, 
на профессионального фото-
графа чиновники решили не 
тратиться: почетная миссия 
запечатлеть счастливчика 
на фоне знамени ФССП до-
станется кому-то из пресс-
службы ведомства. Антураж 
для фотосессии предпола-
гается самый что ни на есть 

торжественный. Герой на 
съемку должен будет на-
деть парадную форму и все 
награды, если таковые име-
ются. Распечатанный снимок 
формата А4 ему вручит лично 
глава ведомства. А запись 
«награжден фотографией на 
фоне развернутого знамени» 
появится в трудовой книжке 
пристава. Правда, одним 
только фотоискусством дело 
не кончится. Как обещают чи-
новники, к снимку будет по-
ложена еще и премия в раз-
мере одного оклада. Cтать 
участником торжественной 
фотосессии пристав сможет 
лишь один раз за весь срок 
службы. 

СЛЕДОВАТЕЛЯ И ПОЛИЦЕЙСКОГО 
ПРИВЕЛА НА НАРЫ ЧЕРНАЯ ИКРА
Полным фиаско оберну-

лась для блюстителей закона 
попытка построить крими-
нальную карьеру на таком 
элитном продукте, как чер-
ная икра. Стражи порядка 
решили грабить продавцов 
деликатеса, но потерпели 
неудачу. На скамье подсу-
димых оказался 25-летний 
Дмитрий Митюрев — бывший 
следователь Зюзинского 
следственного отдела ГСУ 
СКР по Москве (там мужчина 
работал с 2014 по 2015 год) и 
его лучший друг — 25-летний 
Руслан Догужаев, оперупол-
номоченный угрозыска из 
подмосковного Королева.

Как стало известно «МК», 
началась эта история с кон-
фликта между прорабом бри-
гады строителей, 33-летним 
жителем Московской обла-
сти Андреем Весловым, и его 
работодателями. Заказчи-
ки остались недовольны от-
делкой офиса и отказались 
платить работягам миллион 
рублей. И тогда Веслов при-
думал надавить на коммер-
сантов с помощью стражей 
порядка. Через своего знако-
мого, жителя Москвы Ислама 
Рамазанова, мужчина позна-
комился со следователем 
Митюревым и предложил ему 
«наехать» на предпринимате-
лей за 300 тысяч рублей. По 
задумке блюститель закона 
должен был позвонить руко-
водству фирмы и пригрозить 
возбуждением уголовного 
дела за мошенничество, яко-
бы совершенное в отношении 
Веслова.

В начале 2015 года план 
был претворен в жизнь. В 
течение нескольких меся-
цев коммерсанта принужда-
ли признать долг и вернуть 
его. Следователь даже на-
печатал на компьютере не-
кое постановление и говорил 
бизнесменам, что это якобы 
возбужденное им против них 
уголовное дело. Кстати, в 
афере участвовал еще один 
знакомый Рамазанова —  

23-летний Иорданис Иониди. 
Мужчина изображал сотруд-
ника правоохранительных 
органов при доставлении 
бизнесменов в следствен-
ный отдел. 

А Митюрев так вошел во 
вкус, что решил поучаство-
вать еще в одной афере. 
Его приятель Рамазанов 
подыскивал объявления по 
продаже черной икры, до-
говаривался о покупке, а 
затем по указанному адре-
су приезжали следователь 
и полицейский. Мужчины 
инсценировали «провероч-
ную закупку», после чего на-
чинали вымогать деньги. Так, 
одной из жертв злоумыш-
ленников стал столичный 
пенсионер, который решил 
перед мартовскими празд-
никами продать несколько 
банок черной икры из своих 
закромов. Впрочем, супруга 
пенсионера оказалась дома 
и отказалась впускать незна-
комцев. Митюрев с Догужае-
вым предпочли ретироваться 
без добычи.

А вот 12 марта 2015 года 
на встречу к злодеям на сво-
ей машине приехал житель 
столицы, который привез на 
продажу банки черной икры. 
В этот раз силовики отняли 
не только икру, но и видеоре-
гистратор — на сумму более 
145 тысяч рублей. 

В итоге мужчины были за-
держаны при получении де-
нег для бригадира рабочих 
Веслова. Как сообщили «МК» 
в отделе по надзору за испол-
нением законодательства о 
противодействии коррупции 
прокуратуры города, с уче-
том позиции государствен-
ного обвинителя прокурату-
ры Москвы Зюзинский суд 
приговорил Митюрева и Ра-
мазанова к 5,5 года тюрьмы, 
Догужаева — к 5 годам. Иоа-
ниди и Веслов приговорены 
к полутора годам лишения 
свободы условно с испыта-
тельным сроком на 2 года, но 
тут же амнистированы.
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Губанков.
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В России сегодня 
день траура. Он объяв-
лен за последние годы 
далеко не впервые. Но 
впервые это так больно. 
Потому что — накопилось. 
Слишком много потерь. 
Слишком много трагедий. 
Слишком много после 
каждой из них слышится 
мерзких смешков и ра-
достных подвываний.

Катастрофа нашего 
Ту-154 стала не просто 
огромным горем. Она 
стала линией раздела на 
друзей и врагов. Все это 
хорошо видно по реакции 
людей.

Девяносто два че-
ловека погибли. Знаме-
нитые и не очень. Но они 
летели на войну с общей 
целью — поддержать на-
ших солдат, которые каж-
дый день сталкиваются 
со смертью.

И встретились со 
смертью сами...

Подробности читайте  
на 2–3-й стр.

ЧЕРНОЕ ВОСКРЕСЕНЬЕ РОССИИ
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О руководителе Департа-
мента культуры Министерства 
обороны Антоне Губанкове ис-
креннее скорбит вся культурная 
общественность. Он был очень 
необычным чиновником, и был ли 
он до конца чиновником — боль-
шой вопрос. На вид — красив, как 
народный артист, всегда неве-
роятно креативен, бодр, полон 
идеями, зажигателен. К нему 
все тянулись. Разве можно за-
быть его невероятный замах (не-
долго будучи на посту министра 
культуры Московской области): 
основать в регионе собственный 
Большой театр! И основал бы, 
черт побери, если б не перешел 
в Минобороны, где раскрылся 
тоже феноменально.

Читайте 3-ю стр.

Погибшая 
девочка.
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Эксперты разрываются между 
человеческим фактором  
и терактом
Версии катастрофы, как обычно бывает 
в таких случаях, разнятся. В качестве 
причин называют и техническую неис-
правность, и ошибку пилотирования, 
и даже попадание птиц в двигатель. 
Непроясненными остаются два обстоя-
тельства: почему самолет развернулся 
над морем и почему ни об этом, ни о 
какой-либо нештатной ситуации на 
борту экипаж не доложил диспетчеру. 
Эксперты, с которыми связался «МК», 
выдвинули свои предположения.

Самолет Ту-154 с бортовым номером RA-
85572 эксплуатировался с 12 мая 1983 года. 
Общий налет у него 6689 часов (при ресурсе 
для данного воздушного судна 37 500 часов). 
Последний ремонт прошел 29 декабря 2014 
года, а в сентябре 2016-го прошел плановое 
регламентное обслуживание. Машина, не-
смотря на солидный возраст, была в хорошем 
техническом состоянии и доработана для нужд 
военного ведомства. Но, как, впрочем, и вся-
кий самолет, имела свои конструктивные осо-
бенности, которые должны учитываться при 
пилотировании.

В недавнем прошлом летчик «Аэрофлота» с 
40-летним стажем летной практики, более 10 лет 
пролетавший на Ту-154, Владимир Сальников 
рассказал «МК» следующее:

— Исходя из тех фактов, что известны на 
данный момент, я могу высказать две версии 
случившегося.

Первая — человеческий фактор, связан-
ный с тем, что экипаж, возможно, не совсем 
корректно выполнил свои обязательства по 
контрольным картам, а точнее — не включил 
подкачивающий насос. Особенность Ту-154 в 
том, что двигатели получают топливо только из 
одного расходного бака, в котором помещается 
330 литров топлива. Остальные баки находятся 
в крыле. Из крыла топливо необходимо пере-
качать в расходный бак, чтобы работали двига-
тели. Если по каким-то причинам не включили 
подкачивающие насосы, то могло быть так: 
самолет запустили, вырулили, взлетели — а при 
взлетном режиме происходит максимальный 
расход топлива при максимальной тяге дви-
гателей, — и как раз на те самые 7–10 минут 
этого топлива и хватило. Дальше двигатели 
выключились.

Когда самолет идет на эшелоне и выклю-
чаются подкачивающие насосы, то топлива 
хватает на 30 минут полета. А при наборе высоты 
его расход очень большой.

За это время самолет мог подняться на вы-
соту примерно 4–5 км. И дальше — я рассуждаю 
как летчик, — если действительно произошло 
то, о чем я говорю, то инженеру надо было, 
как только выключились двигатели, срочно 
включить подкачивающие насосы. А они очень 
мощные, порядка 4000 литров в минуту качают. 
И, качнув топлива в расходный бак, сразу при-
ступить к запуску двигателей в воздухе. Тогда в 
любом случае хоть один из них запустился бы. 
Ну и самолет бы нормально полетел. Но если 
экипаж не смог быстро понять причину отказа 
двигателей — произошла некоторая паника, 
а это на борту всегда приводит к плачевным 
результатам.

И вторая версия, которая исходит из того, 
что самолет начал разваливаться еще в воздухе. 
Но тогда это — бомба. Потому что сам Ту-154 
имеет очень крепкую конструкцию. Отвалиться 
там нечему. Я на нем пролетал 10 лет и точно 
это знаю.

Так что напрасно сразу резко отвергли воз-
можность теракта. Я, летая до прошлого года, 
часто наблюдал даже на самых крупных наших 
аэродромах такую картину, когда непосред-
ственно у самолетов кого только нет: всякие 
уборщики и снег, и мусор возят… Причем все 
это в основном наши южные соседи. А про-
веряют этих рабочих не так усиленно, как нас, 
летчиков. Этим ребятам куда проще получить 
пропуска для работы на аэродроме.

А все почему? Да потому, что пока чиновники 
себе миллионные зарплаты выписывают, людям, 
которые обеспечивают работу и безопасность 
аэропорта, платят копейки — 10–12 тысяч. На 
такую зарплату квалифицированные специали-
сты не идут. Бортпроводники — мальчишки, что 
в экипажах летают, — это максимум 50 тысяч. 
А человек, который обеспечивает отправку са-
молета в полет (когда самолет запускается, он 
всегда «на улице» стоит), имеет зарплату 30–35 
тысяч. Я уже не говорю о тех, кто грузит, убирает 
и мусор вывозит.

Вот и получается, что берут на эту работу 
гастарбайтеров. И вот такой человек года 3–4 
работает, ведет себя безукоризненно, к нему 
постепенно привыкают, хотя, возможно, он все 
это время состоял в каком-нибудь запрещенном 
у нас ИГИЛ, откуда теперь ему и дали команду на 
теракт… Конечно, это лишь предположение, но 
вот представьте: машину с мусором вывозят с 
аэродрома, а потом, почти такая же грязная, она 
возвращается обратно. Я не уверен, что охранни-
ки заглядывают в каждый из баков и контейнеров, 
где присутствуют еще остатки прежнего мусора, 
где что-то течет, что-то воняет… Взрыватель для 
бомбы с помощью такой машины провезти на 
аэродром очень даже легко. Пластит — тоже. Он 
вообще как детский пластилин — не заметишь, 
разве что собака унюхает.

В подмосковном Чкаловском, откуда вы-
летал самолет, думаю, очень жесткую проверку 
проходят все, кто там работает, так как это во-
енный аэродром. Но в Адлере, где Ту-154 доза-
правлялся, уверен, таких военных строгостей 
нет. А потому, считаю, нельзя исключать версию 
теракта. Возможно, его готовили не именно с 
этим самолетом, так как он должен был доза-
правляться в Моздоке, а в Сочи оказался из-за 
плохой погоды. Взрыв могли готовить в принципе 
на любом другом самолете, к которому легче 
всего было бы подобраться. Но таким бортом 
оказался именно Ту-154 Минобороны. Во всяком 
случае, большой разброс осколков на месте 
трагедии очень настораживает и напоминает 
недавнюю египетскую катастрофу.

Версию внешнего или внутреннего воздей-
ствия на потерпевший крушение самолет выска-
зал и еще один эксперт, которому эта трагедия 
также напомнила катастрофу над Синайским 
полуостровом.

Экс-командир Ил-96 Сергей Кнышов:
— Понимаете, самолеты просто так не па-

дают… Во-первых, как техника, так и летчики во-
енного ведомства — одни из лучших. Во-вторых, 
погодные условия, насколько я знаю, также были 
хорошими. Более того, даже если на борту воз-
никла нештатная ситуация, КВС должен был 
сообщить о ней на землю. Но сделано этого не 
было. Значит, просто не успел… Очень похоже 
на то, что на борту произошло нечто такое, из-за 
чего пилоты не смогли сделать того, что обязаны, 
— рассказал «МК» летчик.

По его словам, особенности аэродрома, 
окруженного морем, также вряд ли могут быть 
причиной ошибки пилотирования:

— Несмотря на то что взлет идет на море, 
это никак не влияет на аварийность — не дети 
же за штурвалом сидят. Тем более, насколько 
я понимаю, летчики не первый раз летали по 
этому маршруту, — сказал пилот.

По его словам, скорее всего, произо-
шло внешнее воздействие или взрыв внутри 
салона. Атаковать самолет могли с берега из 
того же ПЗРК (переносной зенитный ракетный 
комплекс):

— Впрочем, должна была быть вспышка и 
свидетели, которые ее видели, — предположил 
пилот.

Что же касается взрывного устройства на 
борту самолета, то его установить могли и неде-
лю назад. В таком случае необходимо выяснять, 
какие рейсы самолет совершал ранее.

— Вообще, вся ситуация с Ту-154 сильно 
напоминает ситуацию с самолетом, который 
потерпел крушение над Синайским полуостро-
вом в октябре 2015 года, — добавил эксперт 
«МК». — Тогда, если помните, о теракте также 
заговорили значительно позже…

Ольга БОЖЬЕВА,
Дарья ФЕДОТОВА.

ГНЕВ СКВОЗЬ 
СЛЕЗЫ
c 1-й стр.

На данный момент следствие отрицает 
возможность теракта. Хотя именно 
эта версия в свете практически не-
реальности произошедшего, учиты-

вая, какие именно люди находились на борту, куда 
и с какой миссией они направлялись, да еще в кон-
тексте буквально на днях произведенного в прямом 
эфире циничного убийства российского посла в 
Турции, напрашивается первой и обсуждается се-
годня буквально каждым. И если, не дай бог, она 
подтвердится, не пора ли поставить вопрос о вве-
дении смертной казни за теракт вопреки любым 
мораториям? И не именно ли это (стоит ли карать 
смертью за террор), а не целесообразность введения 
платного въезда в города, должно по совести стать 
поводом для всероссийского референдума?

И как раз сейчас, когда трагедия унесла по-
настоящему значимых публичных персон, хочет-
ся получить ответ на вопрос: почему в наши дни 
телеэфир все больше забивается невозможным 
мусором, когда в популярных программах обсуж-
дают псевдознаменитостей и их порой мерзкие 
деяния: совокупления, насилие, махинации, разводы 
и иже с тем? Тогда как про великих музыкантов и 
важнейших общественных деятелей, положивших 
свою жизнь на спасение жизни чужих, смертельно 
больных детей, россияне узнают не в прайм-тайм, 
да зачастую и не с экранов ТВ.

Но есть и еще один, наверное, самый больной 
вопрос: доколе нам терпеть тех, кто в социальных 
сетях радуется случающимся в России трагедиям? 
Радуется нарочито, откровенно, с использованием 
оскорблений. И в этот, даже в этот раз — тоже!

Именно сегодня особенно остро хочется при-
звать таких нечестивцев к ответу и покарать за их 
грязные слова справедливым возмездием. И запре-
тить иностранцам, выражающим радость по поводу 
случившегося, въезд в нашу страну. И начать против 
россиян, что из-за ненависти к родной стране живут 
за ее пределами, а сейчас откровенно злорадствуют, 
процедуру лишения их гражданства.

Война сегодня не только в Сирии, куда летел 
наш военный борт с гражданскими людьми. Война 
сегодня и в России — пусть информационная, но 
война. И защищать себя мы должны по законам воен-
ного времени. И не пора ли в связи с этим появиться 
закону «О недопустимости выражения ликования по 
поводу трагических для России событий»? И не дать 
ли ему в народе имя Глинки—Халилова?

Вполне возможно, именно такой закон стал 
бы лучшим, что мы может сделать в память тех, кто 
всю свою жизнь был предан России и служил со-
отечественникам не за деньги, славу или власть, а 
за честь и за совесть. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.

ПАМЯТИ КОЛЛЕГ
О погибших журналистах  
рассказывают те, кто работал  
с ними бок о бок

Обозреватель Первого канала Антон Верницкий:
— Дмитрия Рункова я, к сожалению, не очень хорошо знал. Он 

у нас всего год работает. Пришел на Первый с телевидения Архан-
гельска. Ему всего 30 лет было. А Вадика Денисова я очень хорошо 
знал. Мы с ним еще в Чечне работали. Он много горячих точек про-
шел. Знаете, такой спокойный, тихий. Главное — надежный. Очень 
машины любил, увлекался… А вообще свою работу очень любил и на 
командировку в Сирию тут же согласился: все-таки такая поездка, 
да еще перед Новым годом, — ему интересно было. А еще, знаете, 
в этом самолете погиб сын нашего оператора Володи Ржевского — 
Валерий с телеканала «Звезда». Володя сейчас в Китае работает в 
командировке, мы только что ему звонили. Это ужас просто…

Клим Санаткин, корреспондент Первого канала: 
— Я Вадима и Сашу Сойдова видел за несколько часов до их 

отлета. Удачи им пожелал и еще попросил передать привет нашим 
военным в Сирии. Вадима Денисова прекрасно знал. Полтора 
месяца в Алеппо с ним проработал от и до. И в Латакии он был на 
нашей базе, и на корабле. Никогда он не прятался за чужие спины, 
а главное — был очень профессиональным человеком. Я только что 
узнал об этой трагедии, просто не могу в себя прийти. А что каса-
ется Димы Рункова… Ведь точно так же в эту командировку могли 
послать меня. Но послали его… Так случилось.

Алексей Ивлиев, корреспондент НТВ: 
— Олега Пестова я знал очень хорошо. Начиная со второй че-

ченской, он был во всех «горячих точках» — Донецк, Таджикистан. 
Вот сейчас он должен был второй раз поехать в Сирию. Вообще, 
операторы — люди простые, одеваются, кто во что попало. А Олег 
всегда ходил в пиджаке, на любое задание его надевал. Никогда не 
отказывался ни от чего, второй раз что-либо повторять ему было 
не нужно. Такой большой-большой парень, очень добрый. Знаете, 
как он любил жену свою Юлю. И два сына у него осталось, таких 
же больших. 

Женя всегда работал в паре с Олегом. Они будто Дон-Кихот и 
Санчо Панса, один в один. Женя на лесничего был похож, борода 
такая. Все по грибы ходил. 

Миша Лужецкий в Славянске месяц проработал, самые горячие 
денечки. А как он к своей жене гражданской Олесе относился… А как 
она его любила. Я таких отношений просто не видел никогда. 

Михаил Чебоненко, ведущий новостей НТВ:
— Эту трагическую новость я узнал прямо во время прямого 

эфира. И не мог поверить. Звонил потом Мише Лужецкому, он же друг 
мой. Надеялся: а вдруг не было его в том самолете? Ведь говорили 
еще про какой-то другой самолет. Я все звонил, звонил… Так хотел, 
чтобы он мне ответил. 

Александр Долгих, продюсер информационной службы 
НТВ: 

— Я был начальником Миши Лужецкого. Мы вместе работали 
в программе «ЧП». Он вообще по образованию не журналист. Юри-
стом в Следственном комитете работал. А потом вот решил стать 
репортером, все в жизни поменять. Он был какой-то очень добрый, 
светлый человек. На Украину в командировки летал безотказно. На 
Донбассе работал. Очень хороший был парень…

Александр МЕЛЬМАН.

Огромное горе постигло всех нас, нашу страну, Вооруженные силы. Катастрофа самолета Ту-
154 унесла жизни прекрасных и талантливых людей, широко известных и в России, и за рубежом. 
Многие, находившиеся на борту разбившегося лайнера, тесно сотрудничали с Общественным 
советом при Министерстве обороны, принимали активное участие в его мероприятиях. Для всех 
нас гибель пассажиров и экипажа самолета — невосполнимая утрата.

Общественный совет при Министерстве обороны выражает самые глубокие и искренние 
соболезнования родным и близким погибших, их коллегам. В этот тяжелый час мы скорбим 
вместе с ними.

Председатель Общественного совета при Минобороны РФ Павел ГУСЕВ.

Как развивались  
события в роковое утро
Полет в Сирию был запланирован зара-
нее. Артисты ансамбля имени Алексан-
дрова практически в полном составе 
летели на авиабазу Хмеймим, чтобы 
поздравить наших военных с Новым 

годом. Вместе с ними на борту нахо-
дилась известная и многими любимая 
врач Елизавета Глинка (Доктор Лиза), 
9 журналистов федеральных телека-
налов: Первого канала, НТВ, «Звезды». 
Всего на борту находилось 8 членов 
экипажа и 84 пассажира. Также в Си-
рию летел еще один самолет — но уже 
только с военнослужащими.

В этой трагедии скопилось очень много 
случайностей. Как оказалось, до последнего 
согласовывались списки журналистов, которые 
должны были полететь в Сирию. Так, напри-
мер, как стало известно «МК», только с одного 
телеканала, который также потерял в этой тра-
гедии своих корреспондентов, два человека в 
последний момент отказались от командировки. 
Должен был лететь в этом самолете и Иосиф 
Кобзон. Один из солистов ансамбля отказался 
от гастролей из-за рождения сына… В итоге 
как минимум за день до отлета был составлен 
окончательный список всех летевших.

(24.12) 21.00. К этому часу практически 
все летевшие в Сирию собрались в аэропорту 
Чкаловский. Именно отсюда стартуют военные 
борта в Сирию.

00.00. Как правило, на сборы в аэропорту 
Чкаловский и регистрацию на рейс отводится не 
больше трех часов. И примерно в полночь борт 
Минобороны вылетел из Москвы в Сочи.

(25.12). 2.30. Самолет Министерства обо-
роны благополучно сел в аэропорту Адлер. На-
чалось прохождение таможни.

2.30–5.00. Самолет прошел таможню, доза-
правку и стал готовиться к плановому перелету 
Сочи—Хмеймим.

5.21. Самолет вылетел из аэропорта Адлер. 
Стал набирать высоту.

5.25. Так и не набрав высоту, самолет совер-
шил разворот в сторону аэродрома вылета.

5.27. Отметка самолета Ту-154 Минобороны 
пропала с радаров.

7.50. Поступили первые сообщения о кру-
шении самолета.

7.59. Подтвердилась информация, что на 
борту самолета находились артисты ансамбля 
им. Александрова. 

8.20. Подтвердилась информация, что на 
борту также находились журналисты. 

9.00. Подтвердилась информация, что 
на борту находилась правозащитница и врач 
Елизавета Глинка, также известная как Доктор 
Лиза.

9.20. Появилась информация, что в 1,5 ки-
лометрах от Черноморского побережья Сочи, 
на глубине около 70 метров, обнаружены фраг-
менты корпуса самолета.

13.00. Минобороны уточнило число нахо-
дившихся на борту — 84 пассажира и 8 членов 
экипажа. Также было сообщено, что в поисково-
спасательной операции задействованы 4 кора-
бля, 4 вертолета, один самолет и беспилотные 
летательные аппараты. На борт спасательного 
судна сначала были подняты 4 тела погибших. 
Затем — еще шесть. Дополнительно в район 
катастрофы направлены 6 кораблей и судов 
Черноморского флота, телеуправляемые глубо-
ководные аппараты и 63 водолаза. Затем — еще 
50 водолазов с других флотов.

15.00. Продолжалось наращивание груп-
пировки поисково-спасательных сил в районе 
авиакатастрофы. Был сформирован район по-
иска площадью 10,5 кв. км. Район был разбит на 
секторы, а поиск организован в круглосуточном 
режиме. Для подсвечивания береговой линии в 
темное время направлены прожекторные уста-
новки и спецтехника. В поисках к этому моменту 
были задействованы уже 27 кораблей и судов, 
37 водолазов, 4 вертолета, БПЛА и телеуправ-
ляемые глубоководные аппараты. На аэродроме 
Адлер дежурили группы оказания медицинской 
и психологической помощи, выделен автотран-
спорт для перевозки родственников погибших 
к местам временного размещения.

Дарья ФЕДОТОВА.

Журналист «МК» ранее летал 
на разбившемся самолете
Посадка в Сочи потерпевшего кру-
шение самолета Минобороны была 
штатной. По словам летавших ранее 
бортами военного ведомства журнали-
стов, в Сочи самолет дозаправлялся, 
а также там на таможне оформлялись 
грузы.
О своих впечатлениях «МК» расска-
зали представители различных СМИ, 
которые летали этим бортом по долгу 
службы, в том числе и наш военкор 
Александр Степанов.

Все опрошенные «МК» журналисты в один 
голос утверждают: самолет Ту-154, который 
летал в том числе и в Сирию, хоть и прослу-
жил 33 года, был переоборудован и в работе 
безупречен:

— Я недавно летал этим бортом — очень 
хороший самолет, кожаный салон. Все новень-
кое. И в полете себя показывал только с лучшей 
стороны. В нем себя чувствовали в безопасно-
сти. Ну и экипаж, безусловно, самый профес-
сиональный, — рассказал «МК» корреспондент 
одного из российских телеканалов.

Как правило, борта Минобороны в Сирию 

летали с остановками — в Моздоке или Сочи. 
Остановка в Сочи не была ничем примечатель-
ной. Там находится таможня, и военные при 
необходимости оформляли там свои грузы. 
Также самолет здесь дозаправлялся. Что ка-
сается журналистов и других пассажиров, то 
и в Моздоке, и в Сочи с ними обходились в за-
висимости от ситуации — иногда выпускали из 
салона, иногда нет.

— Пока шло оформление грузов, мы могли 
сходить в столовую для персонала, которая на-
ходится в аэропорту, — рассказал наш коллега 
с телеканала.

В то же время, по словам спецкора «МК» 
Александра Степанова, на его памяти из салона 
во время таких остановок, как правило, никого 
не выпускали.

— Остановка могла длиться до трех часов. 

Тем не менее журналисты находились в салоне, 
— рассказал он.

Что же касается паспортного контроля, то 
тут все однозначно — он проходил еще перед 
началом полета, в Чкаловском:

— Там все очень серьезно: паспортный кон-
троль, списки журналистов, заблаговременная 
аккредитация — мышь не проскочит.

Как стало известно «МК», от одного из 
российских телеканалов в эту командировку 
должны были полететь две журналистки. Од-
нако обе в последний момент отказались от 
поездки.

В ходе самого перелета, по словам жур-
налистов, по-настоящему страшно становится 
после того, как самолет пересекает границу с 
Кипром.

— Наступает час «Ч». Ближе к Сирии, когда 
борт попадает в зону сирийских диспетчеров, 
все огни в салоне выключаются, шторки за-
двигаются. Самолет становится невидимым. 
Эти меры обязательны, так как гражданские 
самолеты самые незащищенные, — рассказал 
наш коллега.

По его словам, в воздух поднимаются че-
тыре вертолета, которые по периметру ведут 
самолет. В том случае, если с земли начнется 
обстрел, они должны принять огонь на себя и 
вступить в бой.

— Только за 10 метров до земли самолет 
обозначает себя, включаются огни. То, что де-
лают в этих условиях пилоты, — наивысшее 
мастерство. На земле не раз признавались: мы 
слышим гул самолета, но его не видно до по-
следнего момента, — рассказал журналист.

Дарья ФЕДОТОВА.

СЕГО ДНЯ: ТРАГЕДИЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   26 декабря  2016 года

СОБОЛЕЗНОВАНИЯ ОБЩЕСТВЕННОГО СОВЕТА 
ПРИ МИНИСТЕРСТВЕ ОБОРОНЫ РОССИИ

СХЕМА МЕСТА КРУШЕНИЯ ТУ-154

А д л е р

Вылет в 5.21 
из аэропорта АдлерВ 5.25 самолет не набрал высоту 

и совершил внезапный разворот

В 5.27 самолет 
пропал с экранов 
радаров

≈ 6 км

В 9.50 обнаружено 
первое тело

В 8.50 обнаружены 
обломки самолета

В 7.21 обнаружено 
масляное пятно
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ВАЖНОВАЖНО

В аэропорту Адлера были две крупные катастрофы.
Одна из них случилась в 1972 году. Ил-18 компании «Аэрофлот» вылетал в 
Москву. В 19.22 экипаж доложил о выполнении взлета. Диспетчер передал 
условия выхода — правым разворотом с набором высоты до 3000 м на Ла-
заревское. Экипаж подтвердил получение указаний, после чего связь с ним 

прекратилась — самолет рухнул в море примерно в 10 км от берега. Погибли 109 человек. 
Следствие выдвигало ряд версий катастрофы, в том числе об отказе техники, приборов и 
нападении на экипаж. А в качестве приоритетной рассматривалось столкновение само-
лета со стаей перелетных птиц, поскольку это был период их миграции. Однако точную 
причину так и не установили.
Вторая произошла в ночь со 2 на 3 мая 2006 года. Авиалайнер Airbus A320-211 авиакомпа-
нии Armavia выполнял рейс RNV967 по маршруту Ереван—Сочи, но при заходе на посадку в 
аэропорту самолет рухнул в Черное море и полностью разрушился. Все находившиеся на 
его борту 105 пассажиров и 8 членов экипажа погибли. Причиной катастрофы были при-
знаны несогласованные действия экипажа при попытке набора высоты после получения 
команды диспетчера об уходе на второй круг.

«В ЧКАЛОВСКОМ В САМОЛЕТ МЫШЬ НЕ ПРОСКОЧИТ»

ПОЛЕТ ДЛИЛСЯ ШЕСТЬ МИНУТ

Тот самый самолет.  
Он считался вполне надежным, 
несмотря на возраст.

Поисковая операция 
на месте трагедии.
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c 1-й стр.
Он был готов на все, и его идеи 
легко воплощались в реальность. 
Когда-то он начал с Сирии (будучи 
военным корреспондентом) — он 

ею, увы, и закончил. Такая вот странная, короткая, 
но прекрасная судьба…

Звоним Ильгизу Янбухтину, главе Москов-
ской областной филармонии (2013—2016), близко 
знавшему Губанкова:

— Мы были знакомы с Антоном Николаеви-
чем очень давно, и отношения были теплыми, 
явно выходящими за пределы просто отношений 
между руководителями. Многое успели вместе 
сделать. Еще больше — планировали… Вон бес-
срочный договор подписали между Минобороны 
и филармонией о культурном сотрудничестве, 
наши коллективы активно выступали вместе 
и на «Армейских играх», и на Форуме армии и 
флота. И недавно наши ансамбли — тембровых 
баянов и «Садко» — выступали и на военной базе 
Хмеймим, и на базе Тартус. Антон Николаевич 
привнес совершенно уникальные вещи в текущую 
работу культурного блока Минобороны — такого 
до него не было никогда!

Ирония судьбы в том, что Губанков в 1988–
1990 гг. сам работал по Сирии в качестве жур-
налиста. И вот через столько лет он продолжил 
службу по этому направлению. 

— Он изменил имидж ведомства вместе с 
Сергеем Шойгу, — продолжает Янбухтин. — При-
чем я не могу разделить в нем его человеческие и 
профессиональные качества: он был прекрасным 

и человеком, и профессионалом, мы были очень 
дружны, Губанков как старший товарищ часто 
советовал, как поступить… Интеллигентный 
чрезмерно, и чисто военные люди, которые его 
окружали, всегда уважали Антона Николаевича 
за его креатив. А объем работы был огромным: 
и мультимедийный образ Вооруженных сил, и 
конкретные проекты по Сирии, с невероятным 
количеством артистов он работал, люди тянулись 
к нему… Для всех это шок, другого нет слова…

Итак, говоря о вехах биографии: в марте 2013 
года Антон Губанков был назначен на должность 
начальника Управления культуры Министерства 
обороны России. И здесь, несмотря на всю се-
рьезность ведомства, с первых же шагов проя-
вил себя как очень креативный руководитель: 
и театры резко пошли в гору, и разнообразные 
проекты в музее-заповеднике в Клину — всего 
не перечислишь…

Уже в июле 2013-го Губанков буквально взор-
вал Интернет: выложил клип, где читает рэп об 
армейской службе. Причем по ходу клипа он 
снимает пиджак и галстук и ведет себя доволь-
но эмоционально. Это был один из поворотных 
моментов, когда стало ясно: армия России с 
приходом Шойгу начала стремительно меняться, 
приобретая новый, современный облик. «Хочешь 
быть в тренде, культурным и смелым? Займись 
поскорее воинским делом!» — звучало, напри-
мер, в клипе.

Все крупные культурные мероприятия во-
енного ведомства, количество которых возросло 

в разы, естественно, проходили с участием и под 
руководством Губанкова.

В апреле 2014 года он написал слова к песне 
«Вежливые люди», посвященной событиям в Кры-
му в конце февраля — начале марта 2014 года. 
Исполнил ее как раз ансамбль Александрова. 
Песня очень быстро стала хитом и прочно вошла 
в репертуар. «Вежливо люди с вежливым взгля-
дом//Вежливо смотрят, вежливо просят.//Просто 
стоят они вежливо рядом,//Просто оружие веж-
ливо носят…» — таков первый куплет.

— По-хорошему, эти слова народные, — 
рассказал тогда «МК» Антон Николаевич, — я 
просто объединил и творчески обработал все 
то, что пишут в Интернете по поводу случив-
шегося. Сама метафора очень точна, отлично 
отражает суть произошедших в Вооруженных 
силах перемен. Как это лучше сформулировать? 
Это действительно была очень жесткая и одно-
временно вежливая сила. Если бы она не была 
жесткой, то это не была бы армия. Но при всем 
своем устрашающем виде эти люди демонстри-
ровали предельную корректность.

n n n
Вместе с руководителем Управления культу-

ры Министерства обороны РФ Антоном Губанко-
вым в катастрофе Ту-154 погибла его помощница 
— Оксана Бадрутдинова. По роковому стечению 
обстоятельств жизнь Оксаны Тахировны оборва-
лась сразу же после дня рождения: 24 декабря 
ей исполнилось 34 года.

Свое последнее фото на страничке в 

социальной сети Оксана Бадрутдинова запо-
стила как раз в конце памятного для себя дня в 
аэропорту Чкаловский.

Видимо, это случилось незадолго до вы-
лета рокового борта в Сочи. Снимок на фоне 
окна аэропорта Оксана Тахировна сопроводила 
записью «Какое счастье, что в жизни есть день, 
когда на тебя спускаются миллионы снежинок… 
Снежинки — это искренние слова близких и род-
ных людей, друзей и случайных знакомых, коллег 
и просто приятелей…»

 Дмитрий ПОПОВ, Ян СМИРНИЦКИЙ,
Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

c 1-й стр.
Валерий Халилов был лучшим 
военным дирижером всех времен 
и народов. В нем сочеталось, 
казалось бы, несовместимое — и 

военная выправка, и невероятная утонченность. 
Музыкант от Бога, и композитор, и лидер, и 
педагог. Журналистам не раз доводилось ви-
деться и общаться с Валерием Михайловичем, 
и от него всегда исходил заряд именно музы-
кантского драйва, он всегда был полон идей.

Александра Сладковского, худрука Госор-
кестра Республики Татарстан, ученика Халилова, 
мы застаем буквально в тот момент, когда его 
самолет (летит на гастроли) уже выруливает на 
взлетку. Сладковский не сдерживает слез.

— Я не просто был знаком с Халиловым, 
— говорит Александр, — это был мой первый 
дирижер, он очень внимательно относился ко 
всем на военно-дирижерском факультете, но 
мне (17-летнему юноше) первым предрек ка-
рьеру, сказав: «Мальчик, у тебя будет огромное 
будущее». Он был тогда преподавателем кафе-
дры дирижирования и готовил наш оркестр к 
параду. А уж позже он стал офицером Военно-
оркестровой службы. И вот его слова сбылись 
в отношении меня, а он… он ушел.  

— Он был очень глубоким музыкантом…
— Ну что вы, это был уровень — музыкантам 

не надо объяснять это сравнение — дирижера 
Семена Чернецкого в 20–30-е годах XX века… 
Масштаб невероятный: и общественный дея-
тель, а композитор какой! Я играл его марши и 
песни. То есть Халилов — это не просто дири-
жер на парадах, как кому-то может показаться. 
Он очень разносторонний человек, писавший 
самую разную музыку, прекрасные ноктюрны… 
Сейчас при возложении цветов к Могиле Неиз-
вестного Солдата исполняют музыку Халилова, 
которую я когда-то исполнял в оркестре, будучи 
юнцом. Меня с ним связывает невероятное 
количество воспоминаний, я очень скорблю… 
не могу сдерживаться…

Белые перчатки Халилова в парадах на 
Красной площади до сих пор стоят перед глаза-
ми: это не форс, руки дирижера должны быть от-
лично видны всему «фронту» на протяженности 
порядка 150 метров, тем более репетировали 
парадные музыканты всегда по ночам. Так вот, 
что интересно, у Халилова этих перчаток всегда 
было несколько пар, на все случаи жизни — и 
кожаные, и теплые, и матерчатые… И теперь 
они лежат дома, ждут своего хозяина, но так 
и не дождутся.

Это утро стало недобрым для всех класси-
ческих музыкантов. Трагедия ансамбля Алексан-
дрова мгновенно объединила людей искусства 
даже разных жанров.

— Я хорошо знал Валерия Халилова, — 
говорит Денис Мацуев. — Ансамбль Алексан-
дрова — это визитная карточка нашей страны. 
И Халилов — огромный профессионал, который 
исполнял абсолютно любую музыку, виртуозно 
дирижировал и симфоническими оркестра-
ми, был универсален в разных репертуарах, 
утрата невероятная. Ужас! Они (ансамбль 
Александрова) собирали Карнеги-холл — и 
всегда был аншлаг! Международный бренд, 
который представляет Россию и ассоциируется 
с Россией, гарантия успеха, гарантия полного 
зала, это история нашей страны, высочайший 
уровень… И вот это кошмар, в который невоз-
можно поверить…

n n n
В ансамбле рассказывают, что это была плано-
вая поездка. Предновогодние дни у ансамбля 
традиционно самые горячие. Отчасти поэтому 
решено было не брать с собой в поездку в Сирию 
оркестр: работы много и в России. Кроме того, 
сцена на базе Хмеймим небольшая, она не могла 

вместить всех музыкантов. Артисты должны 
были исполнять песни под «минусовку».

В Сирию отправились солисты ансамбля 
имени Александрова, хор в полном составе, 
из музыкантов — группа баянистов и балала-
ечников, балетная группа, костюмеры. Плани-
ровалось, что ансамбль даст концерт и тут же 
улетит в Москву.

Чудом не попали на злополучный борт три 
ведущих солиста ансамбля. 

— Валерию Гавве недавно сделали опера-
цию, — рассказывают в ансамбле. — У Бориса 
Дьякова должно было 26 декабря состояться 
ответственное выступление. А наш «мистер 
Калинка», солист Вадим Ананьев, недавно стал 
папой в четвертый раз. Во втором браке у него 
родился сын Юра. Малыш грудной, на руках у 
жены еще двое деток, она не справлялась чисто 
физически. Директор ансамбля с учетом семей-
ных обстоятельств разрешил остаться в Москве. 
Получается, что сынок Юра его и спас.

Солист ансамбля Евгений Булочников 
был дублером у знаменитого Бориса Дьякова. 
Евгений, обладатель замечательного баритона, 
несмотря на молодость, был лауреатом многих 
международных конкурсов. Поклонникам он за-
помнился исполнением песни «Вежливые люди» 
и оригинальной трактовкой Yellow Submarine 
Пола Маккартни.

Евгений Булочников часто пел дуэтом с дру-
гим замечательным солистом ансамбля, заслу-
женным артистом России Виктором Саниным.

— Виктор Санин — добрейшей души че-
ловек, прекрасный импровизатор. Он был очень 
талантливый и как никто другой умел дружить, 
— говорят об артисте коллеги. — А вот Констан-
тин Майоров выступал уже в роли дирижера, 
раньше он был солист ансамбля, постепенно 
рос, сделал неплохую карьеру.

Многие солисты подрабатывали. Так, на-
пример, Владислава Голикова знают как пре-
красного певца и в Детском музыкальном театре 
имени Сац.

— Влад — человек интеллигентнейший, — 
говорит худрук театра Сац Георгий Исаакян, — 
он продолжал у нас петь в спектаклях «Любовь 
к трем апельсинам», «Маугли», «Игра о душе 
и теле». Потрясающе работал в «Женитьбе». 
Долгое время был у нас солистом, ведущим 
тенором, но потом его пригласили в ансамбль, 
понятно, что это и престиж, и все остальное… 
Как он пел Принца в «Любви к трем апельсинам»! 
Существо героическое, но одновременно трога-
тельное и нежное.  Спектакль получил «Золотую 

Маску». Высочайший был уровень с его стороны. 
Тончайший человек; успешный, но бесконечно 
стеснительный, всегда рефлексирующий, что, 
мол, «я еще недостаточно хорош, тут еще надо 
поработать», это то, что отличало настоящего 
интеллигента.

Не могут в ансамбле смириться и с потерей 
замечательного концертмейстера Владимира 
Бродского.

— Володя — порядочный человек, большой 
эрудит. Он великолепно играл, кому угодно мог 
аккомпанировать, причем с ходу, — рассказы-
вают коллеги. — Володя мог занять ведущие 
позиции на мировой сцене, но ему были чужды 
амбиции и какой-либо пиар.

В катастрофе погиб почти весь хор ансам-
бля, где были собраны лучшие голоса страны.

Артист Алексей Мокриков был родом из 
Тулы. Он проходил срочную службу в ансамбле 
имени Александрова. А потом как талантливый 
артист остался в ансамбле по контракту.

— Лешу я видел только три дня назад, мы с 
ним служили вместе, — говорит Евгений. — Это 
был очень талантливый, целеустремленный 
парень. Он еще пел в хоре при монастыре. Уез-
жая в командировку, сказал, что это ненадолго, 
вернется через пару дней. Мы так все ждали 
Нового года… Я еще попросил его привести 
мне камушек в виде сувенира…

Из «срочников» попал в прослав-
ленный коллектив и Артем Тарасенко. 

Друзья рассказывают, что он только недавно 
женился.

Алина Николаевна Ивашко долгие годы 
работала в ансамбле заведующей отделом ка-
дров, была правой рукой директора и художе-
ственного руководителя ансамбля. И только 
недавно, выйдя на пенсию, перешла на долж-
ность костюмера, стала ездить с ансамблем в 
командировки.

На злополучном борту оказалась и худож-
ница Людмила Гурар. Она ездила в Сирию уже 
не первый раз. Проводила на блокпостах и среди 
сирийских детей мастер-классы. Перед Новым 
годом она отправилась в командировку, чтобы 
вручить призы сирийским детям, которые стали 
победителями в конкурсе на лучший плакат. 
Было отмечено 9 детских работ. Людмила везла 
ребятишкам подарки. 

Все родные отговаривали 54-летнего со-
листа Григория Осипова от поездки: «Ну куда 
ты собрался, когда на руках 86-летняя лежачая 
мать-инвалид?..» Для артиста это была первая 
командировка именно в Сирию, ранее он бывал 
в других горячих точках.

Своей семьи Григорий не создал, жил вдво-
ем с мамой и ухаживал за ней. За два дня до 
поездки артист сказал двоюродной сестре, что 
ему как-то не себе, но он должен поехать. Эти 
же слова позже он повторил и родной в сестре, 
которая живет в Америке. «Григорий был край-
не обязательным, потом ругал бы нас, что не 

поехал. Купил маме продукты на несколько дней 
и уехал. Больно теперь на все это смотреть», — 
говорят родные. Пока заботу о больной женщине 
возьмет на себя двоюродная сестра.

На страничке Андрея Баздырева в соц-
сети написано: «Любовь, труд и познание — вот 
источники нашей жизни. Они должны опреде-
лять ее ход».

Таким же был и он — трудолюбивым, упор-
ным… И счастливым: всего месяц с небольшим 
назад Андрей сыграл свадьбу. На этом фото 
он — с супругой Марией. 

Для 29-летнего Владислава Попова, ар-
тиста балета (с 2003 года), это была уже вторая 
командировка в Сирию. По словам жены Викто-
рии, у Владислава было плохое предчувствие, 
которое он не мог ничем объяснить, но лететь в 
Сирию очень не хотел. Владислав — военнослу-
жащий, не привык отказываться, раз попросили 
ехать — значит, надо ехать.

Виктория не сказала 4-летнему сыну о тра-
гедии — говорит, что маленький, не поймет. 
Сама женщина трудится педагогом в школе. 
Достаток в семье был средним, остались невы-
плаченными несколько кредитов, в том числе 
на машину. 2 января Владиславу исполнилось 
бы 30 лет.

В списке погибших — солистка ансамбля 
Мария Клокотова (ей было 34 года). Мария 
отправилась в поездку с супругом Дмитрием 
Папкиным — он поет в хоре. Дмитрий к тому 
же руководил погрузкой багажа. Он вылетел в 
Сирию первым самолетом на два часа раньше. 
А утром, когда узнал, что жены больше нет, при-
слал отцу Марии СМС: «Я в шоке, детям ничего 
не говори». Артисты растили двух детей (им 11 
и 4 года). У Марии был солидный стаж работы в 
ансамбле — 18 лет, через 2 года уже могла быть 
пенсия. Накануне поездки старший ребенок 
заболел, температура поднялась чуть ли не до 
40 градусов. Мария хотела взять больничный 
лист, но руководство попросило всех лететь вне 
зависимости от обстоятельств. Как ни странно, 
артистка также опасалась этой командировки, 
хотя побывала во всех «горячих точках». «Стар-
ший и так понял все, с младшей мы наряжаем 
елку…» — плачет отец Марии.

В семью Корзановых пришло двойное 
горе: разбились 34-летняя Екатерина и ее супруг 
Олег (они были артистами балета). 4-летний сын 
остался круглым сиротой. Воспитывать мальчи-
ка теперь будет 62-летний дедушка. С дочерью 
последний раз пенсионер держал связь в 1.30 
— Катя прислала СМС, что они в Москве сели 
в самолет. Утром из телевизионных новостей 
отец Екатерины узнал о катастрофе.

Солист хора 56-летний Виктор Санин (28 
декабря у него день рождения) — артист с бо-
лее чем 20-летним стажем работы в ансамбле, 
всегда отправлялся в очередную командировку 
как в последний раз. Каждый раз Виктор долго 
прощался с женой Викторией, говорил, неиз-
вестно, вернется ли он живым. Виктор звонил 
по пути, все было как обычно. О трагедии род-
ные узнали из Интернета: в печальном списке 
артист под №8.

Любовь Хорошева к своему 30-летию 
побывала во всех горячих точках — Афгани-
стане, Ливии, Чечне… И в Сирию отправилась 
со спокойной душой — привыкла к опасностям. 
Артистка была разведена с мужем. В поне-
дельник ее мама-пенсионерка, работающая в 
детском садике инструктором по физкультуре, 
и 7-летний сын ждали Любу домой. 

— Последняя СМС от дочки — в 3.25 из 
Сочи, что самолет отправляется на дозаправку. 
И как теперь внуку сказать, что мамы больше 
нет?..

Репортеры «МК».

c 1-й стр.
9 мая 2014 года рано утром мы 
перевозили ее и первые медика-
менты в Славянск — не потому, что 
Доктор Лиза была за кого-то, а по-

тому что медикаментов там не было. Меня с 
собой не взяла: сказала, мол, молодых людей 
туда брать опасно, могут не пустить.

Лиза помогла тысячам граждан, пострадав-
шим в войне на юго-востоке Украины, эвакуируя 
людей и семьи с детьми-инвалидами. Ну а мы чем 
могли помогали ей, возили этих детей, собирали 
деньги для «Справедливой помощи», и теперь я 
получаю одно за одним сообщение: «Что теперь 
без Доктора Лизы будет с детками?..» Вспоминаю 
слова Лизы: «Надо помогать» — и понимаю одно: 
мы не остановимся, теперь это наше дело.

— Когда я с ней познакомилась, она по-
могала бомжам на вокзалах — несколько раз в 
неделю выезжала туда, кормила и лечила их, — 
рассказывает правозащитница Зоя СВЕТОВА. 
— И, на мой взгляд, Доктор Лиза была великой 
женщиной, именно потому, что помогла тем, кому 
никто не хотел помогать. Потом я узнала, что у 
нее был детский хоспис в Киеве. 

Когда она вошла в СПЧ, я обращалась к ней 
по поводу больных заключенных. Елизавета по-
сещала их в московских СИЗО. Сергею Кривову 
она помогла выйти из смертельной голодовки. 
Он выжил — благодаря Глинке.

К Надежде Савченко Доктор Лиза приходила 
много раз, приносила ей специальные смеси для 
выхода из голодовки. Глинка посещала Варю 
Караулову в «Лефортово».

Когда говорят, что любого можно заменить, 
— это не о Докторе Лизе. Ее никто не сможет за-
менить. Такие, как она, рождаются очень редко в 
этом мире. Они совершенно бесстрашны, и часто 
их жизнь заканчивается трагически, на взлете. 
Вот и у Лизы произошло именно так. 

Ей в декабре вручили Госпремию, то есть 
признали на государственном уровне. Я чув-
ствую свою вину: задала вопрос, не спросила 
ли она во время вручения у президента об Оле-
ге Сенцове. Она не спросила. И мне стыдно, 
что я ее укорила. У нее была своя территория 
борьбы: она боролась за раненых и умирающих 
из-за конфликтов детей. Елизавета, наверное, 

не спросила про Сенцова, потому что считала: 
там политика. Она вообще считала, что право-
защита — это не политика. С этим можно не 
соглашаться, но очевидно, что сама Лиза была 
великой благотворительницей.

У нее, конечно же, была семья, просто она 
о себе мало рассказывала. Есть муж — амери-
канский адвокат, двое сыновей, которыми она 
гордилась (еще один ребенок — приемный. — 
Прим. авт.). Была мама, которая очень долгое 
время болела, Лиза ее лечила…

Вообще Лиза жила какое-то время в Америке. 
Изначально она педиатр, но потом занялась пал-
лиативной помощью. Прошла все горячие точки 
вместе со своим мужем. И когда переехала в Рос-
сию, она создала организацию «Справедливая 

помощь», которой помогал бывший спикер Со-
вета Федерации Сергей Миронов.

— У меня нет слов, — говорит секретарь 
СПЧ Яна ЛАНТРАТОВА. — Сдавливает горло. 
Тяжело дышать…

Сейчас в голове у меня прокручивается фраза, 
которую она сказала во время вручения ей Государ-
ственной правозащитной премии относительно 
грядущей гуманитарной миссии в Сирию: «Мы 
никогда не уверены в том, что вернёмся живыми, 
потому что война — это ад на земле». И вот, теперь 
она ушла, будучи на своем боевом посту.

— Насколько я знаю, она возила в Сирию 
лекарства и инвалидные коляски для постра-
давшего местного населения, — пояснил «МК» 
друг Доктора Лизы, мэр Екатеринбурга Евгений 
РОЙЗМАН. — Это достаточно сложные алго-
ритмы, потому что там не так просто взять и 
проехаться по больницам…

Я с Лизой общался на другие темы. Мне 
много лет довелось заниматься вместе с ней 
помощью людям в России. Я вручал ей «Сере-
бряного льва» — это такая народная награда за 
достойные поступки. Елизавета создала первый 
хоспис на территории СНГ. Она помогла мне про-
давить решение губернатора о создании первого 
хосписа в Свердловской области.

Лиза всегда помогала — вплоть до того, что 
оказывала помощь в тушении лесных пожаров 
в 2010 году. Я к ней с большим уважением от-
носился, я ее любил, у нее была масса энергии, 
которой она всегда делилась с людьми.

— О чем вы говорили во время вашей 
последней встречи?

— Мы же друзья юности — нам есть о чем 
поговорить, кроме дел.

— Вы уже связывались с родственниками 
Елизаветы Глинки?

— Я был знаком с ее отцом. Очень герой-
ский мужик, воевавший, веселый… Любил с ним 
общаться, но он умер не так давно. Я знаком с 
мужем Лизы, он очень талантливый юрист. Но 
что я могу ему сейчас сказать? Направлю офи-
циальные соболезнования. А как сейчас с ним 
разговаривать — я не знаю. 

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА,  
Ева МЕРКАЧЕВА, Михаил ЗУБОВ.

“Московский коМсоМолец”   26 декабря 2016 года  

СЕГО ДНЯ: ТРАГЕДИЯ

«МЫ НИКОГДА НЕ УВЕРЕНЫ, ЧТО ВЕРНЕМСЯ ЖИВЫМИ»

Последний подарок доктора 
Глинки
К благотворительному фонду Доктора 
Лизы, что на Пятницкой улице, в пяти 
минутах ходьбы от станции метро «Па-
велецкая», перед Новым годом обыч-
но несут теплую одежду, лекарства и 
белый хлеб. В это черное воскресенье 
— охапки роз и поминальные свечи. 
На газовую трубу, что торчит у входа в 
подвал, который знает каждый москов-
ский бездомный, повязали три черных 
воздушных шарика... 

Доктор Лиза с фотографии, которую вы-
брали для траурного столика напротив входа, 
смотрит не на них, а на маленькую девочку, 

которую бережно держит у себя на руках. Сним-
ка, где она запечатлена одна, не в заботах о 
ближнем, в огромном архиве найти не смогли. 
Сказать ей последнее «спасибо» шли не толь-
ко те, кому она помогала, и не только те, кто 
помогал ей помогать, а совершенно незнако-
мые люди, которые, смущаясь, признавались, 
что благотворительностью никогда толком не 
занимались.

— Все хотела прийти в ее фонд, узнать, чем 
и я могу быть полезна, но то одно, то другое, 
все дела, суета, — плача, говорит женщина. 
— Теперь ради ее памяти, клянусь, завтра же 
пойду и начну что-то делать — не пригожусь ее 
фонду, так в другой...

— Для меня она больше десяти лет была 
иконой, примером того, как человек жить дол-
жен, тянулся к высоте ее души по мере сил, — не 

сдерживая слез, говорит мужчина, перекре-
стившийся после того, как бережно поставил 
лампадку к портрету поближе. — Не знаю, на 
кого мне теперь равняться...

Помянуть «святую при жизни», как ее назы-
вало большинство тех, кто собрался у столика, 
вышли и жители ближайших домов, которые 
соседствовали с фондом.

— Да, святая она была при жизни, святой и 
на небесах будет, — шепотом говорит женщина. 
Глаза у нее тоже на мокром месте. У этого сто-
лика я не видела ни одного человека, кто бы не 
плакал. — В нашем дворе, где подвал фонда, 
много богачей живет, а вот за дверью, у кото-
рой поставили поминальный столик, — салон 
красоты. И вот повадились к нам бездомные 
ходить, то есть к ней. Ходят и ходят по нашему 
двору. И никто не возмущался, ни один жилец. 
Потому... что она всех примирила... Все знали, 
что к ней ходят, и терпимо относились. Она 
смягчала сердца...

Женщина уже еле сдерживает рыдания. 
Чтобы успокоить ее, волонтер фонда дает свечку 
— рано утром, когда еще надеялись, что доктор 
Глинка не полетела, ставили за здравие, сейчас 
— за упокой...

— Это кого все поминают, какую такую 
Лизу? — громко спрашивает меня подошедшая 
старушка и, услышав про авиакатастрофу, мота-
ет головой: — Ничего не понимаю! Как доктор, 
как разбилась? Она же сапожки мне обещала!

— Какие сапожки? — вполголоса уточняю 
я.

— Ну сапожки, кожаные, на зиму. Погорела 
я, все сгорело, все, — причитает старушка. — 
Лиза меня знает, два года к ней ходила, обещала 
и в этот раз в беде не бросить. Приходи, говорит, 
к понедельнику, я тебе пока свои сапоги дам, у 
нас размер одинаковый, а у нее сапоги новые, 
неношеные, может, к Новому году только себе 
купила... Ой, Боже, за что же это с ней так, за 
что?!

Бабушка тоже разревелась, на минуту поза-
быв про обещанное. Потом спустилась в подвал 
по усыпанной алыми розами лестнице, что-то 
у кого-то спросила и, вернувшись, сообщила 
мне, что сапоги Елизавета Глинка оставить ей 
успела. Их поищут в одной из огромных коробок 
на складе и отдадут ей в понедельник.

Это был последний подарок Доктора 
Лизы.

Елена МИЛЬЧАНОВСКА.

ЦИТАТА В ТЕМУ:
— Смерти я боюсь, как и все, потому что 

я не знаю, что там. У меня есть какое-то ощу-
щение как у человека религиозного, что там 
должно быть лучше. Что Бог добрее, чем мы 
себе это представляем. Но для себя я смерти 
боюсь, потому что я не знаю, какая она будет. 
Она наступит внезапно или это будут какие-то 
страдания, и сколько это будет длиться. Как 
все неизвестное, меня это пугает.

Из интервью Лизы Глинки журналисту 
Елене Погребижской.

«САПОЖКИ ЛИЗА МНЕ 
ВСЕ-ТАКИ ОСТАВИЛА»
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ПРОЩАЙ, ВЕЖЛИВЫЙ ЧЕЛОВЕК!

Доктор Лиза 
в юности.

ИОСИФ КОБЗОН:  
«Я ПОТЕРЯЛ ЧАСТЬ СВОЕЙ ЖИЗНИ, 
СВОИХ БРАТЬЕВ!»

На потерпевшем крушении самолете Ту-154 
мог находиться замечательный артист, классик 
отечественной эстрады Иосиф Кобзон. «МК» опе-
ративно связался с ним.

— Иосиф Давидович, вы правда могли на-
ходиться на этом борту?

— Конечно. Но Валерий Михайлович Халилов с 
пониманием отнесся к моему отказу, потому что я 
с ними отработал, как говорят, «крайние» концерты 
14-го в Колонном зале, 17-го декабря в Перми для 
суворовцев, и я сказал, что 25-го в Сирии, увы, не 
смогу, потому что у меня открыта медицинская виза 
(а не просто дипломатическая), по которой я должен 
пройти лечение. Халилов отнесся с пониманием, ска-
зав: «Очень жаль», — мы же с ним уже выступали в 
Сирии, где я был вместе с Валентиной Терешковой 
и прямо на аэродроме дал трехчасовой концерт… «Я 
обязательно приеду еще, если понадобится, — сказал 
я Халилову, — но не могу менять сроки визы». — «Ну 
бог с вами, это, конечно, важнее, лечитесь», — Халилов 
меня по-дружески отпустил.

— А вы сейчас на лечении?
— Да.
— Сейчас, вероятно, надо думать о восста-

новлении коллектива...
— Да что вы… Коллектив как таковой восстановить 

не проблема — у нас десятки, сотни хоровых и танце-
вальных коллективов! Тем более что не весь ансамбль 
вылетел из Сочи — половина осталась в Москве. И 
на базе оставшегося его и воссоздадут. Но Халилова 
уже не будет! С ним было очень комфортно и легко, 
мы много лет работали вместе — и в Большом зале 
консерватории, и в зале Чайковского, и во Франции, и в 
Сербии… Я не чувствовал руку генерала, но чувствовал 
руку дирижера. Он понимал все мои интонации, как я 
понимал все его жесты.

Я потерял с его уходом часть жизни, братьев своих 
потерял в лице александровцев; мы с ним готовили мой 
юбилейный концерт на следующий год в честь моего 
80-летия в Кремлевском дворце и на Красной площади. 
Но… судьба распорядилась по-своему.

МИХАИЛ ШВЫДКОЙ: 
«ВОССТАНОВИТЬ  
АНСАМБЛЬ БУДЕТ КРАЙНЕ СЛОЖНО»
Спецпредставитель Президента РФ по 
международному культурному сотрудни-
честву Михаил Швыдкой сравнил гибель 
прославленного ансамбля с уничтожением 
Пальмиры.

— Естественно, как и все в моем возрасте, я услы-
шал ансамбль Александрова еще мальчишкой, более 
60 лет назад, — это был великий коллектив, который 
хранил великие традиции. А традиции заключались 
в том, что искусство передавалось из рук в руки, из 
голоса в голос.Аналогично тому, что все мы говорим 
о разрушении Пальмиры, о разрушении памятников 
материальных, — а это был великий нематериальный 
памятник. И его трагическое исчезновение для всех 
нас — просто катастрофа.

Восстановить такой коллектив очень трудно, но 
ансамбль — это символ не только нашей армии: это 
символ нашей жизни! Когда они пели: «Вставай, страна 
огромная!» — люди действительно вставали и поднима-
лись в бой. Ансамбль нужно возродить, потому что на 
протяжении многих лет он оставался уникальным фе-
номеном не только культуры, но и всей жизни нации!

 Ян СМИРНИЦКИЙ,  
Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

Андрей Баздырев Алексей Мокриков Любовь Хорошева Владислав Попов Мария Клокотова

...НЕВОЗМОЖНО ПОВЕРИТЬ

Антон Губанков читает рэп.

Последнее фото Оксаны 
Бадрутдиновой.

YO
UT

UB
E

fa
cE

BO
O

k

fa
cE

BO
O

k.
cO

m



На днях «МК» писал о том, что случай 
с отравлением метанолом в Иркутске 
по количеству жертв стал самым мас-
совым в истории России и постсовет-
ского пространства. Пятнадцать лет 
назад похожая трагедия случилась в 
эстонском городе Пярну: тогда от яда 
пострадали 154 человека. 68 из них 
умерли, несколько десятков остались 
инвалидами. Основной поток жертв го-
спитализировали в городскую больни-
цу. Руководитель анестезиологической 
и реаниматологической службы Пярну-
ской больницы Райдо ПААСМА и весь 
персонал госпиталя приложили огром-
ные усилия, чтобы спасти жизнь и здо-
ровье соотечественников. Спустя 12 
лет он даже защитил диссертацию на 
тему клинических исследований мас-
совых отравлений метанолом. Выводы 
его исследований неутешительны: пе-
режившие страшный опыт пациенты не 
бросили пить, более 30 человек умерли 
в течение шести лет после случившего-
ся, причем причина смерти была свя-
зана с употреблением алкоголя. «МК» 
связался со специалистом в области 
отравлений и расспросил его о том, как 
метанол губит людей.

Кажется, что когда судьба в лице 
врачей или удачи дает тебе второй шанс 
на жизнь, есть только один вариант — 
уцепиться за него и не повторять про-
шлых ошибок. Как показывает жизнь, 
люди не всегда это ценят. Судьба жите-
лей Иркутска, выживших после отрав-
ления «Боярышником», интересует мно-
гих. Их «коллеги» по диагнозу — жители 
эстонского города Пярну, отравившиеся 
метанолом в далеком 2001 году, — едва 
ли могут подать хороший пример.

— Райдо, для подготовки диссер-
тации вам приходилось наблюдать 
людей, которые тогда выжили. Как 
сложилась их судьба?

— После лечения в больнице выздо-
ровели тогда 86 человек. При этом у не-
которых остались проблемы со зрением и 
неврологией. Через шесть лет после слу-
чившегося мы вызвали их для контрольного 
наблюдения. И вот что выяснилось: больше 
30 человек за это время уже умерли. При-
мерно такое же количество пришло на по-
вторный прием… До остальных мы не смогли 
достучаться: отправляли им письма, пробо-
вали дозвониться, но они не откликнулись. 
А мы не настаивали, так как дело это добро-
вольное. С теми пострадавшими, которые до 
нас дошли, мы поговорили и обследовали их. 

И, к сожалению, выяснилось, что около 70% из 
них по-прежнему употребляли алкоголь.

— А те люди, которые стали инвали-
дами, не поменяли образ жизни? С какими 
повреждениями их выписывали?

— Кто-то ослеп, кто-то потерял память, не 
смог больше ходить. У некоторых постоянно 
тряслись руки и ноги. Эти люди тоже продолжили 
пить, потому что они потеряли цель жизни.

— Вы говорите, что больше тридцати 
человек в течение шести лет умерли. Каковы 
причины смертей?

— Основная все та же — чрезмерное упо-
требление алкоголя. Это привело к различным 
травмам, сердечно-сосудистым заболеваниям, 
воспалению легких…

— Получается, что и метанол не пона-
добился… Возвращаясь к нашей основной 
теме — каким образом метанол воздейству-
ет на организм? Насколько легко справиться 
с таким отравлением?

— Дело в том, что сам по себе метанол не 
токсичен. Но он метаболизируется, говоря про-
стым языком, начинает оказывать токсическое 
воздействие на организм в течение 12-24 часов 
после попадания внутрь. И здесь интересна 

разница между людьми и животными. У животных 
в организме есть вещество – фолиевая кислота, 
она нейтрализует метанол. У нас она тоже содер-
жится, но в очень маленьком количестве, поэтому 
нам оно не помогает. Отравление метанолом 
очень сложно диагностировать. Ведь время от 
употребления до первых клинических симпто-
мов может быть довольно долгим. И оно может 
быть еще длиннее, если люди одновременно с 
метанолом или после него пьют нормальную 
водку. Симптомы появятся тогда, когда алкоголь 
будет выводиться из организма.

— То есть качественный алкоголь не ней-
трализует действие метанола? Это же самая 
распространенная версия в России — что 
для того, чтобы не отравиться метанолом, 
достаточно просто выпить водки. Значит, 
это не панацея?

— Этиловый спирт действительно нейтра-
лизует метиловый. Но всего лишь на время. 
Смотрите, время токсического распада метанола 
— 72–90 часов. Чтобы оказать противодействие, 
ты должен держать в крови концентрацию эта-
нола не менее 1 промилле на протяжении трех-
четырех суток. Пока в крови содержится такое 
количество чистого спирта, метиловый спирт 
может даже не начать метаболизироваться. 
Но выполнить это условие  очень трудно, люди 
банально захотят спать. Поэтому так лечиться 
невозможно.

— Неужели никак нельзя самостоятель-
но себе помочь? Вот человек понял, что вы-
пил метанол, что ему делать? Может быть, 
стоит вызвать рвоту, съесть что-то?..

— Дело в том, что сразу после употребле-
ния человек не поймет, что он выпил метанол. 
Симптомы появятся через 10–12 часов, когда 
сам себе уже не поможешь: метанол метабо-
лизировался и начал разрушать организм. Нет 
смысла в самодеятельности — нужно сразу 
вызывать врача. У нас же выходит так: люди 
прочитали где-то в газетах, что можно просто 
выпить водки и вылечиться. Они напиваются, 
засыпают, а просыпаются уже слепыми. Потому 
что за это время этанол вывелся и перестал 
нейтрализовывать действие яда. Такое очень 
часто бывает. И это очень страшно.

— А в больнице как будут спасать от-
равившихся людей? Отличается ли со-
временное лечение от того, что было 15 
лет назад?

— В 2001 году главная наша сложность 
была в том, чтобы диагностировать отрав-
ление метанолом. У первых поступивших 
не было четких клинических симптомов. Ко-
нечно, когда вызовов стало много, и диагноз 
был поставлен, мы начали лечить 
их этанолом. Пациенты получали 
процедуру гемодиализа — очище-
ния крови. Пострадавших было так 
много, что мы сразу отправляли их в 

другие больницы — в Таллин, Тарту…
Для метаноловых отравлений есть 

два антидота. Первое — этанол, но я уже 
говорил, что его нужно постоянно под-
держивать в организме. Теперь уже есть 
другой: фомепизол. С ним гораздо легче. 
Потому его достаточно давать два раза в 
день, с промежутком в 12 часов. И тебе не 
надо следить за его уровнем. Ты можешь 
быть уверенным, что метанол дальше не 
метаболизируется. В этом существенная 
разница между двумя препаратами. Конечно, 
этанол гораздо дешевле. Но я считаю, что 
если есть возможность, больницам нужно 
иметь фомепизол.

— В 2001-м его еще не было?
— Он только что вышел, в Эстонии его 

еще не было.
— Люди, которые выпили отравленную 

водку, — кто они были? Те, кто отравил-
ся «Боярышником» в Иркутске, все-таки 
принадлежали к определенной прослойке 
населения. А кто в Эстонии покупал под-
польный алкоголь?

— Самые разные люди. Это и бедняки, и 
обычные работяги, и молодежь, которая при-
шла на вечеринку: алкоголь закончился, кто-то 

знал место, где можно купить, пошли, купили, 
распили… Ту водку люди приобрели как раз в 
тот день, когда все получили зарплаты и пенсии. 
Причем делали это у людей, у которых являлись 
постоянными покупателями.

— Но почему именно нелегальное спирт-
ное? Только из-за цены?

— Как я узнал из разговора с пострадав-
шими, было три фактора. Главное, конечно, 
цена. Другая группа объяснила поступок тем, 
что хорошо знают продавца, «работают» с ним 
годами, и всегда он продавал им достойный 
товар. Третья причина: в магазинах можно было 
купить алкоголь только до 22.00. Если тебе по-
надобится спиртное в более позднее время, то 
ты пойдешь искать его в другие места…

— А как в Пярну реализовывался по-
добный товар? Надо было прийти к кому-то 
домой или сказать некий пароль в магазине, 
и тебе достанут из-под прилавка?

— Хороший вопрос, но неправильному че-
ловеку. Могу сказать честно, я никогда не поку-
пал ничего подобного. Но знаю, что в 2001 году 
большинство торговцев продавали спиртное 
прямо дома. Также было много покупателей 
из деревень. И для того, чтобы охватить эту 
категорию клиентов, продавцы объезжали на 
машине хутора. Чаще всего это было опять-таки 
в дни зарплат и пенсий. Кто нуждался в спирт-
ном, выходил к ним и покупал. Как происходит 
сейчас, я не могу сказать. Но проблема с тем, 
что люди травятся метанолом, по-прежнему 
актуальна. 

Сценарии отравлений в Иркутске и Пяр-
ну пугающе похожи. И там и там жертвами 
стали люди, неравнодушные к спиртному 
непроверенного качества. В России, в отли-
чие от Эстонии, алкоголь в магазинах более 
чем доступен. Ту же водку или портвейн 
может позволить себе практически каждый. 
Другое дело, что самое дешевое пойло тоже 
скажется на организме не самым лучшим 
образом. Однако до кладбища не доведет. 
И, несмотря на это, русские люди продол-
жают пить настойки из аптек, одеколоны, 
«боярышники»...

Не факт, что трагедия — последнее дей-
ствие этого фатального спектакля. Пока 
есть люди, готовые пить сивуху неясного 
происхождения, всегда найдутся те, кто 
захочет на этом заработать. Пусть даже 
ценой жизни покупателей. 

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.

Эксперты отмечают, что у такого объеди-
нения есть большой потенциал — «Открытию», 
которое входит в число лидеров российского 
финансового рынка, не хватало собственного 
страхового бизнеса, а «Росгосстраху» объедине-
ние поможет еще больше упрочить свои позиции, 
в том числе за счет внедрения инновационных 
технологий.

Новости об объединении компаний надела-
ли немало шума в финансовых кругах на прошлой 
неделе. И это неудивительно, ведь сделка по-
добного масштаба — редкое явление для отрас-
ли, где сферы влияния, клиенты и регионы уже 
давно поделены между основными игроками. А 
уж случаи, когда объединяются одни из ведущих 
в своих сегментах корпорации, и вовсе можно 
пересчитать по пальцам. 

Цель — номер один
Информация о том, что компании готовятся к 

объединению активов, появилась в федеральной 
прессе на прошлой неделе — хотя источники, зна-
комые с ситуацией, утверждают, что переговоры 
продолжались не менее полугода, стартовав еще 
летом. Сообщалось, в частности, что недавно 
акционеры Данил Хачатуров («Росгосстрах») и 
Вадим Беляев («Открытие») представили план 
слияния председателю Центрального банка 
России Эльвире Набиуллиной — ведь именно 
регулятору предстоит одобрить создание нового 
игрока. Основным акционером объединенной 
структуры станет Вадим Беляев, Данил Хачатуров 
получит миноритарный пакет. 

Известно, что активы объединенной группы 
будут превышать 4 триллиона рублей, клиент-
ская база — 50 миллионов человек, количество 
точек продаж — около 4 тысяч. При этом общее 
количество сотрудников компании после слияния 
составит около 100 тысяч человек. Такие по-
казатели вполне сопоставимы с крупнейшими 
госбанками страны. Конечно, это еще не Сбер-
банк России, где трудятся 330 тысяч человек. Но 
вот уже во втором по величине госбанке страны, 
ВТБ, к примеру, число сотрудников — те же 100 
тысяч человек. А активы одного из крупнейших 
госбанков — «Россельхозбанка» — 2,76 трил-
лиона рублей. Важно и то, что сегодня, на фоне 
обсуждаемых изменений в законодательстве по 
ОСАГО, перспективы игроков страхового рынка, 
испытывавших определенное давление, выглядят 
вполне позитивно. 

— Вне всякого сомнения, это будет достой-
ный игрок, сопоставимый по величине активов 
и количеству клиентов с крупнейшими участ-
никами рынка, в том числе государственными, 
— констатирует доктор экономических наук, 
профессор Никита Кричевский. И государство, и 
люди заинтересованы в повышении надежности 
и качества оказания финансовых услуг. Пола-
гаю, что это слияние сыграет свою позитивную 
роль как раз в области повышения качества. 
Отечественному финансовому рынку нужен некий 

фундамент, некая основа, которая не может быть 
только государственной, в ней должны быть 
и частные структуры. И в данном случае мы и 
имеем дело со слиянием, образующим такую 
новую доминанту.

Соглашается с такой оценкой и глав-
ный аналитик Промсвязьбанка Дмитрий 
Монастыршин.

— Такой крупный игрок будет создавать 
конкуренцию госструктурам. Ситуация сейчас 
такова: у Сбербанка имеется большая сеть 
отделений, ВТБ, в свою очередь, реализует 
масштабный проект с «Почтой России», создав 
«Почта Банк» и существенно усиливая свое при-
сутствие в рознице. И вот теперь «Открытие» 
вместе с «Росгосстрахом» значительно усилят 
свой розничный потенциал. У «Росгосстраха» 
большое количество отделений, более 3000 офи-
сов — это раз, второе — около 65 000 агентов, 
которые сами станут клиентами «Открытия» и 
смогут продавать не только страхование про-
дуктов, но и консультировать по банковским 
продуктам. А самое главное, у «Росгосстра-
ха» около 43 млн клиентов, это самая широкая 

база среди страховых компаний, — напомнил 
эксперт.

В данный момент обе компании занимают 
лидирующие позиции на своих рынках: «От-
крытие» — в банковском, инвестиционном и 
брокерском секторах и в сфере управления ак-
тивами, «Росгосстрах» — в страховании. При 
этом «Открытию» давно не хватало собственного 
страхового бизнеса для того, чтобы предоста-
вить более широкий набор финансовых услуг. 
Компания даже предпринимала небезуспешные 
попытки развивать свое страховое подразделе-
ние, но в этом высококонкурентном сегменте 
создать по-настоящему значимого игрока «с 
нуля» сегодня весьма проблематично. Слияние 
же с лидером страхового рынка эффективно 
решает этот вопрос.

В свою очередь «Росгосстрах» давно пы-
тался строить собственный банковский бизнес. 
Для этого была создана отдельная структура — 
универсальный «Росгосстрах-банк», предостав-
ляющий банковские услуги физическим лицам 
и корпоративным клиентам. Теперь же, благо-
даря объединению с «Открытием», проблема 

развития банковского бизнеса будет решаться 
на принципиально ином уровне.

Профессор Никита Кричевский уве-
рен, что слияние пойдет на пользу обоим его 
участникам. 

— Для банка это расширение клиентской 
базы и новые продукты, которые будут разра-
батываться совместно со страховщиками. Что 
касается страховщиков — это опять же новые 
услуги, разработанные совместно с банком, 
и дополнительные гарантии, которые получат 
клиенты как «Открытия», так и «Росгосстраха», 
— заявил эксперт.

Кричевский также обращает внимание на 
возможность более легкого выхода страховщи-
ков на фондовый рынок и выпуска совместных 
продуктов с подразделением банка «Открытие», 
работающим на рынке ценных бумаг. 

Как в лучших финансовых 
домах мира 
Таким образом, слияние «Открытия» и «Рос-

госстраха» — естественное и логичное решение 
для обеих компаний. Сделка позволит им сде-
лать скачок в развитии, в сжатые сроки достичь 
результатов, на которые по отдельности каждая 
из компаний потратила бы годы. 

— Объединение компаний создает потенци-
ал для дальнейшего роста бизнеса, повышения 
эффективности и сокращения расходов за счет 
управления единой клиентской базой, развития 
общих маркетинговых каналов и создания синер-
гий в других областях, — отмечает знакомый с 
ходом переговоров источник. 

— У новой структуры будут довольно силь-
ные позиции, и, скорее всего, за счет этого 
они смогут привлечь клиентов и отнять долю у 
конкурентов. Под конкурентами я имею в виду 
небольшие и средние страховые компании и 
региональные банки. Может быть, и у госбанков 

смогут забрать некоторую часть клиентов, — 
подтверждает Монастыршин. 

Практика последних лет показывает, что 
в нынешних экономических условиях успешны 
лишь самые сильные игроки. Вариантов стать 
таковым два — либо расти самостоятельно (так 
называемый органический рост), либо объеди-
нять усилия с другими участниками рынка. И в 
этом смысле обе компании идут по проторен-
ной дорожке: рост через укрупнение за счет 
конкурентов и компаний смежного профиля, 
через слияния — давно сложившийся мировой 
тренд. 

Так, в Европе формирование многофункцио-
нальных финансовых корпораций «полного цикла» 
началось много лет назад и давно уже доказало 
свою эффективность. Сейчас там действует не-
мало компаний, которые с успехом занимаются 
одновременно кредитованием, страхованием и 
предоставлением множества других финансовых 
услуг, на которых ранее специализировались 
отдельные фирмы. 

Именно такой комплексный подход испове-
дует Societe Generale — известный французский 
финансовый конгломерат, один из крупнейших 
в Европе. Компания предоставляет банковское 
обслуживание физическим и юридическим ли-
цам, оказывает инвестиционные и брокерские 
услуги, управляет активами, а также занимается 
разными видами страхования, финансированием 
торговли и даже прокатом автомобилей. 

Другой пример — британский финансовый 
холдинг Lloyds Banking Group, который был об-
разован в 2009 году при слиянии банков Lloyds 
TSB и HBOS. Как и его французский конкурент, 
он работает в различных направлениях финан-
сового рынка, предоставляя банковские и стра-
ховые услуги для физических лиц и крупных 
компаний.

Активы всех трех вышеперечисленных евро-
пейских групп исчисляются триллионами евро, 
а их годовая прибыль — миллиардами евро. Во 

многом это результат широкого ассортимента 
услуг, которые они оказывают, — одно только 
страхование в прошлом году принесло Societe 
Generale 337 миллионов евро чистыми. А занять 
ведущие мировые позиции обеим структурам, 
опять же, помогли активные слияния и поглоще-
ния — без них в списках лидеров могли оказаться 
совсем другие организации.

Крупнее, лучше, сильнее
В результате объединения «Открытие» 

получит доступ к большому количеству новых 
клиентов и широчайшей региональной сети 
«Росгосстраха», «Росгосстрах» же — не только 
долгожданный полноценный выход на банков-
ский рынок, но также сокращение издержек и 
оптимизацию процессов, в том числе — за счет 
передовых цифровых технологий и разрабо-
ток «Открытия», которое за последние два года 
совершило настоящий прорыв в построении 
digital-бизнеса и высокотехнологичных сервисов 
для разных категорий клиентов. Ну и, конечно, в 
составе объединенной компании «Росгосстрах» 
получит дополнительную опору в виде ново-
го инвестора, что должно позволить ему стать 
еще крупнее. 

Этому может способствовать и скорейшее 
одобрение Государственной думой в трех чтени-
ях пакета поправок к Закону об ОСАГО (в первую 
очередь поправка о натуральном возмещении 
ущерба), которые должны поставить барьер 
автоюристам и стабилизировать ситуацию в 
обязательном автостраховании: компании пере-
станут терпеть убытки, а клиенты гарантированно 
получат главное, для чего нужна страховка, — 
качественно отремонтированный автомобиль.

Эксперты говорят, что объединение двух 
столь крупных компаний, как «Открытие» и «Рос-
госстрах», займет определенное время — по 
расчетам, на это уйдет весь следующий год. Ожи-
дается, что в объединенной компании команда 
«Открытия», как и прежде, будет развивать бан-
ковский, инвестиционный и брокерский бизнес, 
а также управление активами. В свою очередь 
команда «Росгосстраха» будет управлять стра-
ховым бизнесом. То есть каждый будет делать 
то, в чем является специалистом.

А больше других выиграют клиенты, которые 
получат доступ ко всем финансовым продуктам 
«в одном окне» — так называемый «финансовый 
супермаркет». Отказываться от какого-либо из 
брендов также не планируется — каждый из 
них останется за соответствующим сегментом 
бизнеса. 

— Плюс ко всему это будет игрок, слишком 
большой для того, чтобы его игнорировать. Если 
сегодня можно пренебречь, скажем, интересами 
отдельного банка или отдельных страховщиков, 
или тем более фондовых брокеров, то завтра 
это будет сделать гораздо сложнее, потому что 
появится очень мощная структура, с которой 
хочешь не хочешь, а придется считаться, — до-
бавляет Никита Кричевский.

Очевидно, что слияние двух компаний пой-
дет на пользу не только им самим, но и рос-
сийскому финансовому сектору в целом. Ведь 
появление столь крупного частного игрока по-
высит реальную конкуренцию и может заметно 
изменить расклад сил на финансовом рынке. 
А это значит, что в конечном итоге выигрывает 
потребитель, за которого теперь будут бороться 
еще активнее, чем прежде. 

Евгений УСТИНЕНКО.

ЭКОНОМИКА

На финансовом рынке появляется 
новый крупный игрок

«РОСГОССТРАХ» 
 ГОТОВИТСЯ 
 К «ОТКРЫТИЮ»

Наследник знаменитого советского 
Госстраха и лидер отечественного 
страхового рынка компания «Рос-
госстрах» объединяется с группой 
«Открытие». В результате на рын-
ке появится крупнейшая в России 
частная финансовая корпорация, 
сопоставимая с ведущими государ-
ственными игроками. 
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КАК ОПОЗНАТЬ ОТРАВУ?
После трагедии в Иркутске местные жи-

тели объявили настоящий бойкот нелегально-
му алкоголю. Население даже организовало 
патруль, который выявляет места незаконной 
продажи спиртного. Тем не менее на сегод-
няшний день по-прежнему никто не застрахо-
ван от попадания на стол напитков на основе 
метилового спирта.

«МК» узнал у экспертов: существует ли 
способ проверить в домашних условиях на-
личие метанола в алкоголе? Для этого мы 
обратились к профессору Института общей 
и неорганической химии РАН Александру 
ТЕРЕНТЬЕВУ.

Главная проблема с определением наличия 
метанола в водке или, допустим, в том же «Боярыш-
нике» кроется в недостаточной концентрации этого 
вещества в жидкости. Способы выявления яда 
существуют, но применимы только в тех случаях, 
если метанол в емкости чистый или его концен-
трация больше половины всего объема. 

— Есть мудреный способ, для которого по-
надобится небольшая раскаленная проволока, 
— рассказывает Александр Терентьев. — Надо 
опустить ее в жидкость, а затем вытащить и при-
нюхаться. Если в емкости метанол, то запах будет 
очень неприятный, если этанол — нейтральный.

Для второго способа понадобится обычный 
термометр. Поставьте жидкость на плиту, вклю-
чите огонь, опустите градусник и наблюдайте, на 
какой отметке начнется процесс кипения. Метанол 
начнет кипеть примерно на 60 градусах, а этанол 
— в районе 80. 

— Оба эти способа вполне доступны, но опять-
таки в случаях, если мы имеем дело с большой 
концентрацией метанола, — объясняет профес-
сор. — Самая неприятная ситуация, когда ме-
танол будет с примесями или его будет меньше 
половины. Тут я не представляю, как в домашних 
условиях это выявить. Простыми манипуляциями 
это практически невозможно.

В химической лаборатории можно было бы 
провести опыт с марганцовкой, но он тоже очень 
ненадежен в случае с покупным алкоголем. Ведь 
его редко продают в чистом виде, как правило, 
производители добавляют экстракты (того же 
боярышника), а значит, анализ будет неточным.

В принципе можно отличить метанол от эта-
нола по запаху.

Для химика это вообще не составит труда. 
Но и обычным людям стоит помнить, что у ме-
танола нет ярко выраженного запаха, он почти 
нейтральный. В то время как запах обычного 
этилового спирта знаком каждому из нас.

Поэтому — нюхайте. Если вам кажется, 
что алкогольный напиток почему-то не пахнет 
привычно спиртом, стоит как минимум на-
сторожиться. А лучше вылить его в раковину 
— здоровее будете. 

И наоборот, насыщенный запах из 
бутылки будет означать, что напиток — на 
безопасном спирту, потому что эталон 
усиливает запахи. А в разные настойки и 
в некачественную водку часто добавляют 
чрезмерно насыщенные компоненты. И 
ярко выраженный запах не спирта, а чего-то 
другого, скорее всего, тоже будет говорить 
о том, что напиток безопасен. Относи-
тельно, конечно: отравление вы все равно 
можете заработать. Но хотя бы в морге 
не окажетесь.

— Метанол — это самое страшное, 
— предостерегает Терентьев. — 30–50 
граммов — это уже слепота, а 100 грам-
мов и выше — смертельная доза. То есть 
даже если человек выживет, то, скорее 
всего, он ослепнет. Кстати, в Советском 
Союзе были агитационные картиночки 
«Не пей метилового спирта!». На них 
изображен человек в темных очках 
и с палкой.

Похоже, такие картинки пора 
снова выпускать в печать и раздавать 
на выходах из метро…

У МЕНЯ СПИРТ — 
И ЗНАЧИТ МЫ 
УМРЕМ
Доктор Райдо ПААСМА, спасавший жертв 
отравления в Пярну: «Нейтрализовать действие 
метанола водкой невозможно»
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Доктор Пассма (на фото слева) 
спасал жизни эстонцев после 
отравления в 2001 году.

Иркутск пережил 
страшную трагедию. 
Но перестанут ли 
горожане пить 
после этого?..



Миша Мгоян, 35 лет. По виду настоящий 
старичок, опирается на трость. Травмирова-
ны ноги и позвоночник. Сломанная челюсть 
срослась неправильно. Сломанная рука так и 
не срослась.

Коба Шургая, 44 года. На груди справа вы-
пирают сломанные и неправильно сросшиеся 
ребра. При ходьбе хрустит позвоночник. Правая 
ступня распухла вдвое, по коже расплывается 
пятно синяка.

Так описывает заключенных из Республики 
Карелия адвокат Максим Камакин. Защитник из 
Санкт-Петербурга в здешних исправительных 
учреждениях в первый раз. Опытный адвокат 
такого ужаса не видел ранее нигде.

А вот что рассказывают сами зэки:
«На спину, в область поясницы, клали книгу 

красного цвета, очень толстую, и после этого на-
чинали бить. Подвешивали на дыбе за наручники, 
руки заведены за спину — снимали, только когда 
я терял сознание, и слюна текла изо рта…»

«Избивали руками и ногами. Ставили на рас-
тяжку до такой степени, что нагибали мою голову 
к полу, ноги растягивали в разные стороны, били 
по голове различными предметами».

Таких рассказов из Карелии у движения 
«За права человека» уже несколько десятков. 
Опросы нынешних заключенных, показания эта-
пированных в другие регионы, свидетельства 
бывших зэков…

И каждый день поступают новые жалобы 
от осужденных, которых в местах лишения сво-
боды Карелии целенаправленно избивают и 
калечат.

Пытали в колонии ИК-7. Пытали в колонии 
ИК-1. Пытали в колонии ИК-9. Пытали в ЛИУ-4.

Показания людей, которые между собой 
не знакомы, никогда не встречались и сидели 
в одиночных камерах, да еще и в разные годы, 
совпадают даже в деталях.

Местный следственный отдел взялся за 
расследование еще в ноябре. Однако, несмотря 
на просьбы адвокатов, потерпевших не осмотрел 
судмедэксперт, а следователи практически не 
навещают заключенных. Зато «в гости» к зэкам 
приходят солидные офицеры ФСИН, угрожая 
сделать жалобщиков инвалидами.

Тем временем в Москве замглавы ФСИН 
Валерий Максименко уверяет, что служба ис-
полнения наказаний проводит новую проверку, 
и всячески демонстрирует готовность работать 
вместе с правозащитниками. Создана совмест-
ная рабочая группа по расследованию фактов 
пыток.

Только вот начальник отдела собственной 
безопасности ФСИН в Карелии Сергей Селяев 
убеждает эту рабочую группу, что не стоит слиш-
ком доверять показаниям заключенных. 

Я уверен, что если Карельское управление 
Следственного комитета в ближайшее время от-
кажется возбуждать уголовное дело, несмотря 
на многочисленные заявления о преступлени-
ях, многие в структуре ФСИН с облегчением 
выдохнут.

Свидетелями таких историй в других ре-
гионах я уже был неоднократно.

Отличие этого карельского случая от пред-
ыдущих — в том, что именно сейчас появился 
широкий общественный резонанс. Добился его 
34-летний политический заключенный Ильдар 
Дадин. Гражданский активист, осужденный за 
разрешенные законодательством одиночные 
пикеты, попал в сегежский лагерь ИК-7 в сен-
тябре и оттуда передал свидетельства пыток 
на волю.

Следует подчеркнуть, что Дадин — дале-
ко не первый, кто сообщал правозащитникам, 
прессе и следственным органам о пыточных 
зонах Карелии. Открытое письмо Романа Вата-
нена, письма на волю заключенных Мамедова, 
Лузганова, Сабитова и других осужденных были 
опубликованы в Интернете и социальных сетях. 
Жалобы поступали постоянно, только вот жур-
налисты на тюремные проблемы внимания не 
обращали.

И прокуратура — тоже.
«В ноябре 2010 года я был допрошен про-

курором Тихомировым, которому подтвердил 
все свои доводы и указал на лиц из числа осуж-
денных, которые могут мои доводы подтвердить. 
Тихомиров сказал, что он пойдет в зону и опросит 

указанных мною лиц. Во время его отсутствия 
сотрудники колонии вывели меня на прогулочный 
дворик, где, повалив на пол и заломив руки, из-
бивали меня ногами, требуя сказать прокурору, 
что я отказываюсь от своего заявления», — рас-
сказывает бывший зэк Дмитрий Чудин про одну 
из встреч с прокурором.

Анзор Мамаев, Зелимхан Гелисханов и 
другие заключенные жаловались прокурору 
Храпченкову и его помощнику Ивлеву. Резуль-
татов нет.

А вот на беспрецедентную общественную 
кампанию в защиту Дадина отреагировали не 
только журналисты, но и чиновники. Пресс-
секретарь президента Дмитрий Песков пообе-
щал доложить о произошедшем главе государ-
ства, и вскоре Владимир Путин высказался о том, 
что пытать заключенных вообще-то незаконно. 
«Федеральной службе исполнения наказаний 
важно неукоснительно соблюдать требования 
к условиям содержания осужденных», — ска-
зал он.

Сотрудники ИК-7 вяло встрепенулись, впер-
вые за несколько лет выдали зэкам теплые бо-
тинки и включили в камерах отопление. 

Но даже после этого резонанса отдельные 
случаи избиений мы продолжаем фиксировать 
как в ИК-7, так и в других колониях Карелии. Ста-
нет ли в итоге ФСИН наказывать сотрудников-
садистов, вопрос все еще открытый.

Мы, гражданские, привыкли думать, что ис-
правительная система должна заключенного ис-
правлять. Гражданин оступился, его приговорили 
к лишению свободы, а в заключении он должен 
осознать ошибку, покаяться и по истечении срока 
вернуться в семью, к нормальной жизни. 

Но у силовиков представление другое, и 
дело тут не только в привычности советского 
ГУЛАГа. Несколько лет назад один из руково-
дителей ФСИН на заседании президентского 
Совета по правам человека прямо сказал: «Мы 
воюем с криминалом, не мешайте нам». 

Логику сражения с криминалом в испра-
вительных учреждениях понять трудно, пока не 
узнаешь, как в колониях выбивают показания 
и явки с повинной. Якобы при помощи пыток 
выясняют у осужденных имена сообщников, 
раскрывают замыслы оставшихся на свободе 
злоумышленников.

Но тут стоит напомнить, что законодатель-
ство Российской Федерации, в отличие от сред-
невековых традиций, не предполагает насилие 
по отношению к преступникам и «выбивание» по-
казаний. Да и цель борьбы против преступлений 
чаще всего становится ширмой для садистских 
утех. Свидетельства карельских заключенных 
прямо на то указывают: их избивали сотрудники 
ФСИН просто ради удовольствия.

Такое унизительное и жестокое обращение 
с осужденными отнюдь не способствует их воз-
вращению к добропорядочной жизни. Наоборот 
— увеличивает вероятность рецидива. А сколько 
зэков выходит из зоны неспособными к работе 
инвалидами? И как оправдать насилие по от-
ношению к заключенным, попавшим за решетку 
безвинно?

Дело еще в том, что хозяевами в колонии 
являются не только сотрудники ФСИН, но си-
ловики из МВД и ФСБ. Я пришел к выводу, что 
именно в их интересах в России и поддержива-
ются пыточные зоны. Видимо, считается важным 
поддерживать несколько десятков пыточных зон, 
чтобы запугивать заключенных в сотнях других 
колоний, где, к счастью, пыток нет. 

Проблема существования пыточных зон 
— застарелая и принципиальная. В условиях 
вертикали власти решить ее может лишь один 
человек — президент. Если он хочет, чтобы его 
пожелание — обращаться с осужденными по 
закону — было выполнено, он должен вмешать-
ся в ситуацию, возникшую вокруг карельских 
колоний. 

Поэтому и необходимо поручить рассле-
дование десятков сообщений о преступлениях, 
которые уже накоплены в рабочей группе ФСИН, 
главному следственному управлению След-
ственного комитета под надзором Генеральной 
прокуратуры.

БОРЦЫ С ПРЕСТУПНОСТЬЮ 
СТАНОВЯТСЯ ПРЕСТУПНИКАМИ

Проблема существования пыточных зон — застарелая  
и принципиальная

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   26 декабря 2016 года  стр. 
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ПРЕЗИДЕНТ ГОРОД

В свое время межфракционный брак 
Максаковой («Единая Россия») и Вороненкова 
(КПРФ) наделал в Госдуме много шума, но чем-
то особенным эта чета в парламенте, пожалуй, 
и не выделялась. Но хоть экс-депутаты и не 
являлись тяжеловесами российской политики, 
украинские журналисты считают, что их связи в 
кругах высокопоставленных российских чинов-
ников могли бы принести пользу Украине.

Приезд Максаковой и Вороненкова укра-
инская пресса выдает сейчас чуть ли не за по-
литическую эмиграцию. Хотя то, что Денис 
Вороненков может уехать из России, можно 
было предположить сразу после его поражения 
на выборах. Следственный комитет еще во вре-
мя депутатства Вороненкова дважды пытался 
лишить его неприкосновенности. Как сказано на 
сайте СК, следователи подозревают депутата-
коммуниста в причастности к хищению здания 
в центре Москвы и намеревались привлечь его 
в качестве обвиняемого.

Однако поведение партии власти не укла-
дывается в украинскую версию о политическом 
преследовании Вороненкова. Когда Следствен-
ный комитет вышел в парламент с запросом 
о лишении коммуниста неприкосновенности, 
Госдума ему отказала. Вторую попытку не под-
держала уже Генеральная прокуратура.

По версии киевских журналистов, поль-
зу Вороненкову могли принести его связи в 

прокурорских и судейских кругах. «В конце 
1990-х он занимал разные посты в россий-
ской Военной прокуратуре, а затем пере-
брался в Верховный Суд, где был советником 
главы судебного департамента», — делится 
киевский еженедельник «Деловая столица» 
подробностями биографии экс-депутата, 
напоминая о его связях среди военных 
и силовиков.

Не забыло издание и о связях супруги 
Вороненкова, известной депутат-певицы из 
«Единой России» Марии Максаковой. Ее род-
ственникам тоже, как пишет «Деловая столица», 
досталось от российских правоохранителей. 
«Речь идет об уголовном деле, возбужден-
ном в отношении брата певицы, гендиректора 
ООО «ПР+Спорт» Максима Максакова, за хи-
щение из бюджета 13 млн рублей, появилось 
то ли в рамках давления на Вороненкова, 
то ли, как ссылается издание на заявления 
самой певицы, «фабриковалось недоброже-
лателями якобы из зависти и мести», пишет 
газета «Версия».

Многопартийную супружескую чету, как 
полагают журналисты, выручали не толь-
ко связи и контакты с высокопоставленны-
ми чиновниками. Как известно, на думских 

мероприятиях она исполняла песни вместе с 
Нарышкиным. Впрочем, никакие связи не по-
могли Максаковой и Вороненкову сохранить 
депутатские мандаты.

Трудно понять, кто и по каким политиче-
ским мотивам мог преследовать супругу Во-
роненкова, но внутрипартийные праймериз 22 
мая в Санкт-Петербурге она проиграла, заняв 
второе место, поэтому не попала в партийные 
списки партии и по одномандатному округу 
свою кандидатуру не выставляла. Уходя из 
политики, потомственная оперная певица в 
интервью телеканалу «Дождь» заявила, что 
после праймериз очевиден «внутрипартийный 
раскол».

«После фиаско на выборах супружеская 
чета заявляла, что якобы планирует пере-
браться в Санкт-Петербург. И вдруг заявление 
украинских СМИ о том, что оба экс-депутата 
«пытаются начать новую жизнь в Украине», — 
звучит действительно сенсационно. Причем 
издания призывают подойти к вопросу с праг-
матизмом. Хоть «в украинском декоммунизи-
рованном обществе присутствие в стране даже 
бывшего члена КПРФ, преследуемого властью, 
и экс-депутата от партии власти многие могут 
воспринять в штыки», но «на деле ведь оба 

— Вороненков и Максакова — это кладезь по-
лезной информации», — утверждает киевский 
еженедельник.

Перечислив все формальные и нефор-
мальные связи бывших депутатов, издание 
заключает: «Очевидно, что принять этих бывших 
депутатов было бы рационально».

Антироссийские настроения украинских 
СМИ общеизвестны, поэтому, в общем-то, не 
удивляет стремление выдать эту историю за 
политические репрессии со стороны россий-
ских властей. Ну а незнание украинцами наших 
политических реалий, тем более в регионах, 
используется и позволяет придать этой версии 
некоторую правдоподобность.

«Так, Нижегородская область никогда 
не относилась к так называемому красному 
поясу. Выборы в регионе проходили по пяти 
одномандатным округам, по каждому из них 
КПРФ выставляла своих кандидатов, и все они 
проиграли, как, кстати, и во многих других ре-
гионах страны. Кстати, в своем округе Воро-
ненков оказался третьим, набрав немногим 
более 14% голосов, отстав даже от ближайшего 
конкурента, не говоря уже о победителе», пишет 
газета «Версия».

Владимир ПОПКОВ.

Экс-депутаты Госдумы предыдущего 
созыва Марина Максакова и Денис 
Вороненков на днях якобы были обна-
ружены украинскими журналистами 
в… Киеве. Многопартийная супруже-
ская чета, по сообщению киевских 
СМИ, побывала на Украине, из чего 
авторы материалов предлагают вла-
стям извлечь максимальную практи-
ческую пользу.

НАЧНУТ ЛИ ЭКС-ДЕПУТАТЫ 
НОВУЮ ЖИЗНЬ НА УКРАИНЕ?
Украинские СМИ написали о пребывании в незалежной 
Дениса Вороненкова и Марии Максаковой

ПОЛИТИКА
КОММЕНТАРИИ   

на сайте 

Как вы думаете, каким образом дети и под-
ростки в Иркутской области (где на днях более 
шести десятков человек умерло от отравления 
настойкой боярышника, предназначенной для 
принятия ванн) могут научиться пьянству? Что 
может повергнуть их в отчаяние и толкнуть на 
безрассудные поступки?    

СК по Иркутской области уверен, что на 
подобное способен только Интернет. Точнее, 
«новые тактики уничтожения народонаселения» 
в Интернете посредством методик нейролингви-
стического программирования, разработанных 
иностранными разведками.

О чем и сообщил на своем сайте: 
«В последнее время в Российской Федера-

ции фиксируются массовые случаи применения 
этой тактической, изощренной войны на наших 
детях... Вот некоторые значимые признаки: изо-
бражения из групп, отрицающие моральные 
ценности, критикующие семью и школу, пропа-
гандирующие курение, наркотики, нетрадици-
онные половые взаимоотношения, отрицающие 
религию, Бога, а также размещение и публикация 
стихотворений Сергея Есенина и Бродского... Из 
субкультурной моды, помимо одежды темных 
тонов, в символике используются определенные 
бренды, к примеру, кроссовки Nike, сигареты 
Marlboro или Winston».

Ну, понятно, что Есенин и Бродский не дают 
покоя «моралистам» всех времен. Но все же, 
согласитесь, странно: для уничтожения россий-
ского народа озверелые западные спецслужбы 

используют Есенина — поэта, которому нет рав-
ных по степени той пронзительной, звучащей бук-
вально в каждой его строчке любви к России. 

Что же касается брендов, то тут у следова-
телей явная недоработка. Почему только Nike? 
Ведь раньше даже малые дети знали: тот, кто 
носит «Адидас», точно родину продаст. А те, кто 
постарше, знали больше: у кого есть «Адидас», 
тому любая баба даст. То есть фирма явно стре-
мится к разрушению семейных ценностей... 

Понятно, что Следственному комитету сей-
час надо увести общественное внимание от сотен 
отравленных людей. А куда его перенаправить, 
это внимание? Куда ни кинь — все неладно: дети 
у нас начинают потреблять алкоголь с 10 лет, 
детская преступность растет, и справиться с этим 
не получается. Значит, нужно найти причину, не 
зависящую от правоохранительной системы.  

Вот и придумали. Но уж очень тупо и топор-
но — слямзили древние штампы из советских 
времен, и даже не попытались обновить, придать 
им какую-то видимость достоверности.

Хотя нет, новое они все же привнесли — от-
рицание религии и Бога, по мнению иркутско-
го СК, теперь является признаком морального 
разложения и ведет к уничтожению нации. Во 
времена СССР все было ровно наоборот.

И все это было бы смешно, когда бы ни было 
так грустно. Ведь эти люди вершат наши судьбы. 
А мы потом удивляемся, кто и как мог отправить 
за решетку человека из-за СМС-сообщения се-
милетней давности...

РЕПЛИКА
Ирина СЕЛИВЕРСТОВА,

редактор отдела  
семьи и образования

ЕСЕНИН В КРОССОВКАХ 
CМЕРТЕЛЬНО ОПАСЕН

Эхо иркутского отравления прока-
тилось по всей стране. 23 декабря 
Дмитрий Медведев поручил приоста-
новить продажу «непищевой продук-
ции с содержанием алкоголя свыше 
25 градусов на срок до 30 дней». Это 
«для начала». Парфюмерии и стекло-
очистителей решение не коснется. 
Иными словами, из аптек в скором 
времени должны исчезнуть попу-
лярные у пожилых людей корвалол, 
валокордин, эхинацея...
Когда точно решение премьера всту-
пит в силу — неизвестно. Но еще до 
его принятия аптеки получили неглас-
ное указание не продавать больше 
двух пузырьков «страшных» лекарств 
в одни руки. На следующий день по-
сле принятия премьером решения 
корреспондент «МК» прошелся по 
торговым точкам и узнал, вступил ли 
запрет в силу и можно ли его обойти.

У станции метро «Войковская» скопление 
аптек. И подороже, и дешевле, и крупные 
сетевые, и небольшие местные. В первой 
точке продать валокордин корреспонденту 
попросту отказались. Неужели всё?

— Да нет, что вы, какой указ, — разво-
дит руками фармацевт. — Смели все еще в 
пятницу, 23-го. Нет у нас теперь ни корвалола, 
ничего. В понедельник будет завоз, посмо-
трим, дадут ли распоряжения. 

В двух следующих аптеках картина удру-
чающая: продавец открывает шкаф, а там 
«мышь повесилась». Правда, еще в одной 
предлагают сиротский пузырек — все, что 
осталось от запасов. Что характерно, нигде 
даже не поправили, когда я просила четыре 
флакона вместо положенных двух.

— Может, девочки просто не знали, — 
оправдывает коллега фармацевт одной из 
крупных сетевых аптек, позиционирующих 
себя как дешевые, — а вообще эти правила 
с пузырьками действуют уже давно. Но тогда 
нельзя было отдавать не больше двух бутылок, 
а больше 100 мл. То есть если в пузырьке 20 
мл, то их можно и пять купить. Не знаю, может, 
сейчас что-то изменилось. Хотя я так боль-
ше двух в одни руки не отдаю: иначе на всех 
хватит, надо распределять. Но если человек 
настаивает, просит... Что, скандал устраивать? 
Продам. Но не бомжу и алкоголику — я их 
сразу из аптеки выгоняю, говорю, что нажму 
тревожную кнопку. 

Женщина рассказала, что и в ее аптеку 
накануне были гигантские очереди — скупили 
весь валокордин и корвалол: «Люди сильно 
возмущались: какие-то алкаши пьют сред-
ство для ванн, а мы должны оставаться без 
лекарств?»

Впрочем, кое-где найти заветные пу-
зырьки удалось.

— Четыре флакона? Вы хотели сказать, 
два? — поправляет меня продавец одной из 
аптек. — Пьют всякие технические жидкости, 
а люди потом не могут лекарства купить... Нет, 
больше двух не продам: вдруг вы контроль-
ная закупка? Я штраф в пять тысяч платить 
не хочу. 

После долгих уговоров женщина все-таки 
согласилась продать мне еще два пузырька, 
но советовала «пойти погулять, а на обрат-
ном пути зайти случайно». Никаких специ-
альных указаний приостановить продажу ей 
не поступало. 

— Даже если и был бы, то его легко можно 
обойти, — объясняет фармацевт. — Берете 
рецепт у врача. А так как его отдавать про-
давцу не нужно, то по одной бумажке можно 
хоть каждый день покупать. 

Финальным аккордом нашего рейда ста-
ла дорогая фирменная аптека. 

— Да хоть десять пузырьков, — говорит 
фармацевт и спокойно ставит передо мной 
4 бутылочки валокордина по 50 мл. — Какой 
запрет? Как это по два в одни руки? Это же 
не рецептурный препарат! Нам никто ничего 
не говорил. 

Любовь КУЛЯБКО.

В СТОЛИЧНЫХ 
АПТЕКАХ 
ОБЪЯВИЛИ 
«СУХОЙ 
ЗАКОН»
Валокордин и корвалол  
если и можно купить,  
то не больше «двух 
пузырьков в руки»

РЕПЛИКА
Марина ОЗЕРОВА,
обозреватель «МК»

Последнее воскресенье уходящего 
года надолго запомнится сотрудникам 
двух питерских предприятий, которым 
вместо законного отдыха пришлось 
выходить на трудовую вахту. Воистину 
стахановский энтузиазм объяснялся 
визитом Владимира Путина и служил 
прикрытием его переговоров с лидером 
Казахстана Нурсултаном Назарбаевым. 
Хотя оба президента с видимым внима-
нием слушали рассказы о силовых при-
водах и лекарствах от рака, их мысли 
явно были сосредоточены на межси-
рийском урегулировании и конкретных 
договоренностях, которые могут быть 
достигнуты на этом направлении в 
Астане.

Нурсултан Назарбаев прилетел с Санкт-
Петербург на день раньше неформальных сам-
митов ОДКБ и ЕврАзЭс, которые традиционно 
проводятся в России накануне Нового года. В 
официальной программе его визита значилось 
совместное с Путиным посещение двух питер-
ских предприятий, поставляющих продукцию 
в Казахстан. В неофициальной — согласова-
ние даты и возможного круга участников пере-
говоров по межсирийскому урегулированию 
в Астане. Не секрет, что накануне встречи в 
Санкт-Петербурге оба лидера провели весьма 
интенсивные консультации со всеми заинтере-
сованными сторонами. В частности, Владимир 
Путин несколько раз переговорил по телефону 
с президентами Турции, Сирии и Ирана. А На-
зарбаев лично встречался с Хасаном Роухани 
во время его визита в Казахстан и также обсуж-
дал сирийскую проблематику со своим другом 
Реджепом Эрдоганом. Теперь двум лидерам 
нужно было быстро отработать официальную 
часть программы, чтобы сесть и, как говорят 
дипломаты, без помех «сверить часы». Однако 
трагедия с Ту-154 в Сочи внесла коррективы в 
эти планы.

Глава Минпромторга Денис Мантуров с оза-
боченным лицом мерил шагами демонстрацион-
ный зал, не обращая внимания на выставленные 
в нем новинки робототехники. У министра по-
стоянно звонил телефон, и, судя по обрывкам 
фраз, речь шла отнюдь не о перспективах со-
трудничества с Казахстаном. Минпромторг не 
может отвечать за техническую исправность 
каждого конкретного самолета. Но состояние 
отечественного авиапарка, где по-прежнему 
доминируют устаревшие модели, входит в зону 
его ответственности. Отвечая на вопросы жур-
налистов, Мантуров подчеркнул, что снимать с 
эксплуатации Ту-154 из-за катастрофы в Сочи 
было бы преждевременным. Заводской срок 
службы этого самолета составляет 40 лет. А у 
некоторых иностранных аналогов доходит до 
60. «Нужно завершить расследование и понять 
причины крушения, а уже потом принимать те 
или иные решения», — считает министр.

Владимир Путин и Нурсултан Назарбаев 
перед осмотром предприятия принесли собо-
лезнования родным и близким погибших. Оба 
лидера были одеты в черное и выглядели пода-
вленными. Голос Назарбаева, когда он говорил о 
том, что погибли совсем молодые люди, дрожал. 
«Конечно, комиссия разберется, мы будем знать 

результаты, но людей не вернешь», — горестно 
повторил он.

Владимир Путин был немногословен: по-
обещав оказать поддержку семьям погибших 
и провести тщательное расследование при-
чин катастрофы, он уточнил, что его возглавит 
министр транспорта Максим Соколов. (Ранее 
Кремль распространил сообщение, в котором 
говорилось, что президент поручил премьер-
министру сформировать и возглавить госко-
миссию в связи с крушением Ту-154 в Сочи.) По 
словам Дмитрия Пескова, в связи с объявлением 
траура часть мероприятий с участием Влади-
мира Путина будет отменена. В частности, не 
состоится новогоднее световое шоу на Двор-
цовой площади, которое президент должен был 
посетить в понедельник вместе с участниками 
саммитов ОДБК и ЕврАзЭс.

Изменения в деловой повестке саммитов 
тоже будут, но они не связаны с катастрофой 
самолета. В частности, по данным «МК», в Санкт-
Петербург не планирует приезжать постоянный 

участник «новогодних посиделок» — президент 
Белоруссии Александр Лукашенко. (По крайней 
мере, по данным на вечер воскресенья его фами-
лия не значится в списке лидеров.) А президент 
Таджикистана, участвующий только в одном 
мероприятии из двух, доберется до Северной 
столицы во второй половине дня.

С чем связано отсутствие Батьки, к которо-
му в 2017 году переходит председательство в 
военно-силовом блоке постсоветских стран, пока 
не сообщается. Поскольку Россия и Белоруссия 
не смогли достигнуть компромисса в газовом 
споре, не исключено, что демарш Лукашенко 
продиктован очередными проблемами в отно-
шениях с Кремлем. Впрочем, от его отсутствия 
пострадает не только Путин. На саммитах в Пе-
тербурге планировалось подписать Таможенный 
кодекс стран ЕврАзЭс, а также определиться с 
кандидатурой нового генсека ОДБК, который за-
менит Николая Бордюжу. Без Лукашенко решить 
подобные вопросы вряд ли будет возможно.

Елена ЕГОРОВА, Санкт-Петербург.

Из-за трагедии с Ту-154 Путину не покажут световое шоу

ПИТЕРСКАЯ ПОДГОТОВКА  
К СИРИЙСКИМ ПЕРЕГОВОРАМ
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Депутат Госдумы из фракции «Единая 
Россия» Виталий Милонов «размочил», 
так сказать, счет: внес первые два зако-
нопроекта на рассмотрение федераль-
ного парламента. Это случилось через 
несколько дней после того, как журнали-
сты, подводя итоги первой сессии новой 
Госдумы, порадовались, что политик, 
заваливавший эпатажными инициатива-
ми Законодательное собрание Санкт-
Петербурга, переехав в Москву, стал 
тихим как мышка. Молчит в основном. И 
главное, НИЧЕГО НЕ ПИШЕТ!

Не буди лихо, пока оно тихо.
Виталий Милонов — православный активист, 

борец за общественную нравственность на грани 
фола, то есть на грани Закона «О противодействии 
экстремистской деятельности». Первые его за-
конопроекты — про борьбу с алкоголизмом и 
наркоманией среди чиновников и про введение 
в России Дня борьбы с абортами. В силу ряда 
причин, о которых ниже, они не заслуживали бы 
внимания, если бы… 

Если бы не провозглашенная на Охотном Ряду 
борьба за качество законодательной работы. 

Закрывая сессию, спикер Вячеслав Володин 
сообщил, что рабочая группа из представителей 
всех фракций во главе с первым вице-спикером 
Иваном Мельниковым (КПРФ) в январе пред-
ставит предложения по повышению требований 
к вносимым в Думу законопроектам. Зачем? Чтобы 
законодательного «мусора», вносимого депута-
тами исключительно ради пиара, стало меньше и 
законы стали понятнее гражданам и реализуемы-
ми. А во фракции «Единая Россия» еще в начале 
ноября созданы Экспертные советы, которые 
перед внесением вроде бы должны обсуждать 
инициативы депутатов-единороссов на предмет 
их общественной значимости и качества. 

Что ж, посмотрим с учетом всего этого на тот 
проект г-на Милонова, что про борьбу с пагубными 
пристрастиями.

Автор предлагает начать с головы, то есть с 

«государственных гражданских служащих, лиц, 
замещающих государственные должности Рос-
сийской Федерации, лиц, замещающих госу-
дарственные должности субъектов Российской 
Федерации». Все они, по его замыслу, должны 
проходить «психофизиологические исследования 
(обследования)» и тестирование в целях «выяв-
ления потребления без назначения врача нарко-
тических средств или психотропных веществ и 
злоупотребления алкогольной продукцией». 

Государственные гражданские служащие 
— это чиновники всех уровней, кроме муници-
пального. А «лица, замещающие государственные 
должности РФ» перечислены в указе президента. 
В последней его версии — 45 категорий. Пре-
зидент РФ. Премьер-министр РФ. Министры, 
послы, депутаты Госдумы, сенаторы, губернаторы, 
аудиторы Счетной палаты, члены Центризбир-
кома, судьи, включая глав Конституционного и 
Верховного судов, Генпрокурор и его заместители, 
глава Следственного комитета и т.д. и т.п. 

В законопроекте говорится про обследо-
вания «при назначении» на «государственные 
должности РФ». Но некоторые из них — выбор-
ные: президент, депутаты федерального и ре-
гиональных парламентов, губернаторы… Как с 
ними? Может ли пьющий человек стать депутатом 
Госдумы? И считает ли автор необходимым про-
вести «психофизиологическое исследование» и 
тестирование кандидатов в президенты РФ перед 
выборами 2018 года?

Ответов нет. 
По правилам законотворчества, если вво-

дится общее ограничение в правах для неко-
торых групп граждан, одновременно вносятся 

изменения в специальные законы. В данном 
случае надо уточнять множество законов, среди 
них — о выборах президента, о выборах депутатов 
Госдумы, о статусе члена Совета Федерации и 
депутата Госдумы, об общих принципах организа-
ции органов власти в регионах, о правительстве, 
о Следственном комитете, о прокуратуре, о КС, 
о статусе судей. Но единственный документ, ко-
торый отдельно хочет поправить депутат, — за-
кон о государственной гражданской службе. А в 
финансово-экономическом обосновании утверж-
дается, что дополнительных расходов из феде-
рального бюджета на реализацию задуманного 
не потребуется. Кто же будет оплачивать много-
численные исследования и экспертизы?..

С прискорбием приходится констатировать: 
нет таких сил, которые могли бы полностью оста-
новить производство пиар-халтуры депутатами 
Госдумы вообще и депутатом Милоновым в част-
ности и при этом не покуситься на их консти-
туционное право на внесение законопроектов. 
Пока нет.

ЖЕРТВЫ 
АБОРТОВ
Милонов выдавил  
из себя два закона
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АЛЬМА-МАТЕР

ПЕРСОНА

Московский финансово-юридический 
университет МФЮА начал подготовку к 
ежегодной научной конференции «Молодая 
наука», которая пройдет в апреле.

В конференции могут принять участие сту-
денты, магистранты и аспиранты любых вузов. 
Конференция будет проходить по нескольким 
направлениям, организаторы ждут докладов 
по дисциплинам: экономика, маркетинг, жур-
налистика, таможенное дело, менеджмент, 
финансы и бухгалтерский учет, юриспруденция, 
гуманитарные науки, информатика и матема-
тика, дизайн и строительство, архитектура и 
др. Цели проведения конференции: выявление 
научного и творческого потенциала студентов, 
обеспечение трибуны для свободного обмена 
мнениями всех участников, а также содействие 
в профессиональном самоопределении студен-
тов Университета и других вузов. Организаторы 
говорят, что конференция поможет вовлечь 
студентов в научную деятельность и поддер-
жит талантливых молодых людей. Подробную 
информацию можно найти на сайте МФЮА.

www.mfua.ru           (495) 221-10-01

В МФЮА ПРОЙДЕТ КОНФЕРЕНЦИЯ МОЛОДЫХ УЧЁНЫХ
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«Академия наук РСФСР? 
Что за чушь?» 
— Юрий Алексеевич, в «революцион-

ном» 1991 году вы были ректором МАИ, чле-
ном Верховного Совета СССР, возглавляли 
Комитет ВС по науке и технологиям — до-
вольно приличный послужной список для 
поста премьер-министра. Почему вы все-
таки отказались возглавить Правительство 
России?

— Потому что, откровенно скажу, я не очень 
хорошо разбирался в экономике. И понимал, 
что, во-первых, в той ситуации настоящей эко-
номической разрухи, какая была в стране в те 
годы, меня легко могли надуть какие-нибудь 
мошенники, и к чему бы это привело всю стра-
ну? Во-вторых, я мог просто надорваться, и 
мы бы с вами тогда сегодня не беседовали 
(улыбается).

— И тогда Ельцин выбрал кандидатуру 
Ивана Силаева...

— Да. Силаева, бывшего министра авиаци-
онной промышленности, на пост председателя 
Совмина РСФСР я ему посоветовал, поскольку 
хорошо его знал. Тот продержался до полного 
развала СССР, после чего его сменил Егор Гай-
дар, а того вскоре — Виктор Черномырдин. Но 
каждый раз Борис Николаевич сначала пред-
лагал занять освобождавшуюся вакансию мне. 
До сих пор каждый год 15 ноября в Москве со-
бираются члены правительства Гайдара, куда 
приглашают и меня, и каждый раз Геннадий 
Бурбулис (ближайший соратник Ельцина. — 
Н.В.) под всеобщий радостный гул и шутки 
говорит одни и те же слова, ставшие, кажется, 
уже традицией: «Если бы в далеком 1991 году 
этот человек (показывает на меня) принял бы 
пост премьер-премьера, то нас бы с вами тут 
не было».

— Но вы отказались и от должности пре-
зидента РАН! Здесь-то вы были бы точно на 
своем месте, но почему-то снова ответили 
отказом.

— Когда мне предложили возглавить вновь 
создаваемую Академию наук РСФСР, я отве-
тил: «Что за чушь? Вот создано Правительство 
РСФСР, которое заседает в Белом доме, — и 
кому оно нужно, когда в Москве сидит Прави-
тельство СССР и все решает? Также не понимаю 
и роли Академии РСФСР при существующей 
АН СССР».

— К а ко в ы же б ы л и о т в е т н ы е 
аргументы?

— Как я понял, Ельцин уже тогда хотел се-
парироваться от центральной власти: РСФСР 
должна была быть со своим правительством, 
со своей академией и т.д. И снова я предложил 
ему вместо себя другую кандидатуру — Юрия 
Сергеевича Осипова. Я сказал однажды Ель-
цину: «Мой хороший товарищ, ваш земляк из 
Свердловска сейчас находится в Москве, он 
мог бы возглавить академию». Ельцин быстро 
нашел его. Вскоре мне звонит Юрий Сергеевич 
и говорит, что ему предложили должность пре-
зидента академии. До путча он успел провести 
выборы в новую Академию РСФСР. 

— Кто в нее вошел?
— Российские ученые — члены Академии 

наук СССР вошли в нее автоматически. Кое-кого 
добрали — например, Руслана Хасбулатова 
тогда выбрали членом-корреспондентом (он 
был тогда председателем Верховного совета 
РСФСР). За него многие проголосовали.

— А члены «большой» Академии СССР 
из других республик?

— Они стали академиками своих нацио-
нальных академий.

—  П о л у ч а е т с я ,  Е л ь ц и н  б ы л 
сепаратистом?

—Он хотел возглавлять самостоятельную 
административную единицу. Тогда много ходило 
квазиельцинских лозунгов типа: «Хватит кормить 
периферию!», «До каких пор все будут у нас на 
дотации?» и т.д. Конечно, это была демагогия: на 

самом деле на местах, в республиках местные 
«шахи» были только рады разделению, ведь они 
становились полноправными и единоличными 
правителями. 

— На чьей стороне вы были во время 
последующего путча?

— Конечно, на стороне Ельцина! Мы были 
вместе в Межрегиональной депутатской группе, 
куда входили также Андрей Сахаров и Гавриил 
Попов. Мы думали о судьбе страны. Когда возник 
путч, я как раз вернулся в Москву из отпуска. 
Утром, вызвав водителя, решил заехать к Бурбу-
лису в Белый дом, чтобы узнать, что происходит, 
а потом — в МАИ. Однако в Доме правительства 
пришлось застрять на все три дня, все оказалось 
серьезней, чем я думал.

— Что же сказал Бурбулис?
— Его в Белом доме не оказалось, он был в 

Архангельском. Там были также Ельцин, Силаев 
и Хасбулатов. Меня соединяют с Бурбулисом, 
но неожиданно трубку у него вырывает из рук 
Ельцин и громко говорит: «Юрий Алексеевич, мы 
готовим воззвание против путчистов, собирайте 
журналистов, народ, мы сейчас подъедем». Я 
ему говорю: «В городе танки, народ. Наверное, 
вам не проехать». «Нет, мы прорвемся!» — от-
вечает. Их просто чудом выпустили спецслужбы, 
дежурившие около Архангельского. Если бы 
Крючков (последний председатель КГБ СССР 
Владимир Крючков. — Н.В.) был тогда более 
решительным, их могли бы всех уничтожить там, 
но они приехали. Мы вышли на сцену внутри 
Белого дома, перед которой было народу около 
двух тысяч, и Силаев начал читать известное 
воззвание против путчистов, подписанное пре-
зидентом Ельциным, председателем Верховного 
Совета Хасбулатовым и председателем Совета 
министров Силаевым. Когда председатель Со-
вмина дочитал, Ельцин раздвинул нас, стоявших 
на сцене, и сказал людям: «А теперь разбегай-
тесь и разносите все это народу». А меня потом 
спрашивает: «Там, в зале, были иностранные 
журналисты?» «Конечно, — говорю. — Полно!» 
Ну а уже после на улице Ельцин вылез на танк, а 
я стоял рядом с ним. Коржаков, его телохрани-
тель, почему-то все время напоминал, чтобы от 
каждого из нас до ближайшего человека было 
метра полтора из соображений безопасности, 
но никто его не слушал…

— Ну и что хорошего предлагал Ельцин? 
За что же вы боролись?

— Я поддерживал демократию и был против 
советской власти.

— А что означало для вас слово «де-
мократия»? Как мы поняли потом — стра-
на полностью перешла на импорт еды, 
оборудования…

— У нас был тогда полный экономический 
коллапс, еды не было. Спекулянты удерживали 
продукты и продавали из-под полы. А Гайдар 
это дело легализовал, сказал: есть товар — 
выставляй на рынок, и сколько тебе заплатят, 
за столько и продавай! Если бы этого не было 
сделано, у нас была бы гражданская война.

— В чем, по вашему мнению, заключа-
лась ошибка тогдашнего правительства?

— Я упрекал потом задним числом Гайдара: 
«Вы решили, что если вы освободите экономику, 
то она сама создаст правильную систему госу-
дарственных институтов, которые необходимы 
для защиты личной собственности, общества и 

государства. Но этого не случилось». В 90-м году 
у нас была попытка создать концепцию нацио-
нальной безопасности. Я вышел с такой идеей 
к Горбачеву, и он сказал: «Вот давай разрабаты-
вай!» Назначил меня председателем комиссии 
из 19 человек народных депутатов… Но, увы, мы 
проработали всего 40 дней, успев провозгласить 
два тезиса. Первый: безопасность не есть только 
государственно-политическое понятие, она 
имеет и такие компоненты, как экономический, 
экологический и информационный. И второй: 
приоритеты прав и свобод личности, и лишь по-
том — общества и государства, если последнее 
способно обеспечивать две первые.

— Что же произошло через 40 дней?
— Нам сказали так: «Комиссия Рыжова свою 

работу выполнила, вопросы безопасности стра-
ны берет на себя президент». Как мне стало 
известно позже, летом 90-го года к Горбачеву 
пришли три силовика, поговорили с ним, и он 
стал откатываться назад.

Борьба со шпиономанией
— С 1992 по 1998 годы вы работали по-

слом во Франции, а по возвращении на-
чали активно заниматься правозащитной 
деятельностью. Почему?

— Да, я занялся этим, когда начали сажать 
ученых-«шпионов». Нас, правозащитников от 
науки, было тогда пятеро: ваш покорный слуга, 
нобелевский лауреат академик РАН Виталий 
Гинзбург, мой хороший друг и товарищ Сере-
жа Капица, Людмила Михайловна Алексеева и 
правозащитник Эрнст Черный. К сожалению, 
Гинзбурга и Капицы уже нет в живых, но мы 
продолжаем начатое дело: пишем письма в за-
щиту ученых в разные инстанции и президенту. 
Два звонких имени наших подопечных активно 
муссировались в прессе: это красноярский 
ученый, бывший директор Теплофизического 
центра КГТУ, известный в России специалист 
по космической плазме Валентин Данилов, 
приговоренный в ноябре 2004 года судом к 14 
годам лишения свободы за шпионаж в пользу 
Китая. К счастью, полный срок ему сидеть не 
пришлось: 24 ноября 2012 года 68-летний ученый 
был условно-досрочно освобожден, приезжал 
к нам в Москву. 

 Второй наш подзащитный — 51-летний 
москвич Игорь Сутягин, бывший сотрудник 
Института США и Канады РАН, кандидат исто-
рических наук. В 2004 году, несмотря на то, что 
не имел оформленного допуска к секретным 
материалам, был осужден по статье 275 УК РФ 
за государственную измену. В 2010 году, про-
ведя в заключении почти 11 лет, в результате 
обмена осужденными между Россией и США был 
освобожден, после чего переехал в Великобри-
танию. Если помните, его обменяли тогда на одну 
рыжую девицу, которую представляли тайным 
агентом, как будто тайные агенты бывают тако-
го молодого возраста (речь идет о раскрытом 
агенте российской разведки, действовавшей в 
США под легендой предпринимателя русского 
происхождения, Анне Чапман. — Н.В.)…

— Принимали ли вы участие в судьбе 
сотрудника ЦНИИмаш Владимира Лапыгина, 
которому в сентябре этого года Мосгорсуд 
вынес приговор — 7 лет колонии строгого 
режима?

— Мы долго боролись за него. Он, как и я, 
всю жизнь занимался аэродинамикой, 46 лет 
трудился в ракетно-космическом комплексе. В 
день, когда его взяли в СИЗО, дирекция ЦНИИ-
маша издала приказ: «В связи с уходом на пен-
сию за высокие заслуги объявить В.Лапыгину 
благодарность…» 

— Насколько известно, его так же, как 
и Данилова, обвинили в продаже секретов 
китайцам. Но что же они могли продавать, 
каким образом?

— Я знаю, что Данилов как научный со-
трудник Красноярского физтеха заключил с 
государственной китайской организацией пред-
варительное соглашение. Я видел эти бумаги 
на китайском, английском и русском языках, 
где он предлагал им сделать вакуумную камеру 
для имитации двух-трех условий космической 
среды, к примеру, ультрафиолетовое излучение 
и электронный пучок. Для понимания вопроса 
скажу, что в космосе подобных явлений — тыся-
ча, и смоделировать их в полном масштабе могут 
сейчас только две страны на двух установках. 
Одна находится у нас (она способна имитировать 
все, включая ядерное излучение), вторая — у 
американцев. Данилов же получил 300 долларов 
аванса… И кто-то из его сотрудников, которые 
были в курсе дела, но не вошли в группу ис-
полнителей, «настучал» на него.

— Вы говорите, что Данилов действо-
вал официально, от имени Красноярского 
технического университета. Разве не то же 
самое делают наши двигателисты из Химок, 
изготавливая и продавая в США наши уни-
кальные космические двигатели?

— Подождите, вы что, ищете логику во всем 
этом?

— Конечно!
— Бесполезно! Я вам так скажу: в нашей 

стране нет ничего, что было бы интересно потен-
циальному врагу. Кроме, может быть, каких-то 
стратегических возможных планов. Но в области 
технологий и науки — точно нет.

— Ну, вы, наверное, не совсем тут пра-
вы: на последнем МАКСе (Международ-
ном авиакосмическом салоне в Жуковском) 
были заключены договоры на покупку наших 
«Суперджетов».

— Это все чушь. Этот проект был заложен 
еще в 80-х годах, а реализация затянулась аж до 
нашего времени. Вот пишут, что заключен кон-
тракт на сто штук, на несколько лет врастяжку… 
Спрашивается: рынок внутренний здесь есть 
— купят его какие-нибудь наши авиакомпании? 
Нет таких компаний.

— Почему не купят?
— Когда я увидел его впервые, спросил: 

«Это что, среднемагистральный лайнер?» — 
«Да». — «Он может сесть на любой наш более-
менее приличный аэродром?» — «Да». Так вот, 
я говорю, что нельзя вешать двигатель под кры-
лом, когда нижняя кромка входного устройства 
находится в 50 см от полосы, — любая кочка, и 
она отлетит! Ударится и отлетит. Поэтому он 
безопасен только на хороших полосах, которых 

у нас не очень много. Это во-первых. Во-вторых, 
самолет не удовлетворяет компании по системе 
гарантированного обслуживания — они лучше 
возьмут в лизинг подержанный «Боинг» или 
«Эрбас». Все ведущие наши авиакомпании на 
них летают. В-третьих, «Суперджет» отстал 
технологически — слишком долго делался… 
В-четвертых, у него все комплектующие — за-
граничные: от двигателей до электроники. Как-то 
я был в ЦАГИ, и там мне показали прекрасное 
немецкое оборудование для испытания панелей 
самолета «Суперджет» на усталость (когда де-
таль подвергается сильной вибрации). Смотрю, 
углепластиковую панель трясут. Я обрадовался, 
говорю Чернышову (гендиректор ЦАГИ. — Н.В.): 
«Это что, панель нашего, хотьковского произ-
водства?» «Да нет, — говорит, — Голландия». А 
я-то думал, что хотя бы за форму аппарата мы 
отвечаем, ведь аэродинамика у нас в Союзе 
была самая лучшая…

В Жуковском заключили договора на сто 
машин «Суперджет» с поставкой в течение двух-
трех лет (быстрее их не сделаешь при наших 
условиях производства). Но ведь не надо за-
бывать, что у лайнера есть иностранные кон-
куренты, не обязательно даже американские 
или европейские — бразильские и канадские. 
Их компании производят самолеты десятками, 
если не сотнями в год, и за ними во всем мире 
стоит очередь. Я уже не говорю о «Боинге» и 
«Эрбасе», которые производят большие даль-
немагистральные самолеты. Они «штампуют» их 
по 300 машин (!) в год. И какие есть шансы после 
этого у нашего несчастного «Суперджета»?..

 Я, будучи послом во Франции, боролся, 
чтобы вместе с «Эрбасом» делали огромный 
лайнер А-380. Проект закладывался в середине 
90-х годов. Мы добивались, чтобы нам поручили 
делать большие панели крыла. У нас тогда были 
большие прессы, позволявшие штамповать их 
очень точно. Но не удалось мне, к сожалению, 
договориться, французы обошлись без нашей 
помощи. Они его сделали. Я успел увидеть его 
в воздухе еще до своего отъезда, в 1999 году. 
Наша же авиационная промышленность, увы, 
умерла необратимо — это я вам гарантирую.

«Ответ простой:  
не возвращайтесь!»
— Какой выход вы предлагаете из сло-

жившейся крайне тяжелой ситуации?
— Никакого! Технология отстала еще 

с начала 70-х годов, когда резко упали ас-
сигнования на НИОКРы, даже в оборонной 
промышленности. 

— Что послужило причиной тому?
— Отставание!
— К вам как депутату Верховного Со-

вета СССР и вопрос: почему возникло 
отставание?

— Я пришел в ВС СССР, когда уже все умер-
ло, до этого был ректором МАИ и состоял в Ака-
демии наук СССР. Но я скажу, почему отстали. 
Во-первых, мы недооценили «вражескую» науку 
кибернетику, потому очень быстро откатились 
назад в микроэлектронике, в информацион-
ных системах. БЭСМ-6 (Большая электронная 
счетная машина. — Н.В.) существовала в стра-
не с 1950 года, но только в двух экземплярах 
и была загружена исключительно расчетами 
для ядерщиков. Она была ламповой, но когда 
перешли на полупроводниковые схемы, тут мы 
уже деградировали шаг за шагом. И это при 
том, что наш академик, нобелевский лауреат 
Жорес Алферов стоял у истоков развития по-
лупроводников. «Вот, — говорит он мне на одной 
из встреч лет десять назад, показывая гаджет 
«Нокиа», — это — я». Я отвечаю: «Знаю, что без 
твоих открытий 30-летней давности здесь не 
обошлось. Только у меня один вопрос: почему 
здесь написано «Нокиа», а не «Жорес»?..» 

 — В ваших словах слышится сплошной 
пессимизм. Вы и студентам своим то же 
самое говорите? А ведь им и нам еще жить 
и жить в России…

— Ответ простой. Когда г-н Медведев пред-
ложил нашим молодым людям, в основном уче-
ным, возвращаться из-за границы, я написал 
статью под заголовком «Не возвращайтесь!», 
и все аргументы в ней — напоминание, из ка-
кой страны они уехали. Страна стоит на по-
роге жуткого краха. Просто так легко уже не 
обойдется.

— Легко сказать — уезжайте. А если кто-
то не может или не хочет?

— Тогда готовьтесь к тому, что бывает в 
России в момент системного кризиса (по-русски 
— смуты). За последние 100 лет их было два. 
Первый системный кризис начал накапливаться 
еще при Александре III, который закручивал 
гайки до тех пор, пока не возник кризис в воору-
женных силах, не накопилось недовольство 
катастрофическим проигрышем «какой-то Япо-
нии», внутреннее недовольство в элитах и среди 
простого народа. И уже при Николае II царская 
империя рухнула, и возникло новое государ-
ство, в котором я прожил почти всю свою жизнь. 

Вторая смута назревала с полным коллапсом 
экономики в августе 1991 года…

«Чиновники совершили 
принудительный захват 
академии» 
— Вернемся в настоящее. Реформа 

академии, которая началась сразу после 
выборов нового президента РАН в 2013 году, 
шокировала ученых. Многие не верили в 
происходящее, митинговали возле Госдумы, 
добиваясь отмены законопроекта о слия-
нии трех академий в одну и лишения РАН 
возможности управления академическими 
институтами. Однако ничего не получилось. 
Почему, как вам кажется?

— Надо было активней, через сети, рас-
пространять призыв к противодействию. Тогда 
нас было бы больше. Но информационная война 
была проиграна. Митинговали ведь в основном 
рядовые сотрудники. А из членов академии под-
писались под протестным заявлением только 70 
человек из 700. Получается, только 10% подпи-
сались — замечательные люди, не случайные в 
академии, естественники: математики, физики, 
химики… Это всегда была активная либеральная, 
демократическая сила. 

— Я бы не сказала, что Жорес Алферов, 
который был среди подписантов против ре-
формы РАН, — либерал.

 — Да, Алферов не относится к либералам. 
Но мы все равно выступали с ним одним фрон-
том против развала академии. Я сказал тогда, 
что не во всем наши взгляды совпадают в по-
литическом плане, но здесь мы едины. Мы оба 
защищали науку: он — физику, я — математику 
и механику.

— Некоторые упрекают сейчас нынеш-
него президента РАН Владимира Фортова в 
излишней политкорректности в отношении 
реформаторов. Хотелось бы узнать ваше 
мнение на этот счет.

— Когда Фортов шел на выборы, у него было 
два соперника, которые вышли с тоненькими 
брошюрками с тривиальными текстами о ве-
личии науки. И только у Фортова была довольно 
серьезная программа, где был изложен анализ 
финансового, организационного состояния ака-
демии с графиками, таблицами, а также план 
реформирования академии. Фортов был избран, 
как вы знаете, легко. А потом произошло то, что 
произошло, — уничтожение академии. Я считаю, 
что она была именно уничтожена в тот самый 
момент, когда выяснилось, что над ней зависает 
организация чиновников ФАНО (Федерального 
агентства научных организаций. — Н.В.).

 — Зачем это надо было чиновникам? 
Видно же было, что ничего хорошего из такой 
реформы не получится, им сотни академиков 
об этом говорили.

— Академия издавна обладала огромной 
материальной базой, которая создавалась в 
СССР для обеспечения военно-промышленного 
комплекса. Это и здания, и испытательные по-
лигоны, и научно-исследовательские корабли. 
Представляете, какое богатство! Считаю, что чи-
новники просто совершили принудительный, ис-
кусственный захват власти и прав академии.

— Кто был идеологом развала?
— Вы можете ответить на вопрос: кто ру-

ководил судьей, который судил Ходорковского? 
Вы что, думаете, из Кремля звонили и давали 
команды? Сейчас большинство чиновников ори-
ентированы, как собаки, на ветер, и их главная 
задача: предугадать, что понравится власти. 
Угадали или нет в данном случае — кто знает?

Я считаю, что как только Фортову повесили 
хомут в виде ФАНО на шею, ему надо было хлоп-
нуть дверью и уйти в свой блестящий Институт 
высоких температур, которым он руководит.

— Но Фортов в одном из интервью гово-
рил, что ему как раз не все равно, что оста-
нется после него. Ну, поставили бы вместо 
него не радеющего за академию функционе-
ра — он бы все еще быстрее разрушил.

— Мне сложно судить Фортова. Скажу за 
себя: я живу по Окуджаве — мне важней мои 
честь, совесть, достоинство и репутация.

— Это хорошо вы говорите, но страну-то 
кто-то должен из болота вытаскивать.

— Есть кому, в стране 140 миллионов 
народа…

— Ну вот, наверное, Фортов и есть один 
из них?

— Безусловно, он наделен полномочиями, 
его должность является равносильной должности 
члена Правительства Российской Федерации. Но 
тем не менее — все свершилось… Институты из-
под РАН вышибли, объединяют в единые центры 
совершенно разные научные организации. То же 
самое происходит и в образовании, с вузами. 
Наш МАИ уже слили с МАТИ… А ведь когда-то 
наша наука была на таком высоком уровне, что 
мы успешно отправляли с тем же Владимиром 
Евгеньевичем аппараты к комете Галлея…

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Он знает все об аэродинамике, организации науки и дипломатическом 
искусстве. Борис Ельцин четыре раза предлагал ему стать премьер-
министром России и главой РАН, но он всякий раз отказывался, 
оставаясь преданным своему любимому делу — созданию 
воздушных судов и воспитанию молодых инженеров авиа-
ционной промышленности в МАИ. Нынешняя либеральная 
каста бывших приближенных первого президента подчер-
кивает, что развитие страны могло бы пойти совсем по 
другому пути, если бы академик РАН Юрий РЫЖОВ все-
таки возглавил в 1991 году Правительство РФ.
 Юрий Алексеевич — выдающийся ученый, крупнейший 
специалист в области создания ракет класса «земля–
воздух», в прошлом член Верховного Совета СССР, первый 
посол РФ во Франции. В свои 86 лет Рыжов по-прежнему 
занимает должность заведующего кафедрой аэродина-
мики Московского авиационного института, куда ездит на 
собственной машине, возглавляет группу по защите уче-
ных, обвиняемых в госизмене, активно критикует тотали-
таризм. Его энергии завидуют молодые ученые.
О том смутном, как выражается Юрий 
Алексеевич, времени перехода страны 
и российской науки на новый, доволь-
но зыбкий путь, о новой реформе РАН, 
об ученых-«шпионах» мы разговарива-
ем 25-летнего юбилея  окончательного 
прихода к власти первого президента 
Ельцина ( после отставки Горбачева 25 
декабря 1991 года Ельцину был пере-
дан «ядерный чемоданчик»).

«Сейчас большинство 
чиновников 
ориентированы,  
как собаки, на ветер,  
и их главная задача —  
предугадать, что 
понравится власти»

Академик Юрий РЫЖОВ:
«СТРАНА СТОИТ 

НА ПОРОГЕ

Если бы тотальное рейтингование лишь ре-
кламировало десяток-другой и без того из-
вестных школ, было бы полбеды. Но на этой 
основе распределяется дополнительное 
многомиллионное госфинансирование. И 
сильные учебные заведения благодаря этой 
подпитке становятся еще сильнее. А вот сла-
бые, причем сплошь и рядом не по своей вине, 
— как, скажем, расположенные на задворках 
мегаполисов школы для детей мигрантов 
— еще слабее. Что сделать, чтобы реально 
обеспечить официально провозглашенное 
равенство прав на образование, независимо 
от места проживания ребенка?

Нынешняя реальность такова, что количе-
ство средних учебных заведений, работающих в 
социально неблагоприятных условиях, а потому 
все больше отстающих от школ-лидеров по ре-
зультатам обучения, вроде оценок ЕГЭ, заметно 
растет. Сегодня, констатировал и.о. председа-
теля комиссии по развитию науки и образова-
ния ОП РФ Александр Русаков, «такие школы 
появились даже в некоторых районах Москвы 
и Санкт-Петербурга». И ситуация, когда дети из 
разных социальных слоев учатся в разных школах, 
с каждым годом усугубляется.

Правда, с аналогичными проблемами 
сталкивается не только наша страна, признала 
главный научный сотрудник Центра социально-
экономического развития Института образования 
Высшей школы экономики Марина Пинская. Но в 
большинстве развитых стран ее пытаются решать 
и добиваются успеха. «В России же показатели 
резильентности (т. е. способности детей преодо-
левать неблагополучие своей семьи и успешно 
конкурировать с детьми из семей благополучных. 
— «МК») намного ниже, чем в других странах», — 
признала она. 

Казалось бы, где же наращивать эту самую 
резильентность, как не в школе?! Однако в России 
с этим сложно. Пусть учительский коллектив со-
вершил чудо — и сын социально неблагополуч-
ных родителей или ребенок из семьи мигрантов, 
только-только научившийся писать по-русски, 

стал делать на страницу текста не 40–50 ошибок, 
как еще недавно, а лишь 5–7, и при этом начал 
воспринимать нашу речь на слух, а значит, получил 
возможность изучать другие школьные предметы. 
Результаты государственной итоговой аттестации 
или даже просто контрольных у него все равно 
будут ниже, чем у детей из благополучных школ. 
А потому этого педагогического подвига при 
распределении между школами финансов никто 
не заметит — в лучшем случае чиновники не пнут 
директора школы за низкие показатели. Таким 
образом, «обеспечением шанса на успех ребенка 
из неблагополучной семьи государство не зани-
мается», — подытожила Марина Пинская.

В известной мере сложившаяся ситуация, 
как неоднократно писал «МК», стала следствием 
многолетней политики властей, направленной на 
поддержку исключительно лидеров образования, 

будь то школа или отдельный учитель. И лишь 
теперь, похоже, наконец спохватились.

— Регионам будут выделяться субсидии 
на поддержку школ, дающих низкие результаты 
или работающих в неблагоприятных социальных 
условиях, — пообещала представитель департа-
мента госполитики в сфере общего образования 
Минобрнауки Светлана Ермакова. — Уже в этом, 
2016–2017 учебном году впервые объявлен кон-
курс регионов на поддержку таких программ. 

Правда, по каким критериям будут отбирать 
отстающие школы для предоставления финансо-
вого доппайка, не ясно. Доплаты, на которые они 
могут рассчитывать, также невелики: общий объ-
ем на 2017 год составляет лишь 100 млн рублей. 
Но данное решение, считают в министерстве, 
«позволяет cделать первый шаг».

Насколько он будет большим, мы скоро узна-
ем: нельзя исключать, что, чтобы не «светить» свои 
провалы до того, как их с неизбежностью выявит 
ЕГЭ, многие школы попросту не рискнут при-
знать себя отстающими. Но если по-настоящему, 
то средних учебных заведений, работающих в 
сложных социальных условиях, в нашей стране 
немало. 

Марина ЛЕМУТКИНА.

ШКОЛЫ ОКОНЧАТЕЛЬНО РАССЛОИЛИСЬ
Рядом с элитными гимназиями множатся 
неблагополучные учебные заведения

С Борисом Ельциным и другими 
единомышленниками.

С Михаилом Горбачевым.

Юрий Рыжов в 90-е годы...

...и в наши дни.
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КРОССВОРД КОНФЛИКТ

МУЗЫКАЛЬНЫЕ ХРОНИКИ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Белый «зуб» рояля. 4. 
Вечерний черный пиджак с открытой грудью и 
длинными, обшитыми шелком лацканами. 10. 
Дурное воздействие улицы на подростка. 11. 
Цирковой артист, умеющий искусно и ловко 
подбрасывать в воздух и ловить одновременно 
несколько предметов. 13. Благородное дело 
любителей шампанского. 14. Арабский принц, 
который богат и сказочно красив. 15. «Сейф» 
для перевозки скарба. 16. Небольшой помост 
для подъема рабочих. 18. Сторона, с кото-
рой рассматривается проблема. 20. Тренер, 
строящий планы на весь олимпийский цикл. 
22. Замочная щель для ключа. 23. «Сарай» для 
хранения припасов в квартире. 24. Гармошка 
«в конструкции» сапога. 27. Скрытый смысл 
высказывания, который восстанавливается с 
учетом ситуации. 30. Войска, где служил Саня 
Григорьев в произведении «Два капитана». 32. 
Настенная агитка о вреде курения. 34. Разноц-
ветное коромысло, что над рекой повисло. 35. 
Другое название наркоза. 36. Непобедимая 
армада испанского короля. 38. Многодетная 
рогатая мать в сказке. 39. Пленка, на которой 
негр побелел. 40. Количество сверх нормы. 41. 

Каждый урок в кружке «Умелые руки». 42. Пара 
«подпрыгнувших» запятых.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Танец из шести фигур, ис-
полняемый четным количеством пар. 2. Серый 
«брат» Маугли. 3. «Беретка» гвоздя. 5. Злая 
теща, сживающая со свету зятя. 6. Фасон ма-
тросских брюк. 7. Частый спутник немоты. 8. 
Количество знатоков за столом в передаче «Что? 
Где? Когда?». 9. Рычаг управления компьютер-
ной игрой. 10. Минутный «взрыв» эмоций. 12. 
Лямка дамской сумочки. 17. Певчая желтая 
птичка, живущая в клетке. 19. Игрушка, сшитая 
мамой. 20. Мясо, которое недавно хрюкало. 
21. Отборное войско кардинала Ришелье. 25. 
Ленивый олух. 26. Качество Мариванны, отпу-
скающей язвительные шуточки в адрес коллег. 
27. Кафе,   где готовят и  продают итальян-
ские лепешки с самой разной начинкой. 28. 
«Обойма» с горошинами. 29. Торжественная 
заключительная массовая сцена гала-концерта. 
31. Маленькие деревянные ручные санки. 33. 
Маты, которыми в Японии застилают полы до-
мов. 34. Дерево, облепленное снегирями. 37. 
Каждая мамина подруга в речи малыша. 38. 
Спортивные «штиблеты» попугая Кеши.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 24 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Соблазн. 4. Юморист. 10. Сплетня. 11. Абонент. 13. Туча. 14. Грот. 15. 
Дискуссия. 16. Натура. 18. Клапан. 20. Посадка. 22. Скатерть. 23. Котлован. 24. Славянин. 
27. Отчество. 30. Равнина. 32. Ищейка. 34. Повтор. 35. Неустойка. 36. Ужас. 38. Крен. 39. 
Сибиряк. 40. Капсюль. 41. Ажиотаж. 42. Пятница.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сметана. 2. Лупа. 3. Звезда. 5. Маньяк. 6. Ринг. 7. Трутень. 8. Мягкость. 9. 
Рассудок. 10. Счетчик. 12. Трапеза. 17. Ростовщик. 19. Лакомство. 20. Партнер. 21. Аптечка. 
25. Ловелас. 26. Невестка. 27. Одиночка. 28. Вратарь. 29. Липучка. 31. Тренога. 33. Ангина. 
34. Пассия. 37. Сито. 38. Клон.

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-910-087-36-81

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

куплю
❑ КМ, микросхемы, 

ПП3, разъемы
т. 8(499)126-02-60

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ. 
(495)945-60-02

❑ массажисток
т. 8-915-472-26-64

❑ массажисток
т. 8-966-194-01-01

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов
т. 8-495-115-02-51

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг 
и брошюр 
от 1 экземпляра
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ календарики, открытки, 
фантики, фотографии 
б/у куплю
т. 8-985-434-82-35

❑ модельки автомобилей, 
солдатики, фотоаппараты 
куплю б/у
т. 8-926-708-11-04

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ автовыкуп. Максимально!

т. 8-916-043-44-44

куплю
❑ часы, иконы

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36

предлагаю предлагаю

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ отдых! НЕДОРОГО! 

ПО МОСКВЕ! 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых! ЛЮБАЯ станция 
метро т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ
т. 8-968-987-78-83

❑ ОТДЫХ!
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых – релакс 
м. "Алексеевская"
т. +7-968-888-04-85

❑ отдых м. "Кузьминки"
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых т. 8-903-003-91-42 
Круглосуточно

❑ отдых т. 8-916-917-70-56
❑ отдых т. 8-925-789-14-94
❑ отдых т. 8-926-217-01-15

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

❑ отдых т. 8-926-783-41-50
❑ отдых т. 8-968-890-98-73

 отдых! Остановись 
и отдохни. Центр
т. 8-966-194-01-01

❑ релакс
м. "Отрадное"
т. 8-903-683-55-00,
м. "Медведково"
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс по Москве 
т. 8-985-696-63-17

«Ни дня без эпатажа» — такой девиз «царица 
рок-н-ролла всея Руси» взяла на вооружение 
в принципе не вчера. Удивительно, как у ее 
слушателей еще не разорвалось сердце от 
постоянных встрясок, которые устраивает 
им любимица. Чего только стоило заявление 
минувшей весной о «прощальных» концертах, 
прошедших со слезами, криками и словами 
самой виновницы торжественного «ухода» о 
том, что она спрыгнет с крыши. Как и следо-
вало ожидать от артистки, чье настроение 
может меняться за считаные секунды, те 
эпические выступления в Москве послед-
ними не стали: на днях она снова явила сто-
личному миру своего «Маленького человека» 
— несколько сокращенную для клубного 
формата апрельскую программу. Впрочем, 
клуб был размером с пол-«Олимпийского», 
а «незапланированное» послесловие снова 
прошло не без приключений.

Заветный билет на концерт в этот раз обо-
шелся всем желающим в кругленькую сумму: 
самый дешевый стоил шесть с половиной тысяч 
рублей, самый дорогой — тридцать (на этом 
месте может икнуться и самому Стасу Михай-
лову). «Всем нужны деньги» — как поет сама 
Земфира в своем злободневном хите. Судя по 
переполненному многотысячному залу, москов-
ский фан-клуб, потуже затянув пояса, позволил 
себе роскошь послушать певицу живьем. «Я бы 
тоже отдала последние деньги за концерт лю-
бимого артиста, если бы он приехал в Россию, 
но он не приезжает», — кокетничала дорогая во 
всех смыслах рок-икона, намекая, очевидно, 
на обожаемого ею фронтмена Radiohead Тома 
Йорка.

И все бы ничего, если бы не инцидент, 
произошедший в вип-зоне, о котором в офи-
циальном сообществе Земфиры в соцсети пове-
дала одна из поклонниц под ником Irbi Stuntman 

(орфография и пунктуация автора сохранены): 
«Расскажу свою историю. В 1 день продажи 
билетов я решила сделать себе подарок на НГ и 
купила билеты в SuperVip. Ни один концерт в туре 
практически не пропустила. Думаю — ладно, все 
деньги на главного Артиста в жизни. Приходим 
мы в клуб. И нам говорят: «Сорян, ребята, ваши 
места (10-е правого балкона), вам больше не 
принадлежат — там ДР у олигарха... Хотите — 
садитесь на 40-е слева, до тех пор, пока кто-то не 
придет. Или — хотите — стойте (на секунду — это 
было после того, как наши билеты обнулили)». 
Дальше идет подробный рассказ о том, как гости, 
купившие билеты на свои кровные, пытались ре-
шить проблему, остались у разбитого корыта, но 

ни в коем случае не винят ни в чем саму Земфиру 
и останутся верны ей на веки вечные.

Организационные трудности действительно 
не проблема артиста. Но в случае с г-жой Рама-
зановой фанаты прощают ей и творческие «сбои 
в системе». В этот вечер, например, она была 
явно не в голосе, но даже «не в голосе» она без-
заветно любима и обожаема паствой, тем более 
что почти сразу все сама и объяснила: «Это мое 
первое выступление без фониатра». Врач, кото-
рая работала с Земфирой, а также другими из-
вестными артистами (в т.ч. из Большого театра), 
недавно умерла. Отсутствие профессиональной 
поддержки дало о себе знать в такой ответ-
ственный момент. Артистка посвятила памяти 

соратницы песню «Интересно», а привычная 
беззаботность шлягера в этот раз обрела на-
строение светлой грусти.

Подкачал и «дребезжащий» звук, с трудом, 
видимо, сопрягаемый с помещением забро-
шенного завода, хотя его и перестроили под 
концертную площадку. Впрочем, заморский и 
обновленный не так давно состав нынешних 
музыкантов группы хвалят коллеги, критики, 
да и сама певица постоянно говорит, что нашла 
идеальных инструменталистов, сдувая с них 
пылинки. Возможно, им не хватает некоторого 
эмоционального единения, как если бы они были 
одной командой единомышленников. Но, с дру-
гой стороны, они и не «Битлз» с «Роллинг Стоунз», 

а простой сессионный коллектив, призванный 
ткать качественное музыкальное полотно для 
своего сюзерена. С этой задачей парни справ-
лялись безупречно, превращая музыкальные 
«одежды» хозяйки в настоящий haut couture. 
Подобного качества музыкальным «прикидом» 
на нашей сцене могли похвастаться, пожалуй, 
еще только t.A.T.u. во времена своей бурной 
концертной практики — тоже с английскими 
«игроками». Нынешние иностранные красавцы 
вызывали всеобщий восторг, тем более что про-
изведения Земфиры заслуживают именно такого 
— мирового уровня воспроизведения. Гитаристы 
Фрейзер Макколл и Росс Чапмэн, барабанщик 
Хэрри Мид, бас-гитарист Кристофер Дэггер и 
клавишник-перкуссионист Крейг Лоу только что 
вернулись со своей фронтвумен из тура по всей 
России и многим другим странам — Белоруссии, 
Латвии, Эстонии, Литве, Великобритании, Из-
раилю, Германии, ОАЭ, США и Канаде, в котором 
пересекли шесть морей и два океана. 

Столичный концерт стал финальной точ-
кой этого большого путешествия «Маленько-
го человека». Отсюда, возможно, и усталость, 
ощущение нехватки энергии, которая, наоборот, 
била через край на прошлых выступлениях или, 
например, на большом летнем openair в Москве 
два года назад.

И все равно поклонники остались довольны: 
помимо уже обкатанного набора апрельских 
«тезисов» Земфира показала им новые, смелые, 
местами даже психоделические аранжировки 
на «Австралию», «Брызги», «Деньги», неожи-
данно решила позаниматься стейдж-дайвингом 
и на «Девочке-скандале» нырнула со сцены в 
танцпол, в буквальном смысле слова пойдя по 
рукам. Фанаты, подхватив десятками жажду-
щих конечностей столь желанное и неожиданно 
свалившееся на них «комиссарское тело», бе-
режно, затаив дыхание, передавали любимицу 

по этапу, высоко подняв над головами, как флаг 
революции, пока не вернули ее назад на сцену. 
Понимала ведь, бесстрашно сиганув в темноту 
зала, что могут разверзнуться небеса и рухнуть 
мир, померкнуть Солнце и Луна, но ее преданная 
паства и глазом не моргнет, сомкнет ряды и не 
даст шлепнуться оземь. А ведь такие случаи с 
рок-прыгунами бывали… В качестве еще одного 
приятного бонуса музыкальное шоу дополнялось 
эффектной световой партитурой.

Фан-клуб тоже постарался: с балкона свиса-
ло огромное полотно с надписью «Magical Mystery 
#Z_Tour! Вы наш лучший артист!!!». Если кому-то 
из The Beatles в этот момент икнулось (или в 
гробу перевернулось), то остается надеяться, 
что великие британцы не стали бы возражать 
против такого «плагиата» — не только потому, 
что в группе нашей Zвезды играют их земляки, 
а и сама она — достойная продолжательница 
великого рок-дела «отцов-основателей».

Во время песни «Интересно» зрители пере-
дали на сцену светящиеся сани, «запряженные» 
бутафорскими лошадками, — новогодний пода-
рок своей звезде. И тут уже икать и переворачи-
ваться надо было Николаю Баскову, спустивше-
му миллионы на свою золотую императорскую 
колесницу. А тут — не менее расписная, да еще 
светящаяся иллюминацией и хрустальным бле-
ском, подкатила просто роскошным подарком 
от благодарной общественности! Внушительных 
размеров сани с лошадьми люди передавали 
через весь зал на руках к сцене так же бережно, 
как и саму артистку, когда та бесстрашно ныряла 
в темноту танцпола. 

От певицы же — алаверды — каждому до-
стался на выходе новый альбом «Маленький 
человек. Live», куда вошли концертные версии 
песен, записанные на прошлых московских и 
недавних зарубежных концертах.

Наталья МАЛАХОВА, Артур ГАСПАРЯН.

10 лет назад в России в сиротских учреж-
дениях было более 140 000 сирот, и очередь из 
российских усыновителей не стояла. Попытка 
Кизяковых продвинуть на телевидение отдельную 
передачу о детях-сиротах успехом не увенчалась, 
поэтому решено было давать по одному сюжету 
о ребенке-сироте в программе «Пока все дома». 
Так родилась постоянная рубрика «У вас будет 
ребенок», первый в истории российского теле-
видения подобный формат. Уже после первых 
выпусков стало очевидно, что отклики потенци-
альных приемных родителей на видеосюжеты о 
сиротах превзошли все ожидания. 

Для всех детей, показанных в рубрике, на-
ходились родители, при том что многие из этих 
ребятишек годами жили в детских домах. Тогда 
пришло понимание, что такое профессиональное 
видео необходимо всем детям-сиротам. Но в 
году всего 52 воскресенья, а значит, в воскрес-
ной программе «Пока все дома» можно показать 
всего 52 ребенка в году. И Кизяковы придумали 
создать информационно-поисковую систему 
для усыновителей и приемных родителей «Ви-
деопаспорт». Эта система доступна для всех 
будущих родителей в Интернете, на сайте www.
videopasport.ru. 

О каждом ребенке там сделан примерно 30-
минутный фильм, состоящий из 7 тематических 
глав. 10 лет назад даже технически реализовать 
данную задумку было непросто — на создание 
этой поисковой системы у ведущих ушло более 
года и немалая сумма собственных средств. Ис-
ключительное право на товарный знак «Видеопа-
спорт» Кизяковы зарегистрировали в Роспатенте. 
Этот факт, наряду со стоимостью каждого видео-
паспорта сегодня, и явился одним из поводов 
для обвинения семьи Кизяковых в желании не 
помогать сиротам, а наживаться на них.

За десятилетнюю историю информационно-
поисковой системы для усыновителей и приемных 
родителей «Видеопаспорт» создано 4150 видео-
паспортов детей-сирот, более 3 тысяч ребят уже 
устроено в семьи.

На днях, после посещения совещания в Ми-
нобрнауки, одна из блогеров опубликовала в 
соцсетях пост следующего содержания: «Многие 
из вас, конечно, знают такую передачу «Пока все 
дома», которую ведет бессменно Тимур Кизяков. 
Я всегда считала большим полезным делом ви-
деоистории про детей-сирот, которым ищут ро-
дителей через эту телепередачу. Но я думала, что 
это благотворительный проект Первого канала. 
Как же я была удивлена, узнав, что, оказывается, 

Кизяков делает видеопаспорта детей-сирот за 
счет Минобрнауки. Один видеопаспорт — 100 
тысяч рублей. Тендер в год — 10 млн рублей. 

И при этом, как сказал на совещании пред-
ставитель Минобра, Кизяков судится с другими 
благотворительными организациями, которые 
пытаются за свои средства, своими силами с по-
мощью волонтеров делать такие видеопаспорта 
для других детей из детских домов, стараясь как 
можно больше детишек устроить в семьи. Судится 
он потому, что зарегистрировал авторское право 
на «Видеопаспорт». И выигрывает большинство 
судов, добавили в Минобре. Я разочарована таким 
бизнесом. Это ж насколько надо быть жадным».

После публикации на Кизяковых посыпались 
многочисленные обвинения со стороны блогеров, 
а на передачу была брошена тень. «МК» поговорил 
с Еленой и Тимуром Кизяковыми, чтобы разо-
браться, где правда.

— Во-первых, нужно четко понять, — го-
ворит Тимур Кизяков, — что 100 тысяч рублей 
стоит не сюжет в рубрике «У вас будет ребенок», 
а комплекс работ, направленных на устройство 
в семью через информационно-поисковую си-
стему для усыновителей и приемных родителей 
«Видеопаспорт». Во-вторых, почему это стоит 
100 тысяч? Видео снимается профессиональной 
командой, современной техникой. Над каждым 
видеопаспортом работают два оператора, осве-
титель, видеоинженер, звукорежиссер, журналист 
и редактор, проводятся монтаж, озвучка; любой 

видеопаспорт может пройти ОТК федерального 
канала.

Спросите, зачем нужен такой дорогой видео-
паспорт? Но только видеопаспорта обеспечивают 
эффективность в 74%, т.е. 74% ребятишек, для 
которых были созданы видеопаспорта, устраи-
ваются в семьи. Любые другие информационные 
ресурсы дают эффективность не более 35%. 
Да, государство заинтересовано в нашей ра-
боте при такой эффективности. Содержание 
одного ребенка в детском доме обходится бюд-
жету от 500 тысяч до миллиона рублей в год в 
зависимости от региона. О том, что стоимость 
видеопаспорта — 100 тысяч рублей, мы публично 
заявляли неоднократно. Но почему-то именно 
сейчас это так взбудоражило блогеров. Мы кому-
то помешали?..

На совещании Минобрнауки, которое так 
взбудоражило общественность, речь шла о том, 
что нужно уделять более пристальное внимание 
качеству видеороликов о сиротах, создаваемых 
различными организациями. Так, один из пред-
ставителей Минобрнауки рассказал, что лично 
видел сюжет, в котором о 14-летней девушке 
голос за кадром рассказывал, что она может 
быть «мягким котиком». «Вопрос: мы какую цель 
достигаем, когда этот ролик размещаем со ссыл-
кой «усыновите ребенка»? У меня впечатление, 
что это создается, видимо, для какой-то другой 
цели», — сказал участник совещания.

— Что касается наших судебных исков, — 
говорит Тимур Кизяков, — то их было всего два, 
и касались они лишь запрета на использование 
названия «Видеопаспорт», а не запрета деятель-
ности этих организаций на съемку детей-сирот. 
Мы не хотим, чтобы под нашим именем создава-
лись ролики, подобные тем, о которых говорили 
представители Минобрнауки. Мы несем ответ-
ственность только за видеопаспорта, созданные 
нашей командой.

Кизяковы считают, что требования к соз-
данию видеосюжетов о детях-сиротах должны 
быть регламентированы. По мнению ведущих, 
должны быть определены критерии содержания 
видео, правила работы с детьми во время съемок 
и минимальная квалификация производителей. 
У всей съемочной группы рубрики «У вас будет 
ребенок» есть медицинские книжки, хотя их ни-
кто не требует. Тем не менее, понимая степень 
ответственности, Кизяковы заставили своих со-
трудников проходить медицинскую комиссию.

— В последнее время мы создаем видеопа-
спорта для так называемых трудноустраиваемых 
детей-сирот, — говорит Елена Кизякова. — Это 
дети с ограниченными возможностями здоровья, 
ребята старше 7 лет, братья и сестры (бывает и 
5 и 6 ребятишек, которых по одному устраивать 
в семью нельзя, только всех вместе). Для такой 
категории детей особенно важно наличие видео-
паспорта. Еще до личного знакомства с ребенком 
будущий родитель, находясь на другом конце 
страны, узнает о нем очень многое. Прежде всего 
наша задача — раскрыть личность ребенка, также 
показать его в учебной деятельности, проанали-
зировать с учителем его рабочие и контрольные 
тетради, выслушать мнение воспитателей, психо-
логов, подробно поговорить с врачом о состоянии 
здоровья ребенка. При таком подходе мы не 
травмируем детей бесконечными «смотринами», 
и у будущих родителей есть неограниченное 
время для принятия взвешенного решения, стоит 
ли знакомиться с ребенком и хватит ли сил рас-
тить и воспитывать его. Потому что нет ничего 
страшнее для таких детей, как возврат в детский 
дом. Соизмерить свои силы будущим родителям 
нужно еще до личного знакомства с ребенком. 
Видеопаспорт такую возможность дает.

Несколько дней назад в Хабаровск из Ека-
теринбурга приехала мама за девочкой с огра-
ниченными возможностями здоровья. Найти ей 
родителей органы опеки уже отчаялись, и девочку 
собирались из Дома ребенка переводить в Дом 
инвалидов. Теперь мама Кристины говорит, что 
сделает все, чтобы поднять дочь на ноги. Видео-
паспорт Кизяковых вновь сотворил чудо. Но, к 
сожалению, люди не боги и за каждое чудо, как 
бы это цинично ни звучало, приходится платить 
деньгами. 

Светлана ЦИКУЛИНА.

НЕ ВСЕ 
ДОМА
Ведущих популярной 
программы обвинили  
в наживе на сиротах

Передаче «Пока все дома» скоро 
исполнится 25 лет. За это время 
вместе со страной и ее жителями 
изменилась и сама программа.  
В 2006 году в передаче появилась 
рубрика «У вас будет ребенок» 
о детях-сиротах, которым очень 
хочется найти свой дом. Идея 
ведущих программы, семейной 
пары Тимура и Елены Кизяковых, 
помогла обрести семью тысячам 
российских детдомовцев.
Но на днях неожиданно, как гром 
среди ясного неба, в соцсетях 
прозвучало заявление блогера: 
ведущие зарабатывают 100 тысяч 
рублей на каждом видеоролике 
о сиротах. Небольшой и 
бездоказательный пост в одночасье 
бросил тень на репутацию 
Кизяковых.

КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА 
Евгений БАСОВ, сотрудник органов 

опеки Чукотской области, работавший с 
Кизяковыми:

«Я четыре года работал в региональном 
отделе опеки и попечительства и являлся 
региональным оператором банка данных о 
детях, оставшихся без попечения родителей. 
Настоящим прорывом в сфере опеки и усынов-
ления стало появление рубрики «У вас будет 
ребенок». О ребенке-сироте заговорили не с 
позиции жалости, а с позиции его внутренних 
качеств. Показы детей в рубрике — это лишь 
верхушка айсберга. Настоящим ноу-хау стали 
как раз нашумевшие видеопаспорта детей, в 
которых — множество разделов, позволяющих 
будущим родителям иметь наиболее полную 
характеристику будущего ребенка: психолог, 
педагоги, врачи, специалисты органов опеки 
и, наконец, сам ребенок. 

Есть некоторые товарищи, которые счи-
тают, что снять о ребенке видеоролик — дело 
техники. Можно и за 10 тысяч, и даже за 3 
тысячи. Так вот, я вам доложу: снять можно. 
Только это профанация, это будет всего лишь 
картинка. Я видел, как работает Елена Кизя-
кова. Настоящий профессионал — журналист 
и детский психолог. Разговорить детей на 
камеру за несколько часов, чтобы ребенок 
раскрылся, — это дорогого стоит. И это изме-
рение — не в деньгах, а в таланте. За несколько 
часов работы с ребенком нужно разгрести 
кучу психологических комплексов ребенка 
и дойти до его изначальной, семейной сути, 
того лица, которое без личины детдомов-
ской защиты. Поэтому снять ребенка, как он 
играет в куклы или машинки, это не создать 
его психологический портрет. Поэтому это 
не может стоить дешево. И тем более это не 
может быть бесплатно».

НА КОНЦЕРТЕ 
ЗЕМФИРЫ 

ОЛИГАРХИ 
СОГНАЛИ 

ФАНАТОВ С МЕСТ,
но певица «отдала бы 

 последние деньги  
за концерт любимого 

артиста»

ПОКА…

Тимур и Елена Кизяковы.
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ДНИ РОЖДЕНИЯ
Михаил Боярский (1949), актер театра и кино, 
народный артист России
Чарльз Бэббидж (1791–1871), математик, изо-
бретатель первой вычислительной машины
Антон Данилов-Данильян (1966), сопред-
седатель «Деловой России»
Евгения Добровольская (1964), актриса теа-
тра и кино, народная артистка России
Джаред Лето (1971), актер и рок-певец
Генри Миллер (1891–1980), писатель («Тропик 
Рака», «Тропик Козерога»)
Екатерина Савинова (1926–1970), актриса 
(«Приходите завтра»)
Татьяна Сорокко (1971), первая российская 
супермодель

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве -3...-1°, 
днем в Москве -1…1°. Облачно, небольшой снег, 

местами гололед, гололедица, ветер ночью 
юго-западный, 5–10 м/с, днем юго-западный, 
7–12 м/с, местами порывы 13–18 м/с.
Восход Солнца — 8.56, заход Солнца — 16.03, 
долгота дня — 7.06.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, геомагнитная обстановка ожидается 
без заметных возмущений.

ДатскИй угОлОк

День подарков.
1741 г. — шведский астроном Андерс Цельсий 
изобрел шкалу измерения температуры.
1941 г. — началась Керченско-Феодосийская 
десантная операция.
1951 г. — в Киеве введена в строй первая в 
СССР электронно-вычислительная машина.
1991 г. — Совет Республик Верховного Совета 
СССР провел последнее заседание в здании 
Кремля. Принята Декларация о прекращении 
существования СССР.
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НЕ пРОпустИ!

ТУРНИР
ГЛАВНАЯ 
ТЕМА

— Здравствуйте, уважаемые читатели. 
— Вы нам обязательно расскажете о 

АлкаВерсе, но сначала я хочу вас спросить, 
что же такое пьянство: болезнь или дурная 
привычка? 

— Только по официальной статистике каждый 
пятнадцатый россиянин страдает этим недугом 
в той или иной степени. А ведь на самом деле 
количество пьющих людей у нас несоизмеримо 
больше. Уже сегодня Россия стала одним из ми-
ровых лидеров по потреблению алкоголя на душу 
населения. 

Это недуг, косящий миллионы, отнимающий 
волю и силы, разрушающий семьи и судьбы. Это 
зло, превращающее самых здоровых, сильных 
и красивых людей в рабов, исповедующих культ 
своей зависимости.

Человек зависимый и человек разумный — 
два понятия несовместимые, ибо где есть водка 
— нет разума и контроля, нет критериев добра и 
зла, нет чужой боли и несчастья. 

Алкоголь сметает дух и парализует волю, 
лишая человека всякой перспективы. Как известно, 
он нарушает работу головного мозга, делает ее 
зависимой от рюмки. И цепь эта держит человека 
всю жизнь. Можно ли ее разорвать? Можно ли 

подобрать к мозгу ключик и заставить его рабо-
тать по-новому? Разбираться в этих вопросах мы 
и будем сегодня.

Процесс восстановления может проходить 
в привычной домашней обстановке и без ведома 
человека, страдающего от зависимости. 

— На дворе ХХI век, но почему-то среди 
населения России все-таки принято считать 
пьянство дурной привычкой. Близкие пьющих 
зачастую полагают, что достаточно угово-
ров, семейного совета, и пьянство в их семье 
само прекратится. Как вы считаете, почему 
так происходит?

— Я думаю, так происходит потому, что пью-
щие в семье — это наши близкие люди, и мы, 
естественно, им доверяем. Бывает, что происходит 
запой или где-то на празднике человек срывается 
и 2–3 дня пьет, может что-то натворить в таком 
состоянии, сказать что-то обидное, может быть, 
какие-то хулиганские выходки и т.д. Но затем, 
выйдя из этого состояния, когда человек трезвеет, 
он что делает? Конечно же, просит у нас прощения. 
И мы прекрасно понимаем, что человек был в не-
вменяемом состоянии, нам становится его жалко, 
все списывается на алкоголь — значит, можно его 
простить. Прощаем раз, прощаем два. Затем у 
пьющего появляются всевозможные объяснения, 
почему он пьет. Кто-то говорит, что он нервный 
стресс снимал, проблемы на работе, в семье. В 
принципе, причин может быть множество. 

Поэтому многие близкие, видя, как человек 
опускается на дно, все надеются на авось: может 
быть, возьмется за ум, вдруг сам бросит. Но время 
проходит, ситуация не меняется, увеличиваются 
т.н. пьяные дни, человек все реже бывает трезвым 
— и мы его теряем.

— Да-да, объяснения становятся все более 
изощренными, прощение входит в привычку у 
тех, к кому эти объяснения адресованы…

— Совершенно верно, и мы по-прежнему 
верим, входим в положение… Ждем, когда возь-
мется за ум и все это прекратится. Если человек 
не работает, ждем, когда устроится на работу и 
сам решит свои проблемы. Но это невозможно. 

Потому что человека в пьяном виде или когда 
трезвый, но на лице написано, что он злоупотре-
бляет алкоголем, — на работу никто не возьмет, 
да и если возьмет — до первой получки…

— Как же работает АлкаВерс? 
— Дело в том, что организм хронически за-

висимого работает совсем не так, как организм 
трезвого человека. За годы развития пристрастия 
в нем происходит ряд существенных изменений, 
результатом которых являются нарушения нор-
мального течения процессов практически во всех 
отделах организма.

Страдает психика, и зависимый человек уже 
не в состоянии расслабиться, не приняв своей 
дозы алкоголя. Нарушается течение биохимических 
процессов, и алкоголик без спиртного испытывает 
острый дискомфорт и неукротимую потребность 
в выпивке. Нарушается способность адекватно 
реагировать на происходящие вокруг события, 
страдает память и способность анализировать со-
бытия, происходящие с человеком и вокруг него. 

Именно поэтому процесс восстановления, 
и это я подчеркну, нужно проводить комплексно, 
включая в него все отделы организма, вовлеченные 
в зависимость: очищая кровь, укрепляя психику и 
волю, восстанавливая полноценный биохимиче-
ский обмен. Все вещества, входящие в АлкаВерс, 
позволяют решать эти задачи. 

— Хочу ознакомить вас с одним письмом, 
которое буквально вчера пришло к нам в ре-
дакцию. Пишет нам пенсионерка из Мытищ 
Ольга Андреевна.
Здравствуйте. Я очень волнуюсь за своего 
сына. Он уже взрослый, у него своя семья, да и 
живем мы отдельно, но когда он приезжает ко 
мне в гости, то я вижу, что что-то не так. Он стал 
отечным, дышит тяжело, держится за сердце 
и все время спрашивает: «Мать, выпить есть? 
Что-то я устал сегодня, надо расслабиться». А 
недавно сноха позвонила, кричала, что с пьяни-
цей жить не будет, что сына заберет и к матери 
уедет. Так я узнала, что сын стал выпивать, а 
ведь у него не очень хорошее здоровье. Ведь 
алкоголь совсем его разрушит, так ведь? 

— Ольга Андреевна, я вам вот что хочу 
сказать, боритесь за сына. Если не мы, ма-
тери, то кто же? Действительно, в организме 
пьющего человека происходят существенные 
изменения. 

— А какие органы прежде всего пора-
жаются при постоянном злоупотреблении 
спиртным? На что в первую очередь нега-
тивно влияет алкоголь?

— Вообще, нет в организме такого органа, 
который бы не поражался. Можно сказать, что 
живого места в организме не остается.

Алкоголь в первую очередь убивает печень, 
ведь печень — это фильтр нашего организма, и 
именно она принимает первый удар, в результате 
которого жизнедеятельность гепатоцитов (т.е. 
клеток печени) нарушается, они перерождаются, 
и печень перестает выполнять свою основную 
функцию — очистку крови. 

Вторым пунктом убийственного воздей-
ствия алкоголя можно обозначить нарушение 
сердечно-сосудистой деятельности. У человека 
увеличивается в размерах сердце, увеличивается 
объем камер, и, естественно, ему становится 
трудно выполнять свои функции.

Плюс ко всему поражается, конечно же, 
головной мозг. Развивается множественное 
поражение нервов, что зачастую приводит к 
обездвиженности. Как правило, это уже на 3-й 
стадии алкогольной зависимости.

Не допускайте ситуации, когда помочь будет 
очень сложно. Если вы хотите увидеть, что ваш 
родной и любимый человек не тянется к рюмке и 
не хватается то и дело за сердце, тяжело дыша, 
то принимайте меры прямо сейчас. АлкаВерс 
— это то средство, которое может оказать вам 
ожидаемую помощь.

Я поздравляю всех с наступающим Новым 
годом и желаю всем счастья.

Подробную информацию об АлкаВерсе 
можно получить по телефону  

8 495 645 98 83

ЭТО ВАЖНО
РЕКЛАМА

ЕСЛИ В ВАШЕЙ СЕМЬЕ КТО-ТО ПЬЕТ…Здравствуйте, дорогие читатели. Мы 
встречаемся накануне новогодних 
праздников. Для многих семей это лю-
бимый праздник с елкой, подарками, 
зимними забавами, ну а для многих это 
испытание и ожидание неприятностей, 
потому что в их семье живет человек, 
который злоупотребляет алкоголем, 
входит в запои и не всегда удачно из 
них выходит. То есть, в семье есть че-
ловек, который обязательно испортит 
праздник. Сегодня мы познакомим вас 
с удивительной возможностью избе-
жать неприятностей, вызванных зло-
употреблением алкоголя, не только в 
эти новогодние праздники, но и вообще 
в течение всей жизни. Это не фантасти-
ка, это реальность. И имя этой реально-
сти — АлкаВерс. О средстве АлкаВерс 
мы подробно поговорим с нашим го-
стем, специалистом Верой Ивлевой. 

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
26, 27, 28 декабря с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7, центральный вход в «МК»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
26, 27, 28 декабря с 8.00 до 15.00
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 14, 
у к/т «Звездный»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, у к/т «Орбита»
м. «Щелковская», Московский автовокзал
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
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ТРИ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ ДНЯ ПОДПИСКИ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»
только в редакции и на автомобилях «мк» —  

три дополнительных дня подписки на 2017 год

УДАЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!
Билет на новогоднее представление «Цирк 
Деда Мороза: новогодний БУМ!» (0+) в Дом 
кино (ул. Васильевская, д. 13) или подарочный 
набор чая Lipton тому, кто в этот понедельник, 
26 декабря, с 10 до 16 часов оформит годо-
вую подписку на «Московский комсомолец» 
на 2017 год в подписном пункте редакции 
«МК»: Москва, ул. 1905 года, д. 7, редак-
ция «МК» (вход со стороны ул. Костикова). 
Количество билетов и наборов чая ограничено, подроб-
ности об акции по телефону редакции: 8 (495) 665-40-80.

ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ
подробности на странице сайта:

www.mk.ru/podpiskaMK

«Дочке чудно, что у нее такие дурашливые родители» — Светлана 
ИВАНОВА об отношениях в семье
«Играть любовь с женой гораздо проще» — Максим МАТВЕЕВ о браке 
с Лизой Боярской
«Я думаю об Андрее каждую секунду, хочу обнять... и не могу» — в 
откровенном интервью Юлия АУГ рассказала о своей потере
«В Голливуде все немножечко свободны и пахнет отчаянием» — Сабина 
АХМЕДОВА о творческих и личных поисках

ЧИТАЙТЕ В НОВОГОДНЕМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

  Самая титулованная команда стра-
ны последних лет в женском баскет-
боле к завоеванному осенью Су-
перкубку добавила и Кубок России. 
В Курске в «Финале четырех» УГМК 
из Екатеринбурга победил хозяек 
площадки «Динамо» (66:60) и стал 
обладателем трофея в 8-й раз. На 
первый взгляд ничего удивительно-
го, если бы не уникальное правило, 
по которому в турнире на площадку 
имели право выходить только игро-
ки с российскими паспортами!
Такого сурового закона больше ни в одном 

нашем турнире нет, поэтому формально именно 
Курск, а не уральский клуб выступал в качестве 
фаворита. Это основной конкурент «лисиц» в 
стране, причем побеждавший их не только на 
внутреннем фронте, но и в Евролиге. А теперь 
уж подавно все плюсы были на стороне курянок, 
учитывая, что девушек с гражданством РФ в 
оранжевой форме набралось семь человек. С 
другой стороны, играть могли опытная Деанна 
Нолан, американка, которой документ с двугла-
вым орлом был вручен почти 10 лет назад, опыт-
нейшая Ольга Артешина и, наконец, действующая 
чемпионка женской Национальной баскетбольной 
ассоциации (НБА) Евгения Белякова. 

Старт матча не сулил уральскому клубу ни-
чего хорошего. 9:3 — повели динамовки, обе-
спеченные отличной поддержкой трибун. И хотя 
у Курска не желали лететь в кольцо штрафные 
броски, с игры команда свое набирала. Но на это 
УГМК ответил точными атаками из-за дуги... А по-
том Ольга Артешина в столкновении с Татьяной 
Видмер получила рассечение брови и долго не 
могла помочь партнершам. И вот — развязка: за 3 
минуты до конца назревал если не перевод игры 
в овертайм, то нервная концовочка с «качелями» 
и фолами, но своевременно для Екатеринбурга 
попал пущенный капитаном сборной России 
Женей Беляковой трехочковый бросок!

Именно этот реализованный мяч парализо-
вал курскую команду. Артешина записала на свой 
личный счет 18 очков, на 3 меньше — Белякова, 
игравшая на позиции второго номера. Именно 
за финальный подвиг Ольга была выбрана MVP 
(самым полезным игроком турнира), а Евгения 
— лучшим защитником. При том что 3 динамовки 
(Принц, Видмер и Вадеева) в качестве компенса-
ции были включены в сборную турнира. 

«Мы совершили подвиг, хотя к Кубку России 
с его особенностями не готовились, — подыто-
жил директор клуба УГМК Максим Рябков. — Мы 
не покупали для этого специально российских 
баскетболисток, выступили тем составом, ко-
торый был. А поверили в успех секунд за 30 до 
конца. Хорошо, что Ольге Артешиной удалось 
остановить кровь и наложить швы, после чего 
она снова оказалась в строю». 

Ольга, несмотря на боль, держалась мо-
лодцом и поблагодарила тренеров: «Ну а мы 
выкладывались в защите, зная сильные стороны 
соперника. Горжусь нашей командой!»

...3-е место в Кубке России заняла оренбург-
ская «Надежда», обыгравшая в «малом финале» 
московское «Динамо» — 72:71. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Запрет на легионеров не помешал 
УГМК выиграть второй титул сезона.

Иностранкам 
здесь не место

  Сезон в зимних видах спорта, не-
взирая на разного рода скандалы, 
в разгаре. «МК» предлагает вам 
взглянуть, как складываются дела у 
наших спортсменов и кто лидирует 
в целом. Не берем из олимпийских 
видов игровые — хоккей и керлинг, 
а также фигурное катание, где тоже 
своя система розыгрыша. Сегод-
ня, в первой части обзора, пред-
ставляем вам 6 видов спорта из 12: 
каждый из них имеет отношение к 
лыжам (в следующем выпуске — 
сноуборд, бобслей, скелетон, сани, 
коньки и шорт-трек).

БИАТЛОН
ЧТО БЫЛО. В сезоне-2016/17 в Кубке мира 

состоялись 3 этапа: в Эстерсунде (Швеция), По-
клюке (Словения) и Нове-Место (Чехия).

ЧТО БУДЕТ. Впереди еще 6 этапов. И чем-
пионат мира в австрийском Хохфильцене (9–19 
февраля).

КАК ТАМ НАШИ? Наряду со старым добрым 
Антоном Шипулиным, который уступает в Куб-
ке мира лишь великому и ужасному Фуркаду-
младшему, надеемся теперь и на Максима 
Цветкова (6-й). Неплохо идут в общем зачете и 
выигравший первый этап в карьере Антон Баби-
ков (13-й), и Матвей Елисеев (16-й). У женщин 
порадовала также ставшая триумфатором одной 
из гонок Татьяна Акимова (в общем зачете 9-я), 
остальные — увы, далеко за пределами даже 
первой двадцатки.

ЦИТАТА. «В прошлом году на Рождество 
я переусердствовал с нагрузками, из-за чего 
пострадала иммунная система. В этом сезоне 
буду немного умнее, планирую больше отды-
хать, проводить время с семьей», — Уле-Эйнар 
Бьёрндален (Норвегия), 42 года, 8-кратный 
олимпийский чемпион, 20-кратный чемпион 
мира, муж знаменитой белорусской биатло-
нистки Дарьи Домрачевой.

кубок мира. Общий зачет
Женщины
1. Лаура Дальмайер (Германия) — 410 

баллов
2. Кайса Мякяряйнен (Финляндия) — 312
3. Габриэла Коукалова (Чехия) — 305
Мужчины
1. Мартен Фуркад (Франция) — 468
2. Антон Шипулин (Россия) — 310
3. Йоханнес Бё (Норвегия) — 308

ГОРНЫЕ ЛЫЖИ
ЧТО БЫЛО. «Белый цирк», как называ-

ют горнолыжный сезон, традиционно радует 
многочисленных болельщиков обилием эта-
пов Кубка мира и их географическим разноо-
бразием. На данный момент позади примерно 
треть сезона. Но не все этапы состоялись по 
метеопричинам.

ЧТО БУДЕТ. Множество стартов по всему 
миру — от Австрии до Южной Кореи, от Норвегии 
до Северной Америки, что обусловлено коммер-
ческим успехом горнолыжных соревнований. 
Плюс чемпионат мира в швейцарском Санкт-
Морице (7–19 февраля).

КАК ТАМ НАШИ? Александр Хорошилов, 
мечтающий, по собственному признанию, этот 
самый чемпионат мира выиграть, «наше все» 
в горных лыжах. В этом сезоне Саша один раз 
поднялся на пьедестал — конечно же, в слало-
ме, на котором и сосредоточился (стал 3-м во 
французском Валь-д'Изере). 6-е текущее место 
в слаломном зачете — неплохо, хотя жаждешь, 
разумеется, большего. Остальных даже близ-
ко к десятке ни на одном из стартов было не 
видать.

ДЕНЬГИ. 1 тысячу евро можно кое-где 
получить даже за 29-е место на этапе, а за 1-е 
и вовсе полагается 50 000, как признавался 
главный русский горнолыжник Хорошилов (32 
года, победитель этапа Кубка мира в сезоне-
204/15).

кубок мира. Общий зачет
Женщины
1. Микаэла Шиффрин (США) — 498
2. Лара Гут (Швейцария) — 493
3. Илка Стухец (Словения) — 481

Мужчины
1. Марсель Хиршер (Австрия) — 553
2. Хьетиль Янсруд (Норвегия) — 382
3. Алексис Пентюро (Франция) — 313

ДВОЕБОРЬЕ
ЧТО БЫЛО. В 2016 году прошло 3 этапа: в 

Руке (Финляндия), Лиллехаммере (Норвегия) и 
Рамзау (Австрия).

ЧТО БУДЕТ. В 2017-м ожидается 9 этапов 
— причем не только в Европе (особенно русский 
слух привлекает название местечка Шонах, что в 
районе Шварцвальд-Бар, Германия), но и в Азии: 
в Японии и Южной Корее. В рамках чемпионата 
мира по лыжным видам спорта в финском Лахти 
пройдут и соревнования двоеборцев (а именно 
— с 24 февраля по 3 марта).

КАК ТАМ НАШИ? Никак. Ну то есть не то 
чтобы совсем, но лучший из них — Эрнест 

Яхин — от подиумов, мягко говоря, далеко-
ват: то 37-й, то 41-й... Надежда только на дам, 
которые, хочется надеяться, скоро по полной 
начнут соревноваться наряду с сильным полом 
(а к Играм-2022 в Пекине, глядишь, появятся 
и в олимпийской программе). Там все не так 
безнадежно.

КУРЬЕЗ. В прошлом сезоне на финише 
этапе Кубка мира в Лахти уверенно лидировав-
ший тогда еще 18-летний норвежец Ярл Магнус 
Риибер свернул не туда — и проворонил гаран-
тированную победу.

кубок мира. Общий зачет
Мужчины
1. Йоханнес Рыдзек (Германия) — 470
2. Эрик Френцель (Германия) — 454 
3. Фабиан Риссле (Германия) — 342
Примечание: соревнования Кубка мира у 

женщин в двоеборье не проводятся.

ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ
ЧТО БЫЛО. Кубок мира, стартовавший 

в финской Руке, пока только набирает ход — 
последний на данный момент этап прошел во 
французском местечке Ла-Клюза.

ЧТО БУДЕТ. Впереди — самое интересное: 
не только оставшиеся этапы, заключительный 
из которых будет перенесен из нашей Тюмени 
в Норвегию, но и набирающие популярность 
соревнования с громким именем «Тур де Ски» 
(стартуют 31 декабря в Швейца-
рии, финишируют 8 января 
в Италии), и, разумеет-
ся, чемпионат мира в 
Лахти, посвящен-
ный 100-летию 
совсем не чу-
жой нам Фин-
ляндии (с 22 
февраля по 
5 марта).

КАК 
ТАМ 
НАШИ? 
Новый рус-
ский лыже-
спринтер 
Сергей 
Устюгов по-
бедил как раз 
таки в спринте 
в швейцарском 
Давосе и был тре-
тьим на 10 км в нор-
вежском Лиллехаммере. 
Александр Легков (и легко 
ли ему бегать-тренироваться в 
обстановке всеобщей подозрительности?) 
вошел в тройку на 15 км в Ла-Клюза. Там же 
лыжники из России стали вторыми в эстафете. 
А вот лыжницы призовыми местами не радуют, 
хотя среди «дистанционщиц» Юлия Чекале-
ва — 5-я.

ЦИТАТА. «Считаем подход к борьбе с до-
пингом слишком мягким, он позволяет обману 
оставаться в нашем виде спорта!» — 104 лыжника 
и лыжницы подписали письмо в Международный 
олимпийский комитет (МОК) и Международную 
лыжную федерацию (FIS) с просьбой ужесточить 
меры, среди них — 4 россиянки.

кубок мира. Общий зачет
Женщины
1. Хейди Венг (Норвегия) — 654
2. Ингвиль Эстберг (Норвегия) — 621
3. Криста Пярмякоски (Финляндия) — 453
Мужчины
1. Мартин Суннбю (Норвегия) — 550 
2. Финн Крог (Норвегия) — 412
3. Матти Хейккинен (Финляндия) — 329

ПРЫЖКИ С ТРАМПЛИНА
ЧТО БЫЛО. В сезоне-2016/17 в Кубке мира 

позади 4 этапа у мужчин, а также 2 — у женщин 
(включая российский Нижний Тагил).

ЧТО БУДЕТ. Самое интересное нач-
нется вот-вот: легендарное «Турне четырех 
трамплинов» стартует 30 декабря в немецком 
Оберстдорфе. Далее — опять-таки немецкий 
Гармиш-Партенкирхен (1 января) и австрийские 
Инсбрук (4 января) с Бишофсхофеном (6 янва-
ря). Потом — чемпионат мира в финском Лахти 
(соревнования прыгунов запланированы с 23 
февраля по 4 марта). А завершится все тради-
ционно в словенской Планице суперполетами с 
225-метрового трамплина (24–26 марта).

КАК ТАМ НАШИ? У сильного пола относи-
тельно обнадеживает только перебравшийся 
из двоеборья Евгений Климов (21-е место в 
зачете Кубка мира сейчас). А вот у дам Ирина 
Аввакумова — 6-я.

ДЕНЬГИ. 88 миллионов рублей выде-
ляется из бюджета Свердловской области на 
строительство ветрозащиты на трамплинном 
комплексе в Нижнем Тагиле. Предварительный 
проект сделан словенскими специалистами. 
Именно отсутствие ветрозащиты помешало 
тагильцам провести мужской этап Кубка мира 
в этом сезоне.

кубок мира. Общий зачет
Женщины
1. Сара Таканаси (Япония) — 360 
2. Даниэла Ирашко-Штольц (Австрия) 

— 250 
3. Юки Ито (Япония) — 242 
Мужчины
1. Домен Превц (Словения) — 540 
2. Даниэль Андре Танне (Норвегия) 

— 382 
3. Штефан Крафт (Австрия) — 331

ФРИСТАЙЛ
ЧТО БЫЛО. Фристайл включает в себя 

такие разные дисциплины, как акробатика, биг-
эйр, кросс, могул, слоупстайл и хафпайп. У 

каждой из них свой календарь: так, в 
биг-эйре (к слову, во фристайле 

он пока не является олимпий-
ским) сезон стартовал еще 

в сентябре.
ЧТО БУДЕТ. В на-

чале марта в Москве 
вроде как запланиро-
ван этап Кубка мира 
по лыжной акроба-
тике, но гарантий, 
что при нынешней 
обстановке в мире 
его никто не забе-
рет из России, вам, 
конечно, нигде сей-

час не дадут. Зато 
уже точно единый 

чемпионат мира-2017 
пройдет в Испании — в 

андалузийском местечке 
Сьерра-Невада с 5 по 19 

марта.
КАК ТАМ НАШИ? Совсем не-

давно, в середине декабря, 17-летняя 
жительница Ярославля Любовь Никитина 

выиграла этап Кубка мира в акробатике. И там 
же первой стала российская смешанная коман-
да, в которой также выступали Александра 
Орлова и Максим Буров.

ТРАГЕДИЯ: шведка Анна Хольмлунд, 
бронзовый призер Сочи-2014 в кроссе,  введена 
в искусственную кому из-за серьезной черепно-
мозговой травмы, которую получила при па-
дении на тренировке в Италии. Пока врачи не 
дают оптимистических прогнозов относительно 
здоровья 29-летней спортсменки.

кубок мира. Общий зачет
Женщины
1. Мариэл Томпсон (Канада) — 79,17
2. Хайди Цахер (Германия) — 54,00
3. Фанни Смит (Швейцария) — 48,83
Мужчины
1. Жан-Фредерик Шапюи (Франция) 

— 59,83
2. Филип Флисар (Словения) — 47,00
3. Хенрик Харлаут (Швеция) — 45,80

Алексей ЛЕБЕДЕВ.
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ЗИМА-2016/17:
Кто лидирует  
и как там наши:  
выпуск 1-й, лыжный

Сергей Устюгов.

ЗАБУДЕМ ПРО САНКЦИИ

Марсель Хиршер.
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